
γンポδϜ②

学生ととにすすΊる FD

γンポδετ

木野　茂　ɹʢ立命館大学 共通教育推進機構 教授ʣ

梅村　修ɹɹʢ追手門学院大学 教育研究所 所長ʣ

村山　孝道ɹʢ京都文教大学 教務課 係長 FD委員会委員ɺFSDプロδェクτメンバーʣ

山内　尚子ɹʢ京都産業大学 学長室ʣ

立命館大学 学生 FDεタッフ

追手門学院大学 学生FDεタッフ

京都文教大学 FSDプロδΣクトϝンバー

京都産業大学 学生 FDεタッフ

コーσィネーター

耳野　健二ɹʢ京都産業大学 法学部 教授・学長特命補佐ʣ

63

γ
ン
ポ
δ
ウ
ム
②



64

γ
ン
ポ
δ
ウ
ム
②



参ɹ加ɹ人ɹ数ɹɹɹ259 名

γ ン ポ δ ε τ
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学生ととにすすΊる FD

耳野ɹ皆͞Μ͜Μʹͪɻ只今͝紹介ʹ預͔Γ·ͨ͠

京都産業大学ͷ耳野Ͱ͟͝い· ɻ͢今回ͷ第 ６8 回 FD

ϑΥーϥϜʮ学生͕主体的ʹ学Ϳ力Λ身ʹ͚ͭΔʹʯ

ʹ͓͖·ͯ͠ ɺγンϙδϜᶄʮ学生ͱ共ʹ進ΊΔ FDʯ

ͷίーσΟωーλーΛ勤Ίͤͯ͞い͖ͨͩ· ɻ͢ͲうͧΑ

Ζ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢͜͜Ͱɺ当γンϙδϜͷ趣

旨ͷ説明ͱϓϩάϥϜʹͭいͯ͝案内Λ申͠上͛· ɻ͢

ɹ· ɺͣϓϩάϥϜͷ趣旨ʹͭいͯɻ昨年ɺ文部科学

省ͷ答申出·͠ ͯɺ学生ͷ主体的ͳ学修Λ確保ͭ͠ ͭ

高等教育ͷ質的転換Λ͔Δɺͱいう͜ͱ͕盛Μʹ言

わΕΔΑうʹͳ͓ͬͯΓ· ɻͦ͢ͷ一方ͰɺFD ͷ世界

Ͱ学生ͱͱʹ FD Λ推進͢Δͱいう気運͕ͣいͿΜ

広·͓ͬͯΓ·͠ ͯɺFD ͷ重要ͳ一分野ͱ͠ ͯ確立ͯ͠

͖͓ͯΓ· ɻͦ͢͜Ͱ今回ɺ全国ͷ大学教職員ʹ皆

͞Μʹɺ う͜͠ ͨ学生 FD ʹ携わͬͯいΔ学生ͨͪͱ直

接触Ε合ͬͯい͖ͨͩɺ学生 FD ͕Ͳういうͷ͔ɺͦ

ͯ͠ 学生 FD ͷ魅力ͱͲͷΑうͳͷ͔ɺ͜ΕΛ是非

͝自身ͷ目Ͱ確͔Ίͯい͖ͨͩͨいͱ考えɺϓϩάϥϜ

Λ作成いͨ͠·͠ ͨɻ

ɹ次ʹϓϩάϥϜͷ内容Λ申͠上͛· ɻ͢·ͣ͜ͷ後͢

ɺ͙立命館大学共通教育推進機構ͷ教授ͰいΒͬ͠Ό

Δ木野先生ʹ基調報告Λ頂戴͠· ɻ͢͜Ε͕終わΓ·

͢ͱɺ学生 FD ͷ活動ʹͭいͯɺ四ͭͷ大学ͦΕͧΕ

ʹ報告Λ行ͬͯい͖ͨͩ· ɻͦ͢ͷ際ɺ学生 FD Λ指

導͞Ε͓ͯΒΕΔ教職員ͷ方ͱɺ実際ʹ活動ͯ͠ ͓ΒΕ

Δ学生 FD ελοϑͷ皆͞Μʹ͝登壇い͖ͨͩ· ɻ͢最

初ʹ͝報告い͖ͨͩ·͢ͷ͕ɺ立命館大学ͷ学生 FD

ελοϑͷ皆͞Μɻ次いͰɺ追手門学院大学教育研究

所ͷ所長ͰいΒͬ͠ΌΔ梅村修先生ͳΒͼʹ学生ελο

ϑͷ皆͞Μɻ続いͯɺ京都文教大学教務課係長 FD 委

員会委員ɺFSD ϓϩδΣΫτϝンόーͰいΒͬ͠ΌΔ村

山孝道先生ɺͳΒͼʹ京都文教大学ͷ FSD ϓϩδΣΫ

τϝンόーͷΈͳ͞Μɻͦͯ͠ 最後͕ɺ京都産業大学学

長室ͷ山内尚子先生ͱ京都産業大学ͷ学生 FD ελο

ϑͷ皆͞ΜͰ ɻ͢

ɹ͜Ε͕終わΓ·͢ͱɺ休憩Λ͞ΜͰʮ͠ΌΓ場ʯ

ͷ時間移Γ· ɻ͢͝参加いͨͩいͯいΔ教職員ͷ皆

͞Μʹ ６５ ͷάϧーϓʹ分͔Εͯい͖ͨͩɺάϧーϓ

毎ʹ学生 FD ελοϑͱͷ交流Λ体験ͯ͠ い͖ͨͩ· ɻ͢

各άϧーϓʹɺ四大学ͷ学生͞Μ͕少ͳ ͱ͘一名入ͬ

ͯ͘ ͩ͞い· ɻ͢ʮ͠ΌΓ場ʯ͕終わΓ·ͨ͠Βɺ全員

再ͼ全体会場͓戻Γい͖ͨͩɺ各άϧーϓͷ様子Λ͝

報告い͖ͨͩɺ全体Ͱ共有ͨ͠いͱ考えͯ ͓Γ· ɻ͢

ɹͦΕͰ早速基調報告͔Β参Γ·͠ΐうɻ立命館大

学ͷ木野先生ʹ͝報告Λ頂͖ͨいͱ存͡· ɻ͢木野先

生ΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢

基調報告

木野ɹ今͝紹介い͖ͨͩ·ͨ͠Αうʹɺ͜ͷγンϙδ

Ϝᶄͷʮ学生ͱͱʹ進ΊΔ FDʯͰͷ基調報告ͱͳͬ

ͯい·͕͢ɺ多分多 ͷ͘方々学生 FD ʹͭいͯͦΜͳ

ʹ詳͘͠ 知͓ͬͯΒΕͳいͱ思い·͢ͷͰɺ最初ʹ少͠

学生 FD ͬͯ何ͱ͔ɺ今Ͳういう状況ʹͳͬͯいΔͷ͔

Λ͝説明申͠上͛ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹ学生 FDͱいうͷɺ先΄Ͳ挨拶ͷͱ͜ ΖͰ触Ε·

͕ͨ͠ɺ７５５9 年͔Β始·ͬͨ学生 FD サϛοτͷ開催

Λ契機ʹ広͕ͬͨͷͰ͚͢ΕͲɺ実͜ͷ年 FD

義務化ͷ翌年Ͱͯ͠ ɺ学生 FDͱ広͕Γͱͦ ΕͳΓʹ因

果関係͋Δͱ思い·͢ͷͰɺͪΐͬͱ͚ͩ頭ʹ置いͯ

頂͚Εͱ思い· ɻ͢

ɹͱ͜ ΖͰʮ学生ͱͱʹ進ΊΔ FDʯɺ一言Ͱ私ʮ学

生 FDʯͱ総称ͯ͠ ͓Γ·͚͢ΕͲɺ͜ΕΛ考えͨ最
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初ͷ͖͔͚ͬɺʮ学生ͱͱʹ作Δ授業ʯͱいう授業ͷ

方ͷ FD ͔ΒͰ ɻ͢今日ͷう一ͭͷγンϙδϜͷςー

Ϛʹ近い学生ͷʮ主体的ͳ学ͼʯΛ実現͢ΔΑうͳ授業

ΛͲう作Δ͔ͱいう取Γ組ΈͰ ɻ͢͜ͷ大学授業ͷύϥμ

ΠϜ転換ʹ向͚ͯ私６994 年͔Β授業実践Λ含Ίͯ関

わͬͯ ͖·͠ ͨɻͦͷ中Ͱɺ現在ͷΞΫςΟϒϥーχン

άʹ見ΒΕΔΑうʹɺʮ学生ͱͱʹʯͱいう所ΛͲう具

体的ʹ実践ͯ͠ い͘ ͔ͱいう͜ ͱ͕ϙΠンτͳͷͰ͢Ͷɻ

ɹ͔͠͠ɺ一般ʹ FDͱいう͜ͱʹͳΔͱɺ教員͕ɺ職

員͕ɺ͋Δい大学ͷ組織͕行う教育改革ͷ取Γ組Έ

ͱいうελΠϧͰɺ学生ͦͷ FD ͷ受益者ͱͯ͠ ͷ立

場Ͱ͔͠考えΒΕͯいͳ͔ͬͨͷͰ͢Ͷɻͦ͜ Ͱɺ発想

Λ変えͯɺ学生͕主体的ʹ教育授業ʹͭいͯ考えɺ

学生ͷ視点͔Β改革͢Δ動͖͕Ͱ͖ͳいͷ͔ɺ͠ ͦ

ういう動͖͕始·Εɺ教員ɺ職員ͱ三位一体ͰΔ

FD ͕Ͱ͖ΔͷͰͳい͔ͱ考えͨͷ͕ͦͷ発端Ͱ ɻ͢

͜ΕΛ私二ͭ目ͷύϥμΠϜ転換ͱ名付͚͓ͯΓ·͢

͕ɺ͜͜ͰͷγンϙδϜͰ͜ͷ二ͭ目ͷύϥμΠϜ

転換ʹͭい͓ͯ考え頂͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹʮ学生 FDͱ？ʯͱいう大͛͞ͳλΠτϧͰ͕͢ɺ言ͬ

ͯいΔ͜ͱ何ͷ変哲無 ɺ͘学生ͷ視点Λ活͔͢ͱ

いう͜ͱͰ ɻ͢ う͜言い·͢ͱɺFD ͱͱ学生ͷͨ

Ίʹ͖ͬͯͨͷͰͱ言わΕΔ方多い͔ͱ思い·͢

͕ɺ教職員ͷ頭ͷ中͚ͩͰ学生ͷ為ʹ良͔Εͱ思ͬͯ

ͬͯいΔ͜ͱ͕本当ʹ学生ͷ為ʹͳͬͯいΔͷ͔Λ一

度͓考え͘ ͩ͞いɻ本当ͷͱ͜ ΖΓ学生ʹ聞͔ͳ

いͱ分͔Βͳいͱ思い· ɻͦ͢う意味Ͱ学生ͷ視点Λ

ϕーεʹͯ͠ ͱいうͷ͕第一ͷΩーワーυͰɺͦͯ͠ 教

職員ͱ一緒ʹͳͬͯΖうͱいうͷ ʮ͕三位一体ʯͱい

う次ͷΩーワーυͰ ɻ͢

ɹͰ学生 FD Ͱ何Λ͢Εいいͷ͔ͱいう͜ ͱʹͳ

Γ·͕͢ɺͦΕ各大学ͷ置͔ΕͯいΔ状況専門性͋

Δい規模設置形態ͳͲ͞·͟·ͳわ͚Ͱ͔͢Βɺͦ

ΕΒʹ͋ͬͨ最適ͳ取Γ組ΈΛ模索͢Δͱいう͜ ͱͰɺ͢

ͯͷ大学ʹ通用͢ΔϞσϧ͕͋Δわ͚Ͱ͋Γ·ͤΜɻ

ɹ学生 FD 活動ͷ意義ͱいう͜ͱͰ͕͢ɺ一番大͖い

ͷ大学ͷFDʹ学生ͷ視点Λ反映͢Δͱいう͜ ͱͰ ɻ͢

同時ʹɺ う͜いう学生自身ͷ͞·͟·ͳ活動ͱいうͷɺ

ͦ͜ʹ関わΔ学生自Βͷ成長ʹͭͳ͕Γ·͕͢ɺ͜ͷ学

生 FD Ͱ全 同͘様Ͱ ɻ͢

ɹ͜ういう学生͕ FD ʹ関わΔͱいう動͖ɺ実

７５５６ 年頃ʹ岡山大学Ͱ学生参画型 FDͱͯ͠ 始ΊΒ

Εɺͦͷ他ͷ国立大学ͷ一部Ͱ何年間͔手͕͚ΒΕ

ͨ͜ͱ͕͋Γ· ɻ͔͢͠͠ɺ岡山大学以外ͷ΄ͱΜͲͷ

大学Ͱ数年Ͱ途切Ε͓ͯΓ· ɻͦ͢ͷ後ɺ７５５7 年ʹ

ͳͬͯ立命館大学ͷ私Ͳͷ方Ͱ学生 FD ελοϑͱい

うͷΛ先΄Ͳͷ発想Λ元ʹ立ͪ上͛·͠ ͨɻͦͯ͠ 学生

主体ͷ活動Ͱ͋Δͱ同時ʹɺ教ɺ職ɺ学ͷ三位一体Ͱ

学生 FDͱいうͷ͕Ͱ͖ͳい͔ͱ活動Λ開始͠·͠ ͨɻ

͜Ε͕第二期ͷ始·ΓͰɺいわ学生主体型ͷ FDͱ

言う͖͔ͳͱ思͓ͬͯΓ· ɻ͢

ɹ͜ͷ第二期ͷ学生 FD Λ６ 大学ͷ中͚ͩͰͷ取Γ組

Έͱ͠ ͯͰͳ ɺ͘FD ͷύϥμΠϜ転換ͱ͠ ͯ全国ʹ広

͛Αうͱいう次ͷεςοϓʹ至ͬͨͷɺͨ·ͨ·Ͱ͚͢

Ͳ山形大学ͱ立命館大学ͷ学生交流ͷ機会͕͋ͬͨ

ͨΊͰ ɻ͢͜ͷ二大学規模違い·͢͠ɺ地域違

い·͢͠ɺ国立ͱ私学ͱいͬͨ全͘違う性格ͷ大学Ͱ͢

͕ɺͦͷ大学間Ͱͷ学生交流͕新͠い契機ʹͳͬͯ新

͠い展開Λ生Έ出ͨ͠ͷͰ ɻ͢

ɹ͜Ε両学長ͷ前Ͱ学生 FD サϛοτͷ提案Λͨ͠ͱ

͖ͷ写真ʢ７５５8３６７３７５ʣͰ ɻ͢他大学Λ知ͬͯ自大学

Λ知Δͱいう͜ͱΛ大学間交流ͷ中Ͱ学Μͩͱɺͦͯ͠

͓互いͷ大学ͷ中ʹ自分ͨͪ学生͚ͩͰͳ ɺ͘大学

Λ良͘͠ ͨいͱ思ͬͯいΔ教職員いΔͱいう͜ ͱΛ発見

ͨ͠ͱɺ͜Ε学生ʹͯ͠ ΈΕ極Ίͯ珍͠いɺ奇妙ͳ

発見ͳͷͰ͢Ͷɻͦ͜Ͱɺ７ 大学͚ͩͰͳ͘全国ͷ大

学ͱͭͳ͕Δ͜ͱͰ更ʹ FD Λ発展ͤͨ͞いͱɺ͜Ε͕

発端ͱͳͬͯ学生 FD サϛοτͱいうͷ͕立ͪ上͕ͬͨ

ͷ͕ ７５５9 年ͷ夏Ͱ ɻ͢

ɹ最初い͖ͳΓͰ͔͢Βͨͯ͠ 集·Δͷ͔ͳͱ思ͬ

ͨͷͰ͕͢ɺ幸いʹ ７6 大学 ６５５ 名ͷ方͕参加͞Ε

·ͨ͠ɻ͜ͷͱ͖ͷ学生ͨͪͷεϩーΨンʮ大学Λ変

えΔɹ学生͕変えΔʯͱいうΩーワーυͰɺ͜Ε今

引͖継͕Ε͓ͯΓ· ɻ͢第̍回Ͱ最人気ͷ͋ͬͨςー

Ϛ ʮ͕学生・教員・職員͕協力ͯ͠ 良い大学Λ作Δʹ…ʯ

ͩͬͨ͜ͱ͔Βわ͔Γ· Α͢うʹɺ当初͔Β学生ͨͪ

教員ɺ職員ͱ一緒ʹΔ ͱ͜ʹ非常ʹ興味Λ示ͨ͠Α

うͰ͟͝い· ɻ͢͜ͷ後ɺ半年ʹ一回集·Δサϛοτ͕

継続ͯ͠ ͓Γ· ɻͦͯ͢͠ うͳ͗上Γʹ参加大学参加

者数伸ͼ͓ͯΓ· ɻ͢

ɹ７５６５ 年冬ͷサϛοτ·ͩ初Ίͷ頃Ͱ͔͢Βɺʮ各

大学ͰͲΜͳ学生 FD ͕Ͱ͖Δ͔？ʯͱいう͜ͱΛͦΕ

ͧΕ知恵Λ絞ͬͯ出͠合い·ͨ͠ɻ̏回目ʹͳΓ·͢ͱ

参加者 ７５５ 名Λ超え·ͨ͠ɻςーϚ本来ͷ学生

FD ͷ根幹Ͱ͋Δʮ大学ͷ教育ͷ意義ʯͱͳΓɺ4 回目

Ͱ学生ͷ視点͔ΒʮͲΜͳ授業͕いい？ʯʮ大学Ͱ何

͕ͨ͠い？ʯʮ課外活動ͬͯ必要？ʯʹͭいͯ考えɺͦ

ΕͧΕͷ具体的ͳ課題浮͔ͼ上͕͖ͬͯ·ͨ͠ɻ͜

ͷ 4 回目 ７５６６ 年ͷ夏Ͱ͕͢ɺ͜ͷ前ͷ春ʹ行う

ͣͷサϛοτ飛ΜͰ͓Γ· ɻ͢実開催予定日ͷ前日

ʹ 3･６６ͷ東日本大震災͕͋Γ·͠ ͯɺ法政大学Ͱ行う

予定ͩͬͨͷͰ ɻͦ͢͜ Ͱう一度ɺ立命館͔Β再出発
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ͱいう͜ ͱͰ̐回目Λ開催ͨ͠次第Ͱ ɻ͢͞いわいʹ 47

大学 ７7６ 名ʹ上Δ参加者Ͱ学生 FD ͕全国的ʹ広

͕ͬͨ ͱ͕ͩ͜Εͷ目ʹ明Β͔ͱͳΓ·͠ ͨɻ

ɹͦ͜ Ͱ̑回目何ͱ͠ ͯ立命館以外Ͱͱいう͜ ͱͰ͓

願いͨ͠結果ɺ追手門学院大学Ͱ開催ͯ͠ いͨͩ͘͜ ͱ

͕Ͱ͖·͠ ͨɻ56 大学 34５ 名ͱ·͢·͢参加者数多

ͳ͘Γ·͕ͨ͠ɺ͜ͷͱ͖ʹʮ͋ͳͨͲΜͳ大学ʹ

通いͨいͰ͔͢？ʯͱいう統一ςーϚͰ話͠合わΕ·͠

ͨɻͦͯ͠ 昨年夏ͷ立命館大学Ͱ行ͬͨͷ͕̒回目ʹ

ͳΓ· ɻ͢͜ͷͱ͖ 59 大学 4７7 名ʹ達͠ɺ͜ͷ会

場以上ͷ規模ʹͳΓ·ͨ͠ɻ͜ͷサϛοτͷͱ͖ͪΐ

うͲ先΄Ͳͷ話ʹ出ͯいͨ中教審答申͕出Δ直前Ͱɺ

ʮ学生ͷ主体的ͳ学ͼʯͱいうΩーワーυ͢Ͱʹ知Ε

渡ͬͯい·ͨ͠ɻͦ͜Ͱɺ͜ͷサϛοτͰ答申͕出Δ

前ʹ学生ʹͱͬͯͷ主体的ͳ学ͼͱ何͔Λ学生ͷ視

点͔Β問い直ͦうͱいう͜ ͱͰ行い·͠ ͨɻ

ɹ第̓回͜ͷ ７ 週間後ͷɺ3 月ͷ 5・6 日ʹ初Ίͯ国

立ͷ岡山大学Ͱ行わΕ· ɻ͢岡山大学ͰͷςーϚʮ自

大学ʹΑΓ貢献͢Δ学生 FD 活動Λ͢Δʹʯͱいうɺ

ͦΕͧΕͷ大学ͷ FD 活動ͱ学生 FD 活動ΛͲうϦンΫ

ͤ͞ɺͲう大学ʹ還元͢Δ͔ͱいう新͠い発想͕加えΒ

Εͯい· ɻ͢

ɹ う͜いう学生 FD ͷ動͖͕い·全国Ͱɺ͓手元ͷ

予稿集ʹ今日ͷ配布資料ͷ中ʹ͋Γ·͚͢ΕͲɺ

6５ 大学ʹ広͕͓ͬͯΓ· ɻ͢う何年͓ͬͯΒΕ

Δ大学͔Βɺ最近始ΊΒΕͨ大学ͳͲ͞·͟·Ͱ͢͠ɺ

最近Ͳうͳͬͨͷ͔ͳͱ思う大学͋Δʹ͋Γ· ɻ͢

西高東ͱいわΕͨ当初ͷ状況ͱ比Ε明Β͔ʹ全

国ʹ広͕͓ͬͯΓ· ɻ͢最近活発ͳͷ北海道ͷ地域

ͱ九州ͷ関門地域Ͱ ɻͪ͢ ΖΜ学生 FD ͷ発端ͱͳͬ

ͨ京滋地区ͱ関西今Ͱ学生 FD ͷ拠点地域Ͱ ɻ͢

ɹ学生 FD ʹ取Γ組Ή大学͕͜Ε͚ͩ広͕͖ͬͯ·͢

ͱɺ同͡地域ʹいͭ͘ ͷ大学͕取Γ組ΜͰいΔ͜ͱ͕

分͔Γ· ɻͦ͢ う͢Δͱ半年ʹ一回ͷサϛοτͩ ͚Ͱͳ ɺ͘

地域Ͱ横ͷ繋͕Γ͕Ͱ͖ɺ随時交流行えΔΑうʹͳΓ

·ͨ͠ɻ岡山Ͱ以前中四国ͷ交流͕謳わΕͯい·͠

ͨ͠ɺ東北Ͱ山形大学͕基幹校ͷʮͭ ʯ͞Ͱ学生

FD 会議͕行わΕͯい·͢͠ɺ関西Ͱ以前͔ΒいΖい

Ζͳ大学間ͷ交流͕続͚ΒΕͯい· ɻ͢北海道Ͱ札

幌大学Λ中心ʹ ５54がぁme ͱいう学生 FD 交流会ɺ関

東地区Ͱ関東圏 FD 学生連絡会ʹΑΔ学生ϑΥーϥ

Ϝ͕Ͱ͖ͯい· ɻ͢先΄Ͳ言い·ͨ͠関門サϛοτͦ

うͰ͢Ͷɻ

ɹ う͜いう地域Ͱͷ交流͚ͩͰͳ ɺ͘最近Ͱ ７ 大学

間ɺ3 大学間ͷ大学間交流活発ʹͳ͖͓ͬͯͯΓ· ɻ͢

今日紹介ͯ͠ いͨͩ͘追手門学院大学ͱ京都文教大学

ͷ連携ϓϩδΣΫτʮ学生 FD ͷ WAʯͦͷ典型Ͱ ɻ͢

立命山形ͱ͔Β始Ί·͠ ͚ͨΕͲɺ今後Α͘ 似ͨ

大学同士Ͱ交流Λ始Ίͯい͖ͨいͱ思ͬͯい· ɻ͢

ɹ う͜いう;うʹ学生 FD 全国ʹ広͕͖ͬͯ·͠ ͕ͨɺ

最初ʹ学生 FDͱ何͔ͱいう基本的ͳ理解͕一致͠

ͯいͳいͱɺͦΕͧΕ走Δ方向͕Ͳ ͜行 ͷ͔͘分͔Β

ͳ ͳ͘Δ可能性ͳ͖ʹ ͋͠Βͣͱ感͡·͠ ͯɺ去年ͷ

3 月ʹh 大学Λ変えΔɹ学生͕変えΔ―学生 FD ΨΠυ

ϒοΫʱͱいう本Λ出͠·ͨ͠ɻ͜ͷ中ʹ学生 FDͱ

何͔Λɺ今日͓話ͨ͠内容Λう少͠詳͘͠ 書いͯい·

ɻ͢͞Βʹ具体的ʹͲΜͳ͜ͱ͕Ͱ͖Δͷ͔Λɺ当時活

発ͩͬͨ 7 大学ͷ実践例ͷ紹介Λ収録ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢

ɹ͞Βʹɺ͖͞΄Ͳ紹介͠·͠ ͨ立命館以外Ͱ初Ίͯサ

ϛοτΛ開催ͯ͠ いͨͩいͨ追手門学院大学Ͱͷサϛο

τͷ記録Λ梅村先生ʹ第二巻ͱ͠ ͯ·ͱΊͯい͖ͨͩ·

ͨ͠ɻう͙͢出版͞Ε· ɻ͢͞Βʹ昨年ͷ夏ʹ行ͬͨ

立命ɺ͓Αͼ二週間後ʹ行う岡山ͷサϛοτͷ記録·

ͱΊͨいͱ思ͬͯい·͢ͷͰɺ͜Ε͔Β͝関心Λ持ͭ先

生方職員ͷ方々ɺ学生ͷ方々ɺͥͻ目Λ通ͯ͠ 頂͚

Ε͋Γ͕ͨいͳͱ思い· ɻ͢

ɹͱいう͜ ͱͰɺFD ͷύϥμΠϜ転換Λ目指ͯ͠ 始Ίͨ

学生 FD ͷ͘͝ 一端͚ͩͰ͚͢ΕͲ紹介ͤͯ͞いͨͩ

͖·͠ ͨɻͭͨͳい話Ͱ͕͢ɺ͝清聴ɺ͋Γ͕ͱう͟͝

い·͠ ͨɻ

耳野ɹ木野先生͋Γ͕ͱう͟͝い·ͨ͠ɻͦΕͰ͜

͔͜Β 4 ͭͷ大学ͷ学生 FD ͷ活動報告Λ͓願いい

ͨͨ͠いͱ思い· ɻ͢最初立命館大学ͷ皆͞ΜͰ ɻ͢

ΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢

○学生 FD 活動報告

ʲ立命館大学ʳ

学生 FDελッϑ：岩佐ɹ皆͞Μ͜Μʹͪɻ私ɺ

立命館大学法学部 ７ 回生ͷ岩佐香織ͱ申͠· ɻͪ͢͜

ΒͰ·ͣ昨年度ͷ代表ͷ澤野俊英͔Β立命館大学

ͷ学生 FD ʹͭいͯ説明申͠上͛· ɻͨͩ͢澤野本

日所用͕͋Γɺͪ͜Βʹ参加Ͱ͖ͳい状況Ͱ͢ͷͰɺ

大変恐縮Ͱ͟͝い·͕͢録画ʹͯͷ報告ͱͤͯ͞頂

͖· ɻ͢申͠訳͟͝い·ͤΜɻ

学生 FD ελッϑ：澤野ɹ͜Μʹͪɻ只今ɺ͝

紹介ʹ͔͋ͣΓ·ͨ͠学生 FD ελοϑ ７５６６ 年度代表

Λ務Ί·͠ ͨ澤野俊英ͱ申͠· ɻ͢私先΄Ͳͷ木野先

生ͷ説明Ͱ͋ͬͨ第 4 回学生 FD サϛοτʹ代表ͱ͠
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ͯ企画運営ʹ携わΓ·͠ ͨɻ学生 FD サϛοτͷ企画運

営Λ担う中ͰɺϓϨθンΛ͢Δ力Ͱ͋Δͱ͔企画͢Δ力

ͳͲͪΖΜͷ事ɺ全国ɺ北北海道͔Β南九州

·Ͱ沢山ͷ方ͱ協力͠合う͜ ͱͳͲͰɺ本当ʹ全国各地

ʹ信頼Ͱ͖Δ仲間͕Ͱ͖ͨͳͲ得Δ物沢山͋ͬͨͷ

Ͱ͕͢ɺ特ʹ私͕代表ͷ経験ͩͱ͔ ６ 回生ͷ時͔Βͷ

学生 FD 活動ͷ中Ͱ得ͨͷͰ魅力ͱ思ͬͯいΔͷ

ɺ自分ͷ大学生活 4 年間Λ͔ͬ͠Γͱ考えΔ事ͩͱ

思ͬͯい· ɻ͢

ɹ大学ͷ魅力価値ͳͲͱいうͷ大学ͷ入Γ口ɺͲ

ͷ大学ʹ入学͢Δ͔ɺ͠ ͘出口ɺͲ͜ʹ就職͢Δͷ

͔ͳͲͰ語ΒΕΔ事͕多いͷͰ͕͢ɺͦΕΛ語ΕΔ上

Ͱ 4 年間Ͳう過ͯ͝͠ 来͔ͨͱいう部分͕͘͢͝ 大切ʹ

ͳ͖ͬͯ· ɻ͢ͲΜͳ企業ͰɺΓ大学生ͷうͪ ʹ

Ͳういう͜ ͱʹ力Λ入Εͨͷ͔ɺ必ͣ͋Δ設問Ͱ Α͢Ͷɻ

ͦういう意味Ͱ自分ͷ過͢͝ 4 年間Λ͔ͬ͠Γͱ考え

直ͯ͠ ɺͦͯ͠ 改善Ͱ͖Δͷ改善ͯ͠ い う͜ͱいう͜

ͷ活動自身ʹͱͬͯɺ·ͨ他ͷ学生ʹͱͬͯ良い

活動Ͱͳい͔ͳͱ思い· ɻ͢

ɹͦういう意味͋ͬͯɺ第 7 回学生 FD サϛοτͷ開

催ͳͲ木野先生͔Β͝案内͕͋Γ·͠ ͕ͨɺ学生 FD

サϛοτͱいう分͔Γ易いΠϕンτΛ通ͯ͠ 学生 FD ͕

ͬͱͬͱ広͕ͬͯ行͚いいͷͰͱ思ͬͯい· ɻ͢

ͨͩɺ先΄Ͳͷ木野先生ͷ͝紹介ʹ͋ͬͨΑうʹɺ

ͱͱ６５５ 人ͩͬͨ人数͕ 4５５ 人Λ超えΔ様ͳ大͖ͳ

Πϕンτͱͳͬͯい· ɻ͢最初学生 FD ελοϑͱい

うΑうͳ名Ͱ同͡様ͳ活動Λͯ͠ いͨ全国ͷ 5 大学 Β͘

いͷͱ͜ Ζ͔Β始·ͬͨͷͰ͕͢ɺ現在 5５ 大学ʹ

達͠ɺͦͯ͠ 学生 FD ελοϑͱいう団体͚ͩͰͳ ɺ͘

自治会 TA ͳͲɺ本当ʹͨ͘͞ ΜͷΞΫλー͕参加͢

ΔΠϕンτʹͳ͖ͬͯ·ͨ͠ɻͦういういΖいΖͳ方͕

参加͞ΕΔΠϕンτͷ魅力ΛͲう高Ίͯ行͔͘ɺͲͷΑ

うʹͯ͠ 一人一人ʹ満足ͯ͠ 頂͚Δ͔ͳͲΛɺ課題沢

山͋Γ·͕͢ɺͦΕΛͲͷΑうʹ解決ͯ͠ いΔ͔ɺͦ͠

ͯ今後ͷ学生 FD サϛοτ͚ͩͰͳ 学͘生 FD ΛͲͷ

Αうͳͷʹͯ͠ 行͖ͨい͔ͱいう事ʹͭいͯɺ後輩

ͷ岩佐ͱ加藤ͷ方͔Β紹介ͯ͠ Βいͨいͱ思い· ɻ͢

岩佐ɹͦΕͰ ７５６７ 年度ͷ立命館学生 FD ελοϑ

ͷ報告Λͤͯ͞頂͖· ɻ͢·ͣ ７５６７ 年度前期ʹ夏

サϛοτΛ 8 月 ７5・７6 日ʹ開催͠ɺ学生・教職員Λ含

Ίͨ 4５５ 名以上ͷ方ʹ参加ͯ͠ い͖ͨͩ·͠ ͨɻ

ɹ 日̍目ͷ主ͳϓϩάϥϜɺ活動紹介ϒーεͱ分科会ɺ

̎日目ɺ͠ ΌΓ場ͱ発表Λ行い·͠ ͨɻ今年ͷサϛο

τͰɺ分科会͔Βɺ活動紹介ϒーεɺ͠ ΌΓ場ͳͲɺ

͜Ε·ͰΑΓϓϩάϥϜ数Λ૿͠ɺ初参加ͷ方サ

ϛοτ経験者ͳͲɺͦΕͧΕͷχーζʹ͋ͬͨ参加͕

Ͱ͖ΔΑうʹ͠·͠ ͨɻ͔͠͠ɺͦͷ反面ɺ６５ 人程度ͷ

ελοϑͰ͢ͷͰɺ͜ͷ三ͭͷϓϩάϥϜΛ準備͢Δͷ

ʹ大変ͳ労力ͱ時間͕͔͔Γɺ前期ͷ活動΄ͱΜ

Ͳ夏サϛοτ準備Ͱ追わΕΔͱいう結果ʹͳͬͯ͠·い

·͠ ͨɻ

ɹ私ͨͪͷ学生 FD ελοϑͷ問題点ͱ͠ ·ͯ͠ ɺε

λοϑͷ人数͕少ͳいͱいう͜ͱʹ加えͯɺ学生 FD 

ͷ知名度͕いɺελοϑ内ͷ横ͷͭͳ͕Γ͕希薄ͱ

いͬͨ ͱ͕͜上͛ΒΕ· ɻͦ͢͜ Ͱ後期新͘͠ ϓϩδΣ

Ϋτ制Λ作Γɺ職員企画班ɺ授業Ξンέーτ班ɺ͠Ό

Γ場班ɺ一ヶ月͝ͱʹ活動Λ報告͢Δ機関紙班ɺ今話

題ͷ人ʹ͓話Λ伺うήετεϐーΧー班ɺ広報担当ͳͲɺ

ͦΕͧΕͷϓϩδΣΫτʹ͖ͭ̏人͕担当ͯ͠ 様々ͳ

企画Λ行い·͠ ͨɻ

ɹͦͷ中Ͱ後期ͷ主ͳ企画ͱ͠ ͯɺ職員企画ͷh ͋ͷ

͜Ζ君若͔ͬͨ－学生ͱ職員ͷ対話ͷ場ʱͱいう企

画Λ行い·͠ ͨɻ本企画立命館大学ͷ 4 名ͷ職員Λ

登壇者ͱ͠ ͨύωϧσΟεΧογϣンͱ職員Λ交えͨ参

加者ʹΑΔ͠ΌΔ場Λ通ͯ͠ ɺ参加学生ʹ立命館大

学ͷ魅力Λ再発見ͯ͠ 頂͖ɺ学生ʹ今後ͷ大学生活Λ

設計ͯ͠ Β͓うͱいうͷͰ ɻ͢当日 ７５ 名΄Ͳͷ学

生ɺ一般職員 3 名͕参加͠ɺ学生 FD ελοϑΛ含Ί

計 ７5 名ͷ充実ͨ͠企画ͱͳΓ·͠ ͨɻ

ɹ͜ΕͰ ７５６７ 年度ͷ活動報告Λ終わΓɺ次ʹ͜Ε͔

Β ７５６3 年度ͷ学生 FD ΛͬͱΑ͘ ͢ΔͨΊʹͲう͠ ͨ

Βいいͷ͔Λ加藤͔Β͝説明Λ申͠上͛· ɻ͢͝清聴͋

Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

学生 FD ελッϑ：加藤ɹ͝紹介ʹ預͔Γ·ͨ͠

立命館大学学生 FD ελοϑͷ来期ͷ代表ʹͳΓ·͢

加藤雄一郎ͱ申͠· ɻ͢ΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢

ɹ私͔Βɺ先΄Ͳ岩佐͔Β説明͕͋ͬͨͷͰ͕͢ɺ

立命館大学学生 FD ͕抱えΔ悩ΈΛͲͷΑうʹ解決ͨ͠

Βいいͷ͔ͱいう͜ͱΛͰ͢Ͷɺ来年ͷ目標ͱいう形Ͱ

発表ͤͯ͞頂͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹ最初ʹ立命館大学学生 FD ͕抱えͯいΔ悩Έʹͭい

ͯ説明ͤͯ͞頂͖ͨいͱ思い· ɻ͢一ͭ目͕組織内Ͱ

ͷ共通意識ͷ欠如ͱいうͷ͕͋Γ·ͯ͠ ɺ７５６７ 年度

先΄Ͳͷ説明ʹ͋Γ·͠ ͕ͨ沢山ͷ企画Λ行͖ͬͯ·

ͨ͠ɻͦͷͨΊʹϓϩδΣΫτ制ͱいうͷΛ採用ͨ͠

ͷͰ͕͢ɺͱͱ人数͕少ͳいͷͰɺ分͔Εͨ人同

士͕少数ʹͳͬͯɺ͋Δ種単独ʹͦΕͧΕ͕機能ͯ͠

͠·ͬͯɺͦΕͧΕͷ横ͷͭͳ͕Γ͕持ͯͳ͔ͬͨɺͱ

いうͷ͕一番ͷ問題点ͩͬͨͱ思い· ɻ͢サϛοτ成功

ͩͱ͔学内還元ͱ͔いうͨΊͷ共通ͨ͠目標ΛΈΜͳ
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͕持ͬͯいͳ͔ͬͨͷͰɺ先΄Ͳ͓話ͨ͠通Γʹόϥό

ϥͱΈΜͳ͕活動ͯ͠ ͠·ͬͨͱいうͷ͕一番ͷ問題点

ͩͬͨͷ͔ͳͱ思い· ɻ͢

ɹ次͕統一性ΛͬͨϦーμーγοϓʹͭいͯͰ ɻ͢͜

ΕͰ͢Ͷɺ学内還元ͱ͔Λ目標ʹͯ͠ いͨͷͰ͕͢ɺ

ͱͯϓϩδΣΫτ͕多͔ͬͨͷͰɺϦーμー͕他ͷϝン

όーͱ同͡仕事量Λ常ʹ抱えͯいΔ状況Ͱ回ͬͯい·͠

ͨɻϦーμー͕全体Λ見Δ暇͕無͔ͬͨΓͱ͔ɺ各部署

ͷϦーμーͰ え͞他ͷ部署͕今何ΛͬͯいΔͷ͔͕わ

͔Βͳいɺͦういう͜ ͱΛ把握͢Δͷ͕難͠い状況ʹͳͬ

ͯい·͠ ͨɻ昨年度ͷ僕ͨͪͱͯ όϥόϥ感Λ持ͬͯ

いͯɺ共通意識ͱいうɺ上ͱ少͠重ͳΔͷͰ͕͢ɺ組織

͕上手 ·͘ͱ·Βͳ͔ͬ ͱͨいうͷ͕͋Γ·͠ ͨɻ

ɹͦͯ͠ 最後ͷ問題͕ɺ学内活動ͱサϛοτͷ乖離ͱ書

͔ͤͯ頂いͨͷͰ͕͢ɺサϛοτΛ運営͢Δͱいう使命

Λ立命館大学ͷ学生 FD 常ʹ持ͬͯい· ɻ͢僕既

ʹサϛοτͷ準備͕始·ͬͨͱ͜ Ζ͔Β͜ͷ活動ʹ参加

ͨ͠ͷͰ͕͢ɺサϛοτͷ準備ΛͬͯいΔ間ɺ僕ͨͪ

͕抱えͯいΔ悩Έ͕͋Γ· ɻͦ͢ΕɺサϛοτΛ運営

͢Δͷ͘͢͝大事ͩ͠自分ͨͪͷ成長ʹͳΔͱいうͷ

ΈΜͳ分͔ͬͯいΔͷͰ͕͢ɺͦΕΛͬͯいΔ間

ʹ学内活動ɺͭ·Γ立命館大学生ʹͲうͬͯ 還元Ͱ͖

ΔͷͩΖう͔ɺ͜ͷ活動Λ͢Δ ͱ͜Ͱ本当ʹ還元ͯ͠ いΔ

ͱ͜ʹͳͬͯ いΔͷͩΖう͔ͱいう͜ ͱͰ ɻͦ͢ういう悩Έ

Λ常ʹ抱えͳ͕Βサϛοτͷ準備Λͬͯ い·͠ ͨɻ

ɹ͜ͷ悩Έサϛοτ͕ 終わͬͯ ͔Βɺ後期ͷ活動ʹ

反映͞Εͯい·͠ ɺͯ早͘ 学内還元͠ͳいͱい͚ͳいͱいう

焦Γͷ中͔ΒͰ͢Ͷɺ͋Μͳʹ沢山ͷ自分ͨͪ Ͱ回͖͠

Εͳい Β͙いͷϓϩδΣΫτΛ立ͯͯ͠ ·ͬͯ ɺ先΄Ͳ述

ͨΑうͳ問題点͕出͖ͯͨ原因 ʹͳͬͯ Γ͓· ɻ͢

ɹ以上͕ɺ私͕感ͨ͡ ７５６７ 年度ͷ立命館大学学生

FD ͷ問題点Ͱ ɻ͢次Ͱ͢ͶɺͰ͜ΕΛͲうͬͯ

解決ͯ͠ いͬͨΒいいͷ͔ɺͲう͠ ͨΒう少͠Α͘ ͳΔ

ͷͩΖう͔Λ説明ͤͯ͞頂͖· ɻ͢

ɹ̍ͭ 目͕ɺ組織内Ͱͷ共通意識ʹͭいͯͳͷͰ͕͢ɺ

όϥόϥʹͳͬͨϓϩδΣΫτͰ͢ͱ͔ɺ う͜いͬͨηΫ

λーΛ·ͱΊΔͨΊʹɺ理念ɺ·ͨ標語ͱいう形Ͱɺ

ΈΜͳ͕όϥόϥͷ活動Λͯ͠ いΔͷ͕ͩ最終目標͜

ͩ͜ͱɺ最終目標ΛϑϨーζͰ何ͰいいͷͰ·ͣ設

定͢Δ͜ͱɺͦͷ設定ʹ向͔ͬͯΈΜͳͰ歩いͯい ͷ͘

ͩͱいう感覚ΛΈΜͳͰ持ͭɺ共有͢Δ͜ͱ͕重要ͩͱ

思い· ɻ͢

ɹ̎ͭ目ͷϦーμーγοϓɺ統一性Λ持ͬͨϦーμーγο

ϓͱいうͷɺ͜ Ε少͠個人的ͳ話ʹͳΓ·͕͢ɺϦー

μー͕過分ʹ仕事Λ持ͭͷΑ͘ ͳいͷͰͳい͔ͱい

う͜ͱʹ気付͖·ͨ͠ɻϦーμー全体Λ統括ͯ͠ 円滑

ʹ活動Ͱ͖ΔΑうʹ調整ͨ͠Γͩͱ͔ɺ全体Λ把握ͯ͠

不足Λ補うͩͱ͔ɺͦういͬͨ仕事͕ͱͯ重要ʹͳͬ

ͯ͘ Δ͠ɺͦΕͧΕͷϝンόーͷϞνϕーγϣンʹ繋

͕ͬͯ͘ Δͱ思い· ɻ͢ϦーμーγοϓΛ意識ͯ͠ ͬͯ

い͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹͦͯ͠ 最後ʹɺ学内活動ͱサϛοτͷ乖離ͱいう所Ͱ

͕͢ɺ͜Εͷ解決点Ͱ͕͢ɺ͜Εͳ͔ͳ͔難͠いͱ

͜Ζ͕͋Γ·͠ ͨɻ立命館大学ͷ学生 FDͱいうͷサ

ϛοτΛΔͷͩɺͰ立命館大学生ʹ対ͯ͠ Βͳ

いͱい͚ͳいɺͱいう二項対列͕͋ͬͨͷͰ͕͢ɺ͜Ε

意識ͷ持ͪ方Ͱ結構変わΔͷͰͳい͔ͱ今思ͬ

ͯい· ɻͦ͢ͷ一͕ͭ͜ͷサϛοτ運営Λ通ͯ͠ 組織ͱ

ͯ͠ 成長ͯ͠ 学内還元͕行えΔ組織·Ͱ成長ͤ͞Δͷ

ͩɺͱいう͜ ͱͰ ɻ͢サϛοτ運営ɺ私ͨͪ身Λ持ͬ

ͯ感ͯ͡いΔͷͰ͕͢本当ʹ組織ͱ͠ ͯͷ成長͕大͖い

Ͱ ɻ͢最初入͔ͬͨΓͷͱ͖他ͷελοϑͱ他人

ͩͬͨͷ͕ɺサϛοτΛ乗Γ切Δ͚ͩͰいΖΜͳ͜ͱΛ

言えΔ仲ʹͳͬͨΓͩͱ͔ɺ͢͝いεϐーυͰ仕事͕͜

ͳͤΔΑうʹͳͬͯい͘͜ ͱΛ実感ͯ͠ い·͢ͷͰɺͦう

いͬͨ意味Ͱサϛοτ運営Λ͢Δ͚ͩͰ十分自分ͨͪͷ

組織ͷ成長ʹ繋͕ΔͷͰͳい͔ͱ考えͯい· ɻ͢

ɹう一ͭͰ͢ͶɺサϛοτʹΑͬͯ他大学ͷ人ͱ交

流͢Δ ͱ͕͜Ͱ͖· ɻ͢交流ͱいう形͚ͩͰͳ サ͘ϛο

τ͘͢͝ 学ͼ͕多͋͘ Γ· ɻ͢自分ͨͪͷ大学͚ͩͷ

小͞ͳ視点Ͱͳͯ͘ ɺ全国ͷ大学生͕ う͜いう風ʹ活

動Λͯ͠ いΔͷͩͱいう͜ͱΛͰ͢Ͷɺ目ͷ前Ͱ話ͯ͠

頂いͨΓ͢Δ͜ͱͰ͢͝い吸収͕サϛοτʹ͓いͯ得Β

Ε· ɻ͔͢͠͠ɺ͜Ε各大学ͷΈͳ͞Μ同ͩ͡ͱ思

い·͕͢ɺ͜ͷサϛοτͰ吸収ͨ͜͠ͱΛͲうͬͯ自分

ͨͪͷ活動ʹ活͔͢ͷ͔Λ悩·ΕͯいΔͱ思い· ɻ͢͜

ΕʹͭいͯɺサϛοτΛ運営͢Δͱ͔サϛοτʹ参加͢

Δ前ʹɺ最初͔Β獲得目標Λ͔ͬ͠Γ定Ίͯɺ私ͨͪͷ

団体ʹ͜Ε͕足Γͳい͔Β͜ΕΛ学ΜͰ Δ͘ͷͩͱい

うɺ単純Ͱ͕͢必ͣ͜ΕΛ͢Δ͜ͱͰɺ͜ΕʹΑͬͯサ

ϛοτʹ参加͢Δͱいう͜ ͱ͚ͩͰ͢ ͘͝ 意味ͷ͋Δ

ͷʹͳΔͷͰͳい͔ͱ思ͬͯい· ɻ͢

ɹ最後ʹɺ先΄Ͳ話͠ʹ出·ͨ͠今年ͷ夏サϛοτʹ

ͭいͯ少͓͠話ͤͯ͞頂͖ͨいͱ思い· ɻ͢正式決定

·ͩͰ͕͢ɺ既ʹ私ͨͪͱ木野先生ͷ間Ͱ͖ͨͨ台

Ͱ͖ͭͭ͋Γ· ɻ͢今·Ͱͷサϛοτͱͪΐͬͱ違ͬͨ

新͠いサϛοτɺ全国ͷ学生 FD ʹϚονͨ͠次ͷεςο

ϓΛ目標ʹͯ͠ 次回ͷサϛοτΛ開催͠Αうͱ考えͯい·

ɻ͢詳細Λ少͠話͔ͨͬͨ͠ͷͰ͕͢ɺ木野先生͔Β

μϝͱ言わΕɺ職員͞Μ͔Β正式発表·ͩ早いͱ

いう͜ ͱͳͷͰ何話ͤͳͯ͘ 申͠訳ͳいͷͰ͕͢ɺ現

時点Ͱʮ乞う͝期待ʯͱ͠ ͔いえͳいͷͰ͕͢ɺ是非

69

γ
ン
ポ
δ
ウ
ム
②



夏ͷサϛοτΛ開催͢ΔͷͰ͝期待い͖ͨͩͨいͱ思い

· ɻ͢͝清聴͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

耳野ɹ͋Γ͕ͱう͟͝い·͠ ͨɻ引͖続͖·͠ ͯ追手門

学院大学ͷ皆͞Μͷ͝報告Λ頂戴いͨͨ͠いͱ思い·

ɻ͢梅村先生ͱ学生 FD ελοϑͷ皆͞ΜΑΖ͘͠ ͓願

い致͠· ɻ͢

ʲ追手門学院大学ʳ

梅村ɹͦΕͰɺ今͔Β追手門大学院大学Ͱͷ学生

FD 活動ͷ取Γ組Έʹͭいͯ ７５ 分間ɺ͓話ͤͯ͞いͨ

͖ͩ· ɻ͢追手門学院大学ɺ大阪ͷ茨木市ʹ͋Δ私

立文系ͷ総合大学Ͱ ɻ͢学生 6５５５ 名ɺ大学院生 7５ 名ɻ

母体ͷ追手門学院ɺͨいΜ歴史͕古 ɺ͘明治 ７７ 年

ʢ６888 年ʣʹ創立ͯ͠ い· ɻ͢ʢεϥΠυΛ示ͯ͠ ʣͪ͜

Β大阪城ɺͦͷ麓ʹ大阪偕行社附属小学校ɺͪ͜Β͕

学院ͷ濫᧿ͱ言わΕ͓ͯΓ· ɻ͢現在ɺ大学院͔Β子

供園·ͰΛ備えΔ総合学院ʹ育͖ͬͯͯい· ɻ͢過去ʹ

ɺ華族͕学ͿΑうͳ学校ͩͬͨͷͰ͔͢Βɺʮ西ͷ

学習院ʯͱΑΕͨ時期͋Γ·͠ ͨɻͱ͜ Ζ͕ɺ伝統

ͱ歴史ʹ胡坐Λ͔いͯ改革Λ怠͖ͬͯͨͨΊɺ今関関

同立ΛΔ͔後塵ʹ拝͢Δ大学ʹͳͬͯ ͓Γ· ɻ͢

ɹͯ͞ɺ当然ɺ追手門ʹ入学ͨ͠学生ʮ不本意入学ʯ

͕΄ͱΜͲɺ͘͠ ɺͨ·ͨ·先生親ʹ進ΊΒΕͯ

入ͬ ʮͨ偶然入学ʯͷ学生͕ͨͪ多いわ͚Ͱ ɻͦ͢ういͬ

ͨ学生ͨいΜ帰属感ʹ乏͠いɻ大学ʹͨいͨ͠期

待Λ持ͬͯいͳいɻ自分ʹ自信Λ抱いͯいͳいɻ非常

ʹ自己肯定感ʹ乏͠い学生͕多いわ͚Ͱ ɻ͢͢ͳわͪ

大人ʹ認ΊΒΕͨΓɺ仲間ʹ尊重͞ΕͨΓ͠ ͨ͜ͱ͕少

ͳいɺͦういͬͨ学生͕多いɻͰɺ私 う͜いͬͨ学

生ͨͪΛ育ͯΔ͜ͱΛ決ͯ͠ ϋンσΟΩϟοϓͩͱ思わ

ͳいͷͰ ɻ͢Ή͠ΖΞυόンςーδΛ得ͯいΔͱ思ͬͯ

い· ɻ͢ͳͥͳΒɺ彼Βͷ伸ͼ͠ΖΛ温存ͯ͠ いΔ͔Β

Ͱ ɻͦ͢ΕΛ発見ͯ͠ 伸ͯ͠ Δ͜ͱɻ彼Βͷ可能性

Λ見͚ͭͯ舞台ʹ立ͨͤΔ͜ͱɻͦͯ͠ 自信Λ͚ͭͤ͞

Δɻ͜Ε͕ FD 活動ͷ醍醐味ͩͱ思ͬͯい· ɻ͢私

͜ͷ活動Λ通ͯ͠ ɺ伸ͼ͠ΖΛ温存ͨ͠ɺ可能性Λ秘Ί

ͨ学生ʹͨ͘͞ Μ出会い·͠ ͨɻ͜ͷ出会いͦ͜ɺ私͕

学生 FD 活動Λ 4 年間続͚͖ͯͨ原動力Ͱ ɻ͢

ɹう一ͭɺ͋ Γ· ɻͦ͢Εɺ大学ͷ FD 活動ʹ対ͯ͠ ɺ

深い失望感ɺ閉塞感Λ持ͬͨ ͱ͜Ͱ ɻͨ͢ͱえɺ皆͞

Μͷ大学Ͱ FD 講演会͕͋Δͱ思い· ɻ͢うͪͷ大

学͋Γ· ɻ͢ͱ͜ Ζ͕一生懸命準備Λͯ͠ 遠͔͘Β著

名ͳ講師ʹ来ͯいͨͩいͯいΔͷʹɺ学内ͷ先生方

΄ͱΜͲ来ͯ͘ ͩ͞ΒͳいɻFD 懇話会ͱ言う行事͕͋

Γ· ɻ͢教授会ͷ後ʹɺ先生方͕授業改善学生指導

ʹͭいͯ語Γ合い· ɻ͢ͱ͜ Ζ͕ɺ͓互い͕褒Ί͋うΑ

うͳ偽善͕続いͯいΔ͚ͩɻ授業Ξンέーτͱいうͷ͕

͋Γ· ɻ͢ͱ͜ Ζ͕授業改善遅 ͱ々͠ ͯ進·ͳいɻΞ

ンέーτͷ結果͕学内ͷ処遇ʹ反映͞ΕΔ͜ͱͳいɻ

γϥόεΛ書͔͞Ε· ɻ͢一生懸命書͖· ɻ͢Ͱ果ͨ

ͯ͠ ͲΕ͚ͩͷ学生͕読ΜͰいΔͷ͔わ͔Βͳいɻ う͜

いͬͨ閉塞感Λ長Β͘ 抱い͓ͯΓ·ͨ͠ɻ何ͱ͔͠ͳ͚

Εい͚ͳいͱ私思ͬͨわ͚Ͱ ɻͦ͢ういうͱ͖ʹ出

会ͬͨͷ͕学生 FD 活動Ͱͨ͠ɻ

ɹ追手門学院大学ͷ概要ɺ発足ͷ経緯ɺϝンόー構成ɺ

合意形成ͷ͋Γ方ͳͲɺ͓ 手元ͷʮϨδϡϝ・資料集ʯɺ

͘͠ 入Γ口Ͱ配Γ·͠ ʮͨF ϞンΫΤετʯͱいう冊

子Λ͝覧ʹͳͬͯい͖ͨͩͨいͷͰ ɻ͢3５５ 部͔͋͠Γ

·ͤΜɻ早い者勝ͪͰ ɻ͢

ɹͯ͞ɺ͜Ε͔Β̎人ͷ学生͞Μͱ対話形式Ͱɺ追手

門学院大学ͷ取Γ組ΈΛ紹介ͯ͠ い͖ͨいͱ思い· ɻ͢

紹介͠· ɻ͢·ͣϛελー学生 FDɺ羽織袴姿ͷ山下貴

弘君ɺ心理学部 4 回生Ͱ ɻ͢拍手Λ͓願い͠· ɻͦ͢

Ε͔Β後半新世紀追手門大学院大学・学生 FD Λ背

負ͬͯ立ͭ男ɺ田諒亮君ɺ経済学部 ６ 回生ɻΑΖ͠

͓͘ 願い͠· ɻ͢

梅村ɹ山下君ɻわΕわΕ 4 年間Ͱͨ͘͞ Μͷ取Γ組

ΈΛͯ͠ ͖·͠ ͨɻ͜ΕΛͯ͢話͢時間͋Γ·ͤΜɻ

ͨͬͨ一言Ͱ我々ͷ活動Λ総括ͨ͠ΒͲΜͳ言葉ʹͳΔ

Ͱ͠ΐうɻ

学生FDελッϑ：山下ɹ僕ͨͪʮϋンΨΫʯͱ

いう言葉Ͱ表ͯ͠ Έ·͠ ͨɻ

梅村ɹ何Ͱ͔͢ɺ͜Εɻ禅宗ͷ坊͞Μͷ言葉Έͨ

いͰ͢Ͷɻ

山下ɹ半分大学ɺ半分学生ͷ主体的ͳ協働͕学生

FD Ͱ ɻ͢自治会ͱͷ比較ɺ京都文教大学͞Μ͕後

΄Ͳ発表͞Ε·͢ͷͰͦͷ話一旦置い͓ͯいͯɺ僕ͨ

ͪ自分͕ͨͪΓͨいͱいう͜ͱͱɺ大学͕目指ͯ͠

いΔ教育ͱ͔教育改革ͱ͔ͱいうͷʹ添ͬͨ形Ͱ活動

Λͯ͠ ·いΓ·͠ ͨɻ

梅村ɹͳΔ΄ͲɻͦΕʹͯ͠ 山下君ɺͦͦͲう͠

ͯ大学ͷ授業改善ʹ一肌脱͝うͳͲͱɺͦΜͳ͜ͱ考え

ͨͷͰ͔͢ɻ自慢ͰͳいͰ͕͢ɺ私学生時代ʹ大

学ͷ授業Λ変えΑうͳͲͱ一度思ͬͨ͜ͱ͋Γ·

ͤΜɻ何故Ͱ͔͢ɻ
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山下ɹͦΕɺ先΄Ͳ登壇͞Εͨ木野茂先生ͷ͝講

演Λ追手門学院大学Ͱ聞いͨ͜ͱ͕͖͔͚ͬͰͨ͠ɻ

実̍年生ͷ頃ɺ言葉͕悪いͰ͕͢教員退治Λ目指͠

ͯい·ͨ͠ɻ授業ͷ際ɺ教科書Λ持ͬͯ͜ΒΕͨͷͰ

͕͢ɺ多分初Ίͯ開いͨͩΖう教科書Λ開いͯɺͲ͜

Λ読Ήͷͩͱ一言ͭͿいͨͱ͜ Ζ͔Βɺͨͩ教科書Λ

読Έ͋͛Δ͚ͩɻ大学ͬͯͳΜͳͷͩͱ思ͬͨͷ͕ɺ僕

͕授業ʹ対͢Δ不満ͷ始·ΓͰ ɻ͢

ɹͦΜͳͱ͖ɺ木野先生͕追手門学院大学Ͱ͝講演͞

Εͨ際ɺ学生ͱͱʹ進ΊΔ FD 活動ʹͭい͓ͯ話いͨ

͖ͩɺ学生Ͱ大学授業ʹ関わͬͯɺΑΓΑ͘ Ͱ͖Δ

ͱ͜ʹ衝撃Λ受͚·͠ ͨɻ

梅村ɹ当時ʮ噛Έ͖ͭ FDʯͳΜͯ呼ΜͰい·͠ ͨͶɻ

ͦΕ͕ͲΜͳ心ͷ変化͕͋ͬͯɺ追手門 FD ͷϛογϣ

ン͕変わͬͯ行ͬͨͷͰ͠ΐう͔ɻ

山下ɹ教員退治Λ目指ͯ͠いͨ際ɺ僕ʮ噛Έ͖ͭ

FDʯͱ呼ΕͯいͨͷͰ͕͢ɺελοϑͷ中ʹ先生ͱ

ͬͱ関わΓͨいɺ成長ͨ͠いɺ居場所͕΄͠いͱいう

想いͷ学生͕いͯɺͦͷ結果ɺ身内Ͱ喧嘩͢Δ͜ͱ͕

多々͋ Γ·͠ ͨɻ͔͠͠ɺ͜ ͷ··Ͱい͚ͳいͳͱいう

͜ͱͰɺ·ͣ学生ͱ教員͕何Λ求ΊͯいΔͷ͔ͱい͜ͱ

Λ知Δ ͱ͔͜Β始Ί·͠ ͨɻ

梅村ɹ意識調査Ͱ͢Ͷɻ

山下ɹいɺͦうͰ ɻ͢意識調査ͱいう形Ͱ学生ͨͪ

ʹ授業Ͱ何͕良͔ͬͨͷ͔ɺͳʹ͕悪͔ͬͨͷ͔ɺͲ

ういͬͨͱ͜Ζ͕問題ͳͷ͔ɺͬͱ う͜͠ ͨΒΑいͱ

思ͬͯいΔ ͱ͜Λ自由記述Ͱ書いͯΒい·͠ ͨɻ他方ɺ

教員ͷ方々ʹ同͡記述ΛͱΓɺͲͷΑうͳ͜ͱΛ学生

ʹ望ΜͰいΔͷ͔ɺ意識調査Λ行い·ͨ͠ɻͦͷ結果

Λ簡単ʹ申͠· ͱ͢ɺ学生教員双方ίϛϡχέーγϣ

ンΛ取Γͨいͷͩͱいう結果͕出ͨͷͰ ɻͭ͢·Γɺί

ϛϡχέーγϣンͷ場͕足Γͯいͳいͱ考えɺ教員ͱ学

生͕参加͢Δ͠ΌΓ場ͱいうάϧーϓワーΫͷ場Λ設

͚·͠ ͨɻ

梅村ɹ͜ͷ意識調査ͱ͠ ΌΓ場ͰいΖΜͳ͜ͱʹ気

͕ͭいͨͱ思い· ɻ͢ͲΜͳ ͱͩͬͨ͜ͷͰ͠ΐうɻ

山下ɹ学生ɺͬͱ教員ͷ方 ͱ々͓話͕ͨ͠いɺͬ

ͱ質問ͯ͠ ΈͨいͰ͢ͱ͔ɺ教員ͷ方々学生ͬͯ今何

Λ考えͯいΔͷ͔͕分͔ΒͳいͷͰͬͱ教えͯ΄͠い

ͱいう͜ͱͰ ɻ͢·ͨɺ職員͞Μʹ参加ͯ͠ い͖ͨͩɺ

職員͞Μ͔Β教・職・学͕繋͕ΔΞΠσΞΛい͖ͨͩ·

ͨ͠ɻ͠ΌΓ場Λ通ͯ͠ ɺ改革ͨ͠い改善ͨ͠いɺͬ

ͱ͜ うͩͬͨΒいいͷʹͱいう想いΛΈΜͳͬͯいΔͷ

ʹɺͦΕΒ͕実現͞Εͯいͳいɺͦ͜ ͕ͬͨいͳいͳ

ͱいう͜ͱͰɺ僕ͨͪ教員・職員・学生͕一体ͱͳͬ

ͯ改善ʹ取Γ組ΊΔΑうɺʮ橋渡͠ʯΛ理念ʹ掲͛ͯ活

動Λͤͯ͞い͖ͨͩ·͠ ͨɻ

梅村ɹ͜Ε͕いわΏΔ追手門大学院大学学生 FD ͷ

ϛογϣンͰ͢Ͷɻ橋渡͠ɻ教・職・学ͷ橋渡͠ͱいう

ͱ͜Ͱ͢Ͷɻ次ͷ活動ɻ

山下ɹ橋渡͠後ͷ中Ͱɺ特徴的ͳ活動Λ紹介ͤ͞

ͯい͖ͨͩͨいͱ思い· ɻ͢

梅村ɹ教員図鑑ɻわΕわΕʮ追大教員図鑑ʯͱ呼Μ

Ͱい·͚͢ΕͲɺ͜Ε先生方ͷ研究室Λ学生͕訪

問ͯ͠ ΠンλϏϡー͢ΔɺͦͷΠンλϏϡーͷ結果Λ一

冊ͷ本ʹ·ͱΊͯい ɺ͘いわΏΔ教員 WHO'S WHO ʹ

͋ͨΔͷͰ͢Ͷɻ今ɺͲ͜ͷ大学ͰΦϑΟεΞワーͬ

ͯ͋Γ·͚͢Ͳɺ΄ͱΜͲͷ学生先生ͷ研究室Λ訪

Ε·ͤΜͶɻ実際ʹ研究室ʹ伺ͬͯɺ教授ͷ先生ͷ͓

話Λ直ʹ聞いͯɺͲういう感想Λ持ͪ·͠ ͔ͨɻ

山下ɹ教員図鑑ɺθϛ選ͼ先生Λ知Γͨい͚ΕͲɺ

実際ʹΦϑΟεΞワー·Ͱ行͘ʹ ϋーυϧ͕高いɺͱ

いう͜ ͱͰ僕ͨͪθϛͰͲΜͳ͜ͱΛͯ͠ いΔͷ͔ɺ研

究何Λ͞ΕͯいΔͷ͔ɺ趣味ͳʹ͔ɺ学生時代何

Λͯ͠ いͨͷ͔ɺͱいう話Λ聞͔ͤͯ頂͖·͠ ͨɻ͜Ε

ΒΛ学生ʹ伝えΔ͜ͱʹΑͬͯɺ先生Λ知ͬͨΓɺ先生

ͱ関わΔ͖͔͚ͬʹͳͬͨΓ͠ ·ͨ͠ɻ·ͨɺ͜ͷ活動

Λ通ͯ͠ ɺ追手門ʹ͜Μͳ先生͕いΔͷͩͱɺ追手

門ʹͱͬͯͷ財産Λ知Δ͜ͱ͕Ͱ͖Δͱ僕思うͷͰ ɻ͢

教員図鑑ͷ΄͔ʹɺ入学前ͷ高校生向͚ͷ授業ɺ

職員͞Μͷ SD ηϛφーʹ参加͠·ͨ͠ɻ う͜いͬͨ

取Γ組ΈΛɺ他大学Ͱ発表ͤͯ͞いͨͩいͨͷ͕ ７５６５

年ͷ活動ʹͳΓ· ɻ͢

梅村ɹ山下君ɻͦう う͜͠ ͯいΔうͪʹ大変ͳ激震͕

追手門Λ襲うɻ͜Ε͕先΄Ͳ誤ͬͯΫϦοΫ͠ ͨサϛοτ

開催決定ͱいう͜ ͱͰ͢Ͷɻͼͬ͘ Γ͠ ·͠ ͨΑͶɻサϛο

τͷ天命͕下ͬͨͱ͖ɺ͋ͳͨͲう思い·͠ ͨɻ

山下ɹ本当ʹͼͬ Γ͘͠·ͨ͠ɻ学生 FD サϛοτɺ

͜Ε·Ͱʹ立命館大学Ͱ 4 回開催͞Εɺ６ 回目͔Β参

加ͤͯ͞ΒͬͯいΔͷͰ͕͢ɺ͜Μͳ大役Λ僕ͨͪʹ
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Ͱ͖ΔͷͩΖう͔ͱ悩Έ·͠ ͨɻ

梅村ɹ͜͜ʹいΔελοϑ΄ͱΜͲ͕反対ͯ͠ い·͠ ͨ

ΑͶɻ

山下ɹ͖͞΄Ͳ立命館大学課題ʹ挙͛ΒΕͨ学内

ͷ連携ɺ学生間ͷτϥϒϧͱいうͷΛ多͘抱えͯい

·͠ ͨͷͰɺͦͦ͜Μͳ状態Ͱ開催Ͱ͖ΔͷͩΖう

͔ͱいう懸念͕͋ͬͨͷͰ ɻ͔͢͠͠ɺ大学ͷͨΊɺ学

生 FD ͷͨΊʹΖうͱ決Ί·ͨ͠ɻͨͩ͠ɺ学内ͷ活

動手Λ抜͘͜ ͱͳ͘更ʹ力Λ入ΕΑうͱ決ΊͨͷͰ ɻ͢

梅村ɹͦうͰ͢Ͷɻサϛοτ主催校ʹ;͞わ͠い成果ɺ

活動͕求ΊΒΕΔͱ思ͬͨわ͚Ͱ ɻͦ͢ΕͰ取Γ組Μͩͷ

ʮ͕学生発案型特別講義ʯͰ ɻ͢͜Ε学生ʹ人気ͷ͋

Δ先生ʹɺ͋ΔςーϚͰ講義Λ͓願い͢Δɺ学生自身͕

授業Λ運営͢Δ試ΈͰͨ͠Ͷɻͨ͘ Μ͞学生͕集·ͬͯ ͘

Ε·͠ ͨɻ手ͨ͝えΛ感ͨ͡ͷͰͳいͰ ΐ͠う͔ ɻ

山下ɹ学生発案型特別講義ɺ͖͞΄Ͳ木野先生ͷ

εϥΠυʹ͋Γ·ͨ͠ɺ学生ͱ共ʹ作Δ授業ͷ一ͭͳ

ͷ͔ͳͱ思い· ɻ͢ςーϚ設定͔Β講義ͷ形ɺͲういͬ

ͨ進行Λ͢Δͷ͔ɺͲ͜ͷ教室ͰΔͷ͔Λ先生ͱ話

͠合いɺ当日単位͕出ͳい講義Ͱɺ͔͠木曜ͷ 4

限ͱいうͳ͔ͳ͔参加͕ͨ͠い時間ʹ係わΒ ɺͣ学部

学年Λ超えͨ 7５ 名ͷ学生͕参加͠·ͨ͠ɻ講義Λ

通ͯ͠ ɺ知Γͨいɺ学ͼͨいɺ人ͱ話ͨ͠いͱいう人͕

͜Ε͚ͩいΔͷͩͱ感͡·͠ ͨɻう一ͭɺ講義対話

型Ͱ行わͤͯΒͬͨͷͰ͕͢ɺ先生͔Βͳ͔ͳ͔普

通ͷ授業ͰͰ͖ͳい͚ΕͲ う͜いͬͨ場ͳΒ挑戦Ͱ

͖Δͱいうɺ͜Μͳ͜ͱͬͯΈͨいͱいう先生ͷ想い

達成Ͱ͖ͨͱ思い· ɻ͢

梅村ɹ次ʮ学生 FD ͷ WAʯͰ͢Ͷɻ͜Ε追手門

学院大学ͱ京都文教大学ͷ共催ͷ企画Ͱ ɻ͢学生 FD

活動ͷ͞·͟·ͳ課題Λɺ既存ͷϊϋΛ学ΜͰ克服

ͯ͠ い ɺ͘いわΏΔ学生 FD 活動ͷʮ広͕Γʯͱʮ深·Γʯ

Λ企図ͱ͠ ͨ企画Ͱͨ͠ͶɻͲうͰ͔ͨ͠ɻ

山下ɹ関西圏Ͱ多 ͷ͘学生 FD 活動͕始·Γ·ͨ͠ɻ

大学ͷ形態違うɺ多様ͳ学生 FD ͷ形式Λͱͬͯい

ͨͷͰ͕͢ɺͦͷ中Ͱ課題ͱいうͷ幾͔ͭʹ絞ΒΕ

͖ͯ· ɻͦ͢ういͬͨ課題ʹ対ͯ͠ ɺ大学ͷ壁Λ越えͯ

一緒ʹ課題解決Λ目指ͨ͠企画Ͱ ɻ͢学生 FD ʹ取Γ

組ΜͰいͳい大学͔Βͷ参加ɺΠϕンτ͝ͱͷςーϚ

Λ学生͕提案͢ΔͳͲɺ広͕Γͱ深·Γ回Λ追う͝ͱ

ʹεςοϓΞοϓͯ͠ いΔͱ思い· ɻ͢͜Ε͔Β継続

͢Δ ͱ͜Λ期待ͯ͠ い· ɻ͢

梅村ɹ次ʹ行͖·͠ ΐうɻͦͯ͠ いΑいΑɺ去年ͷ ７ 月

７5 日ɺ７6 日ʹ追手門大学院大学Ͱ学生 FD サϛοτ

７５６７ ͕開催͞Ε·͠ ͨɻ͜ͷͱ͖ɺ先΄Ͳ木野先生

ͷ͓ͬ͠ΌͬͨΑうʹɺ全国͔Β 56 ͷ大学ɺ34５ 人ͷ

教職員ɺ学生͕集·Γ·͠ ͨɻ͠ ΌΓ場ɺ̏ ͭͷワーΫɺ

ͦͯ͠ 宣言ͱɺ新͠い学生 FD サϛοτͷ͋Γ方Λ示͠·

ͨ͠ɻ詳͠い͜ͱɺ皆様ͷ͓手元ʹ͋Δͱ思い·͚͢

ΕͲɺ学生 FD ͷΨΠυϒοΫͷ最新刊ɺʮ学生 FD

サϛοτ奮闘記ʯɻͪ͜ΒΛͥͻͱ͓買い上͛いͨͩい

ͯɺ͓読Έ͘ ͩ͞いɻ現在ɺφΧχγϠ出版ʹ FAX Ͱ

申͠込Έ·͢ͱɺ７6７5 円ͷ本͕ ７６５５ 円Ͱ購入Ͱ͖·

ɻ͢山下貴弘君ɺ͋Γ͕ͱう͟͝い·͠ ͨɻͩいͿ時間

押ͯ͠ ·いΓ·͠ ͨͷͰɺ田君ɺ急いͰい͖· Α͢ɻ

サϛοτΛ成功ͤͨ͞ 4 回生ͷύワーͱいうͷ凄·͡

いͷ͕͋Γ·͠ ͨͶɻ

学生 FDελッϑ：田ɹ本当ʹϏοΫͰ偉大ͳ存

在Ͱ͢Ͷɻ発想力ͱ͔行動力ͷ͋Δ凄い人ͨͪͩͳͱ

思ͬͯい· ɻ͢

梅村ɹ私ͦう思い· ɻ͢サϛοτ͕終わͬͨ後ɺわΕ

わΕ追手門 FD ʹɺ沈滞Ϝーυ͕漂い·ͨ͠Ͷɻい

わΏΔ燃え͖ͭͯ͠·ͬͨͷͰ͢Ͷɻ

田ɹͦういう中Ͱɺ僕ͨͪ６ 回生ɺ７ 回生Λ中心ͱ

͢Δ新ϝンόー͕加入ͨ͠ͷͰ͕͢ɺ僕ͨͪ何Λͨ͠

Βいいͷ͔分͔Βͣ戸惑ͬͯいͨ時期͋Γ·͠ ͨɻ

梅村ɹ戸惑いͷ中Ͱɺ一年間 う͜いͬͨ活動Λ続͚ͯ

͖ͨɻͲう͠ ͯ学生 FD 活動ʹ執着ͯ͠ ͬͯいΔͷͰ

͔͢ɻ

田ɹ先΄Ͳ不本意入学ͱ言わΕͯいͨͷͰ͕͢ɺ΅

自͘身͕ͦͷ一人Ͱɺ授業͕楽͘͠ ͳいɺ大学ͱ͜Μ

ͳͷ͔ͱ感ͯ͡いͨɻͦΜͳ時ʹɺ学内Ͱ͜ͷ学生

FD ͕͠ΌΓ場ͱいうͷΛ開いͯいͯɺͦ Εʹ参加͠

ͯΈͯ衝撃Λ受͚ͨͷͰ ɻ͢͜Μͳ活動Λͯ͠ いΔ学生

͕いΔͷ͔ͱ思ͬͯɺ大学楽͘͠ ͳいͱ思ͬͯいͨͷɺ

ͨͩ自分͕何考えͣʹ;Β;Βͯ͠ い͔ͨΒ感ͨͩ͡

͚ͰɺいΖΜͳ人ͱ交流͢Δ ͱ͜Ͱͬͱ知Γͨいɺͬ

ͱ学ͼͨいɺͬͱ勉強ͨ͠いͱ感͡ΔΑうʹͳΓ·͠ ͨɻ

ͦΕ͕一番ͷ理由Ͱ ɻ͢
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梅村ɹͦΕͰɺ新世紀追大学生 FD ͷ新機軸ɻ新

͠い活動Λ̏ͭ΄Ͳ紹介ͯ͠ い͖ͨͩ·͠ΐう͔ɻ·ͣ

̍ͭ 目ɺϕετςΟーνϟーΞワーυɻ͜ Ε何Ͱ͔͢ɻ

田ɹ͜ΕΞンέーτͳͷͰ͕͢ɺ学生͕選Μͩϐ

ΧΠνͷ先生ΛϥンΩンά化ͯ͠ HP上ʹ公開͢Δͷ

Ͱ͕͢ɺ先日第̎回目Λ発表͔ͨͬ͠ΓͰɺ͜ ういͬ

ͨϙελーͰ宣伝ͯ͠ いΔͷͰ͕͢ɺ梅村先生ɺ表彰

͞Εͨ先生方ͷ反応ͱ͔ͲうͰ͔͢ɻ

梅村ɹ表彰͞Εͨ先生方ɺΈΜͳ非常ʹ照Εͯい·

ͨ͠ɻͨͩ褒ΊΒΕͯ嫌ͳ先生いͳいͰ ɻ͢ʮ明日͔

Βͷ授業ͷ励ΈʹͳΓ· ʯ͢ͱいͬͨ先生͕多͔ͬͨͰ

͢Ͷɻ

ɹ次ͷ企画ʹ行͖·͠ΐうɻ教育研究所ηϛφーɺ学

長理事長ͱ対話集会ɻ͜Ε本学ʹ今年ͷ 6 月ʹ就任

ͨ͠坂井東洋男学長ɺͦͯ͠ 川原理事長Λ招いͯ学生

ͱ対話集会Λͨ͠ΜͰ Α͢Ͷɻʮ学生͕知Γͨい成績評

価ʯʮγϥόεͱ実際ͷ授業内容ͱͷζϨʯʮ大人数授

業ͱ少人数授業ʯ͜ΜͳςーϚͰ話͠合い·͠ ͨͶɻ理

事長͔Β͜ͷηϛφー運営ͷ功績Λ称えΒΕͯ表彰状Λ

ΒͬͨͦうͰ͢Ͷɻ

田ɹ何千人ͱいΔ学生ͷ中Ͱ表彰状ΛΒͬͨͷ

凄 う͘Ε͠い͜ͱͰͨ͠ɻ理事長ʹͨͩ認ΊΒΕͨͷͰ

終わΔͷͰͳ ɺ͘次ʹͭͳ͛ΔΑうʹɺ·ͨ学長理事

長Λ呼ΜͰ対話集会Λͨ͠Γͱ͔ɺ今度学生͔Β学

長理事長ʹ何͔提案Λ出ͨ͠Γͩͱ͔ɺ次ͷ活動ʹ

繋͛ͯ行͖ͨいͱ思ͬͯい· ɻ͢

梅村ɹͪͳΈʹ͜ͷ坂井東洋男学長ɺ以前ɺ京都

産業大学ͷ学長Λͯ͠ ͓ΒΕ·͠ ͨɻ次ͲうͰ͠ΐうɻ

田ɹʮ学生 FD 新聞ʯͱいうͷͳͷͰ͕͢ɺ͜Ε

学内Ͱ発行ͯ͠ いΔͷʹͳΓ· ɻ͢サϛοτΛ開いͨ

ͱ͜Ͱ学内ͷ教職員͞Μ͔Βͷサϙーτ結構得ΒΕͨ

Γ͠ ͯ予算出ΔͷͰ͕͢ɺ学生͔Βͷ認知度͕い·

·ͩͳͱいう͜ͱͰɺͦΕΛ͖͔͚ͬʹ始ΊͨͷͰ ɻ͢

紙面ͷ半分ͪ ΖΜ活動報告Λͯ͠ いΔͷͰ͕͢ɺ

う半分͕ͲΜͳ人͕活動ͯ͠ いΔ͔Λ示ͨ͢Ίʹϝン

όーͷ魅力ͱ͔趣味ͱ͔個人ͷίϥϜͱ͔Λ書いͯい

· ɻͦͯ͢͠ ͲΜͳ活動Λͯ͠ いΔ団体͔͚ͩͰͳ ɺ͘

Ͳういͬͨ人͕活動ͯ͠ いΔ͔Λͬ͠ ͔Γ見ͤͯい う͜ͱ

いうͷʹͳΓ· ɻ͢梅村先生ɻ う͜いͬͨ学生 FD ͷ

参画型 FD ͷ成果ͱ͔目ʹ見えΔ変化͋ͬͨΓ͢Δͷ

Ͱ͔͢ɻ自己満足Ͱ終わͬͯいͳい͔ͱ思うͱ͜ Ζ͕͋

ΔͷͰ͕͢ɻ

梅村ɹͨͿΜ͜ͷ会場ʹいΒ͠ ͯいΔ方ͷ中ʹɺʮͳ

Μͩ͜ͷ活動当事者ͷ自己満足͡Όͳいͷ͔ʯͱ思

わΕͨ方いΔ͔知Ε·ͤΜɻ͔ͨ͠ʹɺ大学͕学

生ͷ力ͰυϥεςΟοΫʹ変わͬͨɺ͜Μͳ͜ͱ͋Γえ

ͳいͷͰ ɻ͢Ͱ目ʹ見えͳい変化͕萌ͯ͠ ͖ͯい· ɻ͢

着実ʹ追手門学院大学変わ͖ͬͯͯい· ɻ͢例Λ 4

ͭ΄Ͳ挙͛·͠ΐうɻ· ɺͣ会議研修ͷ͋Γ方͕抜

本的ʹ見直͞Εͨͱいう͜ ͱ͕͋Γ· ɻ͢管理職研修Ͱ

͢ͱ͔ FD 研修会Ͱ͢ͱ͔ɺ教職員ͷ研修ͷ中ʹɺい

わΏΔ͠ΌΓ場形式͕取Γ入ΕΒΕΔΑうʹͳΓ·͠

ͨɻいわΏΔʮ情報共有ɺ合意形成ʯͷ会議͔ΒɺʮΞ

ΠσΞΛ創出͢Δ会議ʯʹ変わΓͭͭ͋Γ· ɻ͢模造紙

付箋紙Λ使ͬͯ会議ͷ内容Λʮ見えΔ化ʯ͢Δ取Γ組

Έ盛ΜʹͳΓ·͠ ͨɻ̎ 番目ɻ教職員ͱ学生ͱͷ協働ɺ

教職員͕学生Λ称揚・支援͢Δ活動ɺ学生ͷ視点意

見Λ尊重͢Δ企画͕目立ͬͯ૿えͯ·いΓ·͠ ͨɻ詳͠

͘説明͢Δ時間͋Γ·ͤΜ͕ɺ学生 FD サϛοτ以降ɺ

学生Λ中心ʹ据えͨ企画ɺ学生Λ取Γ込Ή企画͕ɺ͞

·͟·ͳ部署͔Βɺ次͔Β次ʹ止ΊͲͳ͘提案͞Ε実

施͞ΕΔΑうʹͳΓ·͠ ͨɻ̏ 番目ɻʮ教育開発ηンλーʯ

ͱいうFD 推進Λ目的ʹͨ͠組織͕独立͠ɺͦͷ規定

ͷ中 ʮʹ学生 FD 活動ͷ支援ʯɺ͜ͷ 9 文字͕始Ίͯ

明記͞Ε·͠ ͨɻ大学͕ͬͱ学生 FD 活動Λ認知ͯ͠

͘ΕͨͷͰ ɻ̐͢番目ɺ自分ͷ大学Λ好͖ʹͳΔ学生

͕૿え·͠ ͨɻ͜Ε大͖ͳ変化Ͱ ɻ͢先΄Ͳ申͠·

ͨ͠Αうʹɺ不本意入学ɺ偶然入学ͷ学生達͕自分ͷ

居場所Λ発見͢Δɻ大学ͷ改革ʹ貢献͢Δ ͱ͜ʹΑͬͯɺ

自分͕͜͜ʹいͯいいͷͩͱいう安心感Λ得Δɻ͜Ε

非常ʹ大͖い͜ͱͩͱ思い· ɻ͢学生 FD 活動自校

教育Ͱ͋ΔͷͰ ɻ͢

ɹͱ͜ ΖͰɺ追手門学院大学ͷ学生 FD 活動ʹɺ͞

·͟·ͳ問題点͕͋Γ· ɻͨ͢ͱえɺ組織ͷサεςΠ

φϏϦςΟーɻ存続維持ͷ問題ɻ学生 FD 活動極Ί

ͯ属人的ͳ活動͔ͩΒͰ ɻ͢卒業異動ͷͨͼʹ存続

ͷ危機͕訪ΕΔɻ実際ʹ山下貴弘君う͙͢卒業ɺ

梅村いͭ·Ͱ今ͷ立場ͰいΒΕΔ͔わ͔Γ·ͤΜɻͦ

ͯ͠ ɺ̎ 番目ͷ課題ɺ会議ͷ͋Γ方人間関係ɻ田君ɺ

͜Ε目下ͷ課題Ͱ Α͢Ͷɻ

田ɹ言葉ʹͯ͠ ɺ伝えͳいͱ分͔Βͳいɻͱいう;う

ʹ最近言わΕͨͷͰ͕͢ɺͳ͔ͳ͔口ʹ出ͯ͠ 相手ʹ自

分ͷ考えͱ͔想いΛ伝えΔͷ難͠い͜ͱͩͱ思い· ɻ͢

ͦういͬ ͱͨ͜ ΖͰζϨͱ͔衝突Λ生ΜͩΓ͠ ͯいͯɺͬ

ͱ思いΓͷ心Λͬ ͯ活動Λ͠ ͯい͚ͨΒͱ思い· ɻ͢
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梅村ɹͦうͰ͢Ͷɻ̏番目ͷ課題ɺ学生 FD 活動͕ɺ

Πϕンτͷ高揚感一体感ɺ͘͠ 個人ͷ成長ͷ実

感ʹ留·Γ͕ͪɻ学生 FD 活動ͷ目的ɺ学生ͷ視点

Λ取Γ入Εͨ大学ͷ教学改革ͩͬͨͣͳͷʹɻ

山下ɹͦうͰ͢Ͷɻ͋ ·͘Ͱ僕ͨͪ教学改革Λ目指

ͯ͠ いΔͷͰɺʮ僕ͨͪ成長͠·ͨ͠ʯ͕結果Ͱͩ

ΊͳͷͩΖうͱ思い· ɻ͢Γ目ʹ見えͨ変化Λ考え

ͳ͚Εい͚ͳいͱ感ͯ͡い· ɻ͢

梅村ɹ̐番目ͷ課題Ͱ͢Ͷɻ͜Ε私ͷ考えͰ ɻ͢学

生 FD 活動͕盛ΜʹͳΓ·ͨ͠ɻͰ FD ͷ主体

Γ教員Ͱ ɻ͢FD 教員ͷ仕事ɻ学生͕教員ʹ色 ͱ々

働͖͔͚ͯ͘ Ε· ɻ͢授業ʹ対ͯ͠ いΖΜͳ関与Λͯ͠

͘Ε· ɻͦ͢ΕΛ教員ʮϊΠζʯͱͯ͠ 聞͖流͢ͷͰ

ͳͯ͘ ɺʮγάφϧʯʮϝοηーδʯͱ͠ ͯ受͚取Δ͜ͱ

͕大事ͩͱ思い· ɻ͢教員ͷ感受性͕問わΕΔͷͰ ɻ͢

͜Ε自明ͳ͜ͱͩͱ思い·͚͢ΕͲɺ改Ίͯ確認͠

ͳ͚Εい͚ͳい ͱͩ͜ͱ思い· ɻ͢

ɹͰ最後ʹɺ田君ʹ締ΊͯΒい·͠ ΐうɻ͜Ε͔

Βͷ 3 年間ͲΜͳ ͱ͜Λ成͠遂͛ͨいͱ思ͬͯい·͔͢ɻ

田ɹ今·ͩ教・職・学ͷ橋渡͠ͷ途中ͩͱ思ͬͯ

いͯɺ大学ͷ主役Ͱ͋Δ学生ͷ声Λ取Γ入Εͯ改革Λ͠

ͯい͔ͳいͱͩΊͩͳͱいうͷ͕͋ͬͯɺ学生ͷ認知度

ΛΞοϓͤͯ͞い う͜ͱいうͷ͕͜Ε͔Β追大学生 FD

ͷ目標Ͱ ɻ͢

梅村ɹͰɺ山下君ɻ最後ʹ一言͓願い͠· ɻ͢

山下ɹ様々ͳ閉塞感Λ抱えͯ 僕ͨ ͪ活動ͯ͠ ͖·͠ ͨɻ

先生方抱えͯいΒͬ͠ΌΔΑうʹ僕Β抱えͯい· ɻ͢

他方Ͱ͞·͟·ͳΞΠσΞͱいうͷ͕ɺ教職員ɺ学生問

わͣʹ͋Δͱ思い· ɻ͢͜ͷ後ɺ京都文教大学ɺ京

都産業大学ͱ発表͕続͖·͕͢ɺ自分ͷ大学ʹ活͔ͤ

Δͷɺ͜ΕͩͬͨΒͬͯΈͨいͱいͷΛ見͚ͭͯ

帰ͬͯ頂͚Εͳͱ思い· ɻ͢Ͳうɺ本日清聴いͨ

͖ͩ͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

耳野ɹͲう͋Γ͕ͱう͟͝い·͠ ͨɻͦΕͰ引͖続

͖京都文教大学教務課係長 FD 委員会委員ɺFSD ϓ

ϩδΣΫτϝンόーͷ村山孝道先生ͳΒͼʹ京都文教大

学 FSD ϓϩδΣΫτϝンόーͷ皆͞ΜͰ ɻ͢

ʲ京都文教大学ʳ

村山ɹͦΕͰ京都文教大学͔Β発表Λͤͯ͞頂͖ͨ

いͱ思い· ɻ͢·ͣ自己紹介͔Βͤͯ͞頂͖· ɻ͢京都

文教大学教務課係長ͷ村山孝道ͱ申͠· ɻ͢大学ͷ開

学ͱ同時ʹ入職いͨ͠͠·ͯ͠ 現在 ６7 年目ʹͳΓ· ɻ͢

教務課ʹ長͘いͨ後ɺ一時期学長秘書ͱ͠ ͯ総務部門

ʹ異動いͨ͠·ͨ͠ɻͦͷ後新学部ͷ創設ͱ共ʹ現在

ͷ教務課ʹ戻ͬͯ·いΓ·͠ ͨɻ現在ͷ職務Λʮ委員会

ͷ一覧ʯͱいう形Ͱ表示ͤͯ͞い͖ͨͩ·͠ ͨͷͰ͝覧

ͩ͘ ͞いɻ今日ͦͷ中Ͱͪ͜Βͷ FD 委員会ɺFSD ϓ

ϩδΣΫτͱいう̎ ͭͷ活動ͷ中Ͱ係ͬͯいΔ͜ͱʹͭ

いͯ͝報告Λͤͯ͞頂͖· ɻ͢余談Ͱ͕͢ɺ実ͭい

先日木野茂先生Λ͓呼ͼͯ͠ 教員向͚ͷ FD 研修会Λ

行ͬͨͷͰ͕͢ɺ企画・立案・運営Λ͜ͷ FD 委員会

͕支援͢Δ FSD ϓϩδΣΫτ͕行い·͠ ͨɻͦͯ͠ ɺͳ

Μͱ学生͕研修ͷ講師Λ͠ɺ且ͭɺ学生職員交え

ʮͯ͠ΌΓ場ʯΛ行い·͠ ͨɻ͜Ε͕大変盛Γ上͕Γ

·ͯ͠ ɺ終了後先生方͕寄ͬͯいΒͬ͠Όͬ ʮͯ本当ʹ

楽͔ͬͨ͠ʯɺʮ͋Γ͕ͱうʯͱ口々ʹ言͓ͬͯΒΕ·͠ ͨɻ

ɹͯ͞ɺ本題ʹ戻Γ·͕͢ɺ今日ͷ大ςーϚʮ学生͕

主体的ʹ学Ϳ力Λ身ʹ͚ͭΔʹʯͱいう͜ͱͰ ɻ͢誠

ʹ難͠いςーϚͰ͋Γ·͕͢ɺ何͔ώンτΛ͝提案Ͱ

͖Εͱ思ͬͯい· ɻ͢内容ʹ入Δ前ʹ一点ɺ皆様ͷ͓

手元ͷ冊子ʹͭいͯ訂正Λ一箇所ͤͯ͘͞ ͩ͞いɻʢ画

面ͷΑうʹʣ私ͷ紹介ͷ欄 ʮʹ専門領域ʯͱ͠ ͯ沢山ͷ

͜ͱ͕書͔Εͯい· ɻ͢͜Ε私ͷϛεͰͯ͠ ɺΓ取

Γͷ際 ʮʹ専門領域͟͝い·ͤΜɻͳ͓ɺ関心Λ持ͬ

ͯいΔ領域͜ΕͰ ʯ͢ͱいう風ʹ余計ͳ͜ͱΛ͓送Γ

ͨͨ͠Ίɺ͜ͷΑうʹ専門領域ͱͳͬͯ͠·い·ͨ͠ɻ

ͨͩ͠ɺ関心領域ʹ違い͟͝い·ͤΜͷͰɺ͜Ε

何͔ͷ͝縁Ͱ͢ͷͰɺ数年後ʹ胸Λ張ͬ ʮͯ専門領

域Ͱ ʯ͢ͱ言い切ΕΔΑうʹ頑張ͬͯ·いΓͨいͱ思ͬ

͓ͯΓ· ɻ͢

ɹͦΕͰ͜͜Ͱɺ学生 FD 代表ͷ中村ʹότンΛ渡͠

· ɻ͢

FSD ϓϩδェΫτϝンバー：中村ɹ京都文教

大学臨床心理学部臨床心理学科 3 回生ͷ中村 侑貴ͱ

申͠· ɻ͢今日ΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢前ͷεΫϦー

ンʹ書いͯ͋ΔͷͰ͕͢ɺ大学学生自治会ͷ代表Λ

７５６６ 年度͔Β担͓ͬͯΓ·͠ ͯɺ今年ͷ 6 月ͰΑう͘

後輩ʹ譲Γ· ɻ͢去年 FSD ϓϩδΣΫτͷ代表兼務

͢Δ͜ͱʹͳΓ·͠ ͯɺ後Ͱ僕ͷʮ型論ʯͱいうͱ͜ ΖͰ

紹介ͤͯ͞頂 ͷ͘Ͱ͕͢ɺ自治会長ͱ FD 団体ͷ代表

Λ兼ͶͯいΔͱ͜ Ζ͕京都文教大学ͷ特長ͱͳ͓ͬͯΓ

· ɻ͢余談Ͱ͕͢副学長͕͜Μͳ格好Λͯ͠ Ε͘Δ大学

Ͱ ɻ͢始Ίʹɺ発表時間͕限ΒΕͯい·͢ͷͰ本学ͳ

ΒͰͷ特長ͷΈʹ絞ͬͯ発表ͤͯ͞頂͖· ɻ͢詳細
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ͳ活動ɺ活動経緯ɺ概要ʹͭいͯ資料集ͷ S ͷ ７ ͷ

６７ ϖーδʹ記載ͯ͠ ͓Γ·͢ͷͰͦͪΒΛ͝確認ͩ͘ ͞

いɻ͜ͷύワーϙΠンτʹ沿ͬͨ資料͟͝い·ͤΜͷ

Ͱɺ目ΛεΫϦーンʹɺ耳Λ私ͨͪʹ͓貸͠い͚ͨͩͨ

Βͱ思い· ɻ͢

ɹͦΕͰ京都文教大学ͷ簡単ͳ概要͔Β説明ͤͯ͞

Βい· ɻ͢京都文教大学ʹ臨床心理学部ͱ総合社

会学部ͷ̎学部͕͟͝い· ɻ͢大学͕̎学部̏学科ɺ大

学院͕̎研究科͋Γ·͢ͷͰ ７５５５人学生͕い·͠ ͯɺ

同͡Ωϟンύεʹ短期大学ͷ学生い·͢ͷͰ計 3５５５

人ͷ学生͕通͓ͬͯΓ· ɻ͢少͠自慢Λ͢Ε地域貢献

度ϥンΩンάͱいう日経άϩーΧϧ ７５６５ 年ʹ出͞Εͨ

ͷͳͷͰ͕͢ɺ近畿ͷ数々ͷ名門Λ差͠置いͯ第̎位ͱ

いう結果Λい͖ͨͩ·͠ ͨɻ͜Ε自慢Ͱ͕͢ɺ新聞

ͷ掲載件数 337 件ͱいう͜ ͱͰ平均一日一件京都文教

大学ͷ名前͕新聞ʹ載ͬ ͱͨいう͜ ͱͰ͢Ͷɻ

ɹ͔ͯ͜͜͞Β FD ͷ話ʹ入ͬͯい わ͚͘Ͱ͕͢ɺ僕ͨ

ͪͷ大学ͷ FD 団体 FSD ϓϩδΣΫτͱいう名前Ͱ

活動ͯ͠ いΔͷͰ͕͢ɺ追手門大学京都産業大学ɺ

立命館大学ʹ FD 団体͋Γ· ɻ͢͡Ό͋ FSD ϓϩ

δΣΫτͱͲ͕͜違うͷ͔Λ中心ʹ͜Ε͔Β話Λͤͯ͞

い͖ͨͩ· ɻ͢団体組織ͱいͬͯ様々ͳ型͕͋Δͱ

思い· ɻ͢·ͣ横軸͕自主自発度ɺ縦軸͕組織度ͱい

う͜ͱͰ表Λ作成ͯ͠ Έ·͠ ͨɻͦ͜Ͱ FSD ϓϩδΣΫ

τͷʮ有志ɺ草ͷ根型ʯͱいうͷ極力組織度Λ͘͠

ͯ自主自発度Λ高͘͢ ΔΑうʹ心͕͚ͯい· ɻ͢次ʹ様々

ͳ型ͷ目的ͷεϥΠυʹ移Γͨいͱ思い· ɻ͢ʮ授業改善

型ʯɺ͜Ε非常ʹ FD ͬΆいͰ͢ͶɻʮサーΫϧ交流

型ʯɺ様々ͳ学生ͱ交流ͨ͠いͱいう目的Λ持ͬͯいΔ

ͷͰͳいͰ͠ΐう͔？ʮ学生生活型ʯɺ要ϦΞ充目的ɻ

大学ͷ施設ΛͲうʹ͔ͨ͠いͱ͔ɺ学生ͷ生活Λ送Δう

えͰɺ不便ͳ制度Λ改善ͨ͠いͱいう目的Ͱ活動ͯ͠ い

Δɻ様々ͳ目的͕団体ʹ͋Δͱ思い· ɻ͔͢͠͠ɺͲ

ͷ団体͜ͷ̐ͭͷ̍ ͭʹ寄ͬͯいΔͱ思い· ɻ͢Ͱ͢

͕ɺ京都文教大学Ͱ FD 団体ͱ自治会ͷ代表Λ僕͕

兼Ͷͯɺ連携ͯ͠ いΔ͜ͱʹΑͬͯɺ漏Ε͕ͳいΑうʹ

尚被ΒͳいΑうʹ活動Ͱ͖Δͱいう͜ͱ͕私ͨͪͷ強Έ

ʹͳͬͯい· ɻ͢·ͱΊ·͢ͱ京都文教大学͕͋Γɺͦ

ͷ中ʹ正課ͱ課外͕͋Γ· ɻ͢正課授業ͷ中Ͱθϛ

卒論͕挙͕ͬͯい· ɻ͢課外ɺΫϥϒ活動ϘϥンςΟ

Ξ広͘言え課外ʹͳΓ·͢͠ɺ恋愛ͱいうͷ͠

͔ͨ͠Β課外ʹͳΔͷ͔知Ε·ͤΜɻͦͷ正課ͱ課外

͕真Μ中Ͱ被ͬͨ部分ʹ私ͨͪ FSD ϓϩδΣΫτͱ自

治会͕共存ͯ͠ いΔ形Ͱ活動ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢真Μ中Ͱ共

存ͯ͠ いΔͱ言いͭͭ少͠正課ʹ寄ͬͯいΔͷ͕ FSD

ϓϩδΣΫτͰ͋Γ· ɻͦͯ͢͠ 自治会͕課外寄Γͱ͠ ͯ

い· ɻ͢

ɹ活動概要Ͱ͕͢ɺ簡単ʹ申͠上͛ͨいͱ思い· ɻ͢

FSD ϓϩδΣΫτ活動ͷ目的小規模大学Ͱ͋Δ強Έ

Λ活͔͠·ͯ͠ ʮ京都文教大学ͷ学費Λ学生ͱ一緒ʹ

使い切Δʯͱいうͷ͕ FSD ϓϩδΣΫτͷ目的ͱͳͬͯ

͓Γ· ɻ͢サϙーτ͢ Δͱ͔支援͢Δͱ͔Ͱ͋Γ·ͤΜɻ

僕Β一緒ʹ使い切Γ· ɻ͢続͖·͠ ͯɺΩϟονϑϨー

ζ͕̏ͭ͋Γ· ɻ͢ʮ京都文教大学Λ元気ʹʯɺʮ京都文

教Λ学費以上ʹ使い切ΔʯɺʮϑΣελ感ʯͰ ɻ̏ͭ͢Ί

ͷϑΣελ感͋ͱͰ自校教育ͷ部分Ͱいい·͕͢ɺ要

ワΫワΫυΩυΩͤ͞Δͱいう͜ͱͰ ɻ͢学生ʹ楽͠Μ

ͰΒいɺͦͯ͠ 前向͖ʹ関心Λ持ͬͯΒえΔΑうʹ

少͓͠祭Γ感覚ͳ感͡Λ持͓ͨͤͯΓ· ɻ͢

ɹ続͖·ͯ͠ 取Γ組Έ概要ʹうͭΓ· ɻ͢簡単ʹ分͚·

ͱ̒͢ ͙ͭΒいʹ分͔ΕΔ͔ͳͱ思͓ͬͯΓ· ɻ͢͟ーͬ

ͱ流͠·͢Ͷɻ沢山活動Λ上͛ͯい͚͋ΔͷͰ͕͢ɺ

̒ͭʹ分͚ͨ中ʹΠンϓοτͱ言う言葉͕͋Γ·͠ ͨɻΠ

ϕンτΛ企画・運営͢Δʹ今自分͕ͨͪ持ͬͯいΔ知

識͚ͩͰ挑ΉͷͰͳ ɺ͘必ͣΠンϓοτ͠ ͔ͯΒ臨Ή

Αうʹͯ͠ い· ɻ͢ͲΜͳΠンϓοτΛͯ͠ いΔͷ͔Λ挙

͛· ͱ͢ɺ他者ͱͷ関係性Λ構築͢Δ力ɺνーϜϏϧσΟ

ンάίϛϡχέーγϣンɺϑΝγϦςーγϣンͳͲɺ組

織Λ動͔͢力ɺ͔ͬ͠Γͱ伝えΔ力ɺ新ͨͳ価値Λ創造

͢Δ力ͱいう風ʹ う͜いͬͨ知識Λ必ͣΠンϓοτ͠ ͔ͯ

ΒΞτϓοτ͢ ΔΑうʹɺΞτϓοτ͠ ͨ後ʹ振Γ返Δ

ͨΊʹ更ʹΠンϓοτ͢ ΔͱいうサΠΫϧΛ常ʹ意識ͯ͠

私ͨͪ活動ͯ͠ い· ɻ͢͜ͷ後村山͞Μͷ方͔Β我͕

大学ͷ自校教育Ͱ͋Δɺ京都文教入門ͱいう私ͨͪͷ

強Έͷ部分Λ発表ͤͯ͞頂͖ͨいͱ思い·͢ͷͰότン

λονいͨ͠· ɻ͢

村山ɹ再ͼ戻Γ·ͨ͠ɺ村山Ͱ ɻͦ͢ͷ前ʹ先生方ɺ

今日ͷϑΥーϥϜͷςーϚʮ学生͕主体的ʹ学Ϳ力Λ

身ʹ͚ͭΔʹʯͱいう͜ ͱͳͷͰ͕͢ɺ͜ͷʮ学生͕ʯ

ͱいう言葉ͩΕʹ向͚ΒΕͯいΔͷͰ͠ΐう͔？Ͳう

Ͱ͠ΐうɺ教育ͷ現場Ͱ今昔Ͳͷ大学ɺΔ人

放͓ͬͯいͯΔ͠ɺΒͳい人何Λ言ͬͯ

Βͳいͱいうͷ͕先生方ͷ率直ͳ感想ͰͳいͰ͠ΐう

͔？ͩͱ͢Ε͜ͷʮ学生͕ʯͱいうͷ誰ʹ向͚ΒΕ

ͯいΔͷ͔？͜ Εɺʢ７：6：７ Ͱ分͚ͨ時ʣʮ放ͬͯ置

いͯΔʯ高Ϟνϕーγϣンͷʮ７ʯͷ人Ͱ明Β͔ʹ

͋Γ·ͤΜɻͦͷ下ͷʮ6ʯͷ人ʹ向͚ΒΕͯいΔͷͩͱ

思い· ɻ͢͜Ε先΄Ͳ梅村先生͕͓ͬ͠Όͬ ʮͨ偶然

入学ʯɺʮ不本意入学ʯɺ高校͔Βͨ·ͨ·近い͔Β来ͨɺ

ͱいう学生ʹ多いͱ言わΕͯい· ɻͦͯ͢͠ ɺͦういう学

生日本ͷ大学ʹ૿え続͚ͯいΔͱ言わΕͯい· ɻ͢
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͜ͷʢʮ ʯ̒ͷʣ人͕ͨͪͦͷ大学ͷ価値Λ決Ίͯい· ɻ͢

卒業͠社会ʹ出ͯ行 Ϛ͘δϣϦςΟー͜ͷ人達Ͱ ɻ͢

͜ͷ人ͨͪΛ放͓ͬͯいͯɺͲ͜ͷ大学ʹいΔʮ上ͷ ʯ̎

ͷ人ͨͪͱ授業Λͯ͠ いͨΒͦΕ楽͘͠ ɺ気持ͪいい

Ͱ͕͢ɺϚδϣϦςΟーʮ ʯ̒Ͱ͋Γɺͦͷ人達͕実

ͦͷ大学ͷ価値Λ決Ίͯい· ɻ͢Ͱ͔͢ΒΤωϧΪー

Λ͔͚ͳいͱい͚ͳいɻ

ɹ先生方ɺ͜Μͳ経験͋Γ·ͤΜ͔？

ɹʮ学生ͷͱ͖ʹ何͔ΛΓ遂͛ͯ͘ ͩ͞いɻ就職ͷͱ

͖ʹ必ͣ聞͔Ε· Α͢ɻ後Ͱ困Γ· Α͢ɻʯ

ɹͦͯ͠ ̏年後ɻ

ɹʮ΄Β言ͬͨ通ΓͰ͠ΐɻ͋ͷ時私ͷ言ͬͨ通Γʹͯ͠

͓͚Α͔ͬͨͷʹɻい· Β͞遅いΑɺ自業自得ͩΑɻʯ

ɹ確͔ʹ͜ΕΒ学生͞Μ͕何͠ͳ͔ͬͨͷ事実Ͱ

ɻ͢Ͱ͕͢別ͷ見方Λͨ͠Β大学 ʮ͕主体的ʹ学Ϳ力ʯ

Λͦͷ学生͞Μʹ͚ͭΔνϟンεΛ与え͖Εͳ͔ͬͨͱ

言えΔͷͰͳいͰ͠ΐう͔？ʮͦͷ気ʹ͖ͤ͞Εͳ

͔ͬͨʯͱ言えͳいͰ͠ΐう͔？ͰͲう͢ΕΑ͔ͬ

ͨͷ͔ɻ例え宿題Λ૿ ɺ͢強制的ʹ勉強Λͤ͞Δɻ

説得Λ͢ΔɻͦΕͰμϝͳΒ懇願͢Δʢ笑ʣɻͦΕ

有ΓͰ͠ΐうɻ͔͜͠͠ΕͰ本当ʹ勉強Λ͢ΔͰ͠ΐう

͔？͜ ΕΒ危機意識ͷ寛容ͱいうͷʮ外発的動機ʯ

ͷΞϓϩーνͱ言わΕͯい· ɻ͢我々ϓϩδΣΫτͷϝン

όー͜Ε·Ͱͷ経験͔Βʮ外発的動機ʯ͚ͩͰ不

十分ͩͱ考えͯい· ɻ͢Ͱ何͕必要͔ɻʮ内発的動機ʯ

Ͱ ɻ͢本人ͷ内側 ʮʹΓͨいʯͱいう想いΛ育Ήɻͦ

͜ʹʮ好奇心ʯɺʮ憧Εʯɺʮ悔͠ ʯ͞ɺʮ自己実現ͷ欲求ʯ

ͱいͬͨͷ͕非常ʹ大切ʹͳͬͯ͘ Δͱ我々考えͯ

い· ɻ͢

ɹͱいうわ͚Ͱɺ͜ͷʮ内発的動機ʯΛ初年次必修Ͱ

͋Δ自校教育科目ɺʮ京都文教入門ʯͷ中Ͱ育ΜͰい

Δ取Γ組Έʹͭいͯ͝報告Λいͨ͠· ɻ͢͜ ͷ科目ɺ教・

職・学協働ͷ FSD ϓϩδΣΫτ͕企画・立案・運営Λ

ͯ͠ い· ɻͦ͢ͷ中Ͱɺ主ʹ上級生ͷ学生͕主体的

ʹ活動Λͯ͠ い· ɻ͢

ɹͱͱ͜ ͷ科目 ７５５9 年ʹ生·Ε·͠ ͨɻ最初

大学Λ良͘知ͬͯΒうͱいう目的ͩͬͨͷͰ͕͢ɺ͝

覧ͷ通Γελンμーυͳʮ役職者ͷ淡 ͱ々ͨ͠ϦϨー講

義ͱɺ地域ͷ歴史Λ学Ϳ歴史学ʯͰɺ実講義Λ͢Δ

方͞ΕΔ方非常ʹ不満ͷ高い授業ͱͳͬͯ͠·い·

ͨ͠ɻ科目担当者ͷ副学長ʢ仏教学者ʣ当時Λ振Γ

返ͬͯɺʮ仏像Λ作ͬͯ魂Λ入Εͯͳ͔ͬͨͳ͋ʯͱ振

Γ返ͬͯい· ɻͦ͢͜Ͱɺ͜ͷ年ͷ受講Λ終えͨ学生ͷ

有志Λ募Γɺ先輩学生Λ交えͯ茶話会Λ開͖ɺ翌年度

ͷʮ京都文教入門ʯΛ学生ͱͱʹ再構築͠·͠ ͨɻͦ

ͷ後 ７５６５ 年ɺ７５６６ 年ɺ７５６７ 年ͱ特徴的ͳ取Γ組Έ

Λ行ͬͯ改革Λͯ͠ ͖·͠ ͨɻ基本戦略沢山͋ΔͷͰ

͕͢今日͚͓̎ͭͩ伝え͠· ɻ͢

ɹ·ͣεοςϓ ɺ̍ʮ選択肢ͷ提示ʯɻͦͯ͠ εςοϓ

ʮ̎証拠ͷ提示ʯɻ͜ΕΛ行うʮBきnkけo Menきʯͱʮϓ

ϩδΣΫτPR ϑΣελʯʹͭいͯ͝説明いͨ͠· ɻ͢

ɹͯ͜͜͞Ͱ͝想像ͩ͘ ͞いɻ3回生ͷ学生ͷ͋Δγνϡ

ΤーγϣンͰ ɻ͢

ɹ学生ɹʮ先生ɺΤンτϦーγーτ書 ͷ͘Ͱ͕͢ͳΜͯ

書いͨΒいいͰ͔͢？ʯ

ɹ教員ɹʮ何ͬͯ君ɺ͡Ό͋大学Ͱい··Ͱ何Λͬͯ

͖ͨͷ？ʯ

ɹ学生ɹʮ何ͱいͬͯɺ特ʹ…ɻόΠτͯ͠ ͖·͠ ͨ

͚Ͳɻ何ͱ言わΕͯ困Γ·͕͢ɺͦういえ ７ 回生ͷ

時ʹ行ͬͨϘϥンςΟΞ結構印象ʹ残ͬͯい· ɻ͢ʯ

ɹ教員ɹʮ΄うɺϘϥンςΟΞͬͨͷ？ͦ ΕϘϥンςΟ

Ξηンλー͔Βͷ紹介Λ受͚ͯ行ͬͨͷ？ʯ

ɹ先生ɹʮͦΕɺ何Ͱ͔͢？ϘϥンςΟΞηンλー？ͦ

Μͳͷ͋ͬͨͷͰ͢ ！͔えーɺͬͱ早͘教えͯ͘ ͩ͞

いΑ～！先生ɻʯ

ɹ う͜いう経験無いͰ͠ΐう͔？͜ ͷΑうʹ大学ͷϦ

ιーεΛ何知Βͳい·· 3 回生·Ͱ͖ͨɻ我々ͷ大学

わ͔ͣ ７５５５ 人ͷ学生͔͠い·ͤΜɻͦΕͰ͜ͷΑ

うͳ͜ͱ͕起͖· ɻ͢͜Ε͔Β就職戦線ʹ乗Γ出͢ͷʹ

何武器Λ持ͬͯいͳいɻ͋·Γʹͬͨいͳい͠ɺ

͋·Γʹ可哀ͦうɻͦͯ͠ 我々͔Β͠ ͨΒ͋·Γʹ申

͠訳ͳいɻͱいう思い͕͋Γ·͠ ͨɻ

ɹͦ͜ Ͱ発想ͨ͠ͷ ʮ͕Bきnkけo MenきʯͰ ɻ͢大学ͷ

ϦιーεɺʮϞϊʯʮίτʯΛ全部ϝχϡーʹͯ͠ 全員

ʹ見ͤΔɻ3 回生ʹͳͬͨͱ͖ʹʮ知Βͳ͔ͬͨʯͱ

言わͤͳいɻͦΜͳ想いͰ作Γ·ͨ͠ɻ中ʹ何十

項目ʹわͨͬͯ様々ͳ͜ͱ͕書͔Εͯい· ɻ͢͜ͷ

Menき Λ教材ʹͯ͠ ɺ６ 回生全員ͷ前Ͱ上級生ͱ職員

͕京都文教ͷ魅力使い方Λ紹介ͯ͠ い͖· ɻ͢

ɹͪͳΈͷ͜ͷ科目ɺ担当ͷ先生͕頼ΜͰいͳいͷ

ʹ学生͕勝手ʹύンϑϨοτΛ作ͬͯい· ɻ͢͜Ε͕ͦ

ͷύンϑϨοτͷ表紙Ͱ ɻͦͯ͢͠ ͜Ε͕科目担当ͷ副

学長ͷ先生Ͱ ɻ͢中身ʹ京都文教入門ͷʮ̏ͭͷ目

的ʯɺʮ̏ͭͷ特徴ʯɺͦͯ͠ ʮ他大学Ͱ味わえͳい京

都文教大学ͷ魅力ʯͳͲ͕書いͯ͋Γ· ɻͦͯ͢͠ ͜͜

Λ見ͯ͘ ͩ͞いɻʮ日本中探ͯ͠ 本学͔͠ͳい完全ΦϦ

δφϧͷ授業ͱͳͬͯいΔɻʯͱいう風ͳ͜ͱ͕書͔Ε

ͯい· ɻ͢͜ͷΑうʹɺ先輩学生͕ͨͪ͜ͷ科目ʹ誇Γ
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Λ持ͬͯɺ後輩ʹ様々ͳ仕掛͚Λ提供ͯ͠ いΔͷͰ ɻ͢

ɹͯ͞ɺʮBきnkけo Menきʯʹɺ例え補助金 3５ 万

円Λ獲得Ͱ͖ΔϓϩδΣΫτͷ申請方法ͱ͔ɺ種々施設

部署ɺ各種サーϏεϓϩδΣΫτ活動ͳͲ͕載ͬͯ

い· ɻ͢͜Ε͕εςοϓ ６ͷʮ選択肢ͷ提示ʯͰ ɻ͢

ɹͦͯ͠ εςοϓ ７ɻ次ʮ証拠ͷ提示ʯͰ ɻ͢Menき

Λ作ͬͯ配Δ͚ͩͰʮ一歩ʯ踏Έ出͠·ͤΜɻ

Menき ʹ͋ΔΑうͳ大学ͷϦιーεΛ活用͠ɺ実際 ʮʹ学

費以上ʹ京都文教Λ使い͖ͬͯいΔʯ上級生ʹΑΔ大

ϓϨθン大会Λ͠· ɻ͢京都文教ϥΠϑΛΤンδϣΠ͠

ͯいΔ生͖ͨ証人͕ͨͪ目ͷ前ʹ次々ʹ現ΕΔͷͰ ɻ͢

ʮϓϩδΣΫτPR ϑΣελʯͱいうΠϕンτͰ͕͢ɺ何͠

Ζ̍ 回生ͷ必修科目Ͱ ɻ͔ͨ͢͠͠Β聞͖ͨ ͘ͳい

人͕嫌々座ͬͯ いΔ͔͠ ΕͳいɺͱいうγνϡΤーγϣ

ンͰ ɻ͢ͳͷͰʮϓϩδΣΫτ発表会ʯͱいう真面目ͳ

Γ方Ͱ͓ͦΒ͘ 聴衆ͷ心Λ͔ͭΈ取Ε·ͤΜɻͬͱ

積極的ʹɺͪ͜Β͔Β̍ 回生ͷϋーτΛ鷲掴Έʹ͠ʹ行

ɺ͘ͱいうΑうͳ ͱ͕͜必要ͱͳ͖ͬͯ· ɻ͢先΄Ͳ中村

ʮ͕ϑΣελ感ʯͱ言う͜ ͱ言い·͠ ͕ͨɺͦ Ε͕Ωーワー

υͰ ɻ͢

ɹ͜ͷΑうʹ学内ͷ͞·͟·ͳϦιーεΛ活͔ͭ͠ ͭɺ興

味ɺ好奇心Λ引いͯい͖· ɻ͢ʢ写真ͷΑうʹʣ６５５５ 人

΄Ͳ入Δ大ϗーϧͰ上級生͕ͨͪ司会Λ͠ ΓͨɺϓϨθン

ςーγϣンΛ͠ Γͨɺ様々ͳ演出Λ͠ ͯい͖· ɻ͢ ͷ͜Πϕ

ンτͷ最後ʹ上級生ͷ皆 Μ͕͞ ６回生ͷ前ʹͣΒΓͱ並

ΜͰʮ京都文教楽͠いΑʯɺʮ大学生活楽͠いΑʯͱ伝え· ɻ͢

うͦ͢ Δͱ͜ ΜͳίϝンτΧーυ͕寄ͤΒΕ· ɻ͢

ɹʮ全然知Βͳ͔ͬͨɺいい大学Ͱ͢Ͷɻʯʮ͜ͷ大学

Λ少͚ͩ͠好͖ʹͳΓ·͠ ͨɻʯʮ先輩ͷΑうͳ大学生活

Λ送Γͨいɺ今ͷ··ͰͩΊͩͱ焦ͬͨɻʯͦͯ͠ ʮ京

都文教Λ誇Γʹ思うɻʯ

ɹʮ誇Γʹ思うʯͱいう言葉本当ʹ嬉͠い言葉Ͱͨ͠ɻ

͜ͷΑうʹ活͖活͖ΩϥΩϥͱ͠ ͨ先輩学生ͷ姿ɺʮ6ʯ

ͷ人ͨͪʹ͢͞·͡い影響Λ与えΔύワーΛ持ͬͯいΔ

ͱ感͡· ɻ͢ʮ内発的動機ʯ͕刺激͞Εɺ強制Ͱͳ ɺ͘

͜ΕΛ͖͔͚ͬʹ自Βͷ意志Ͱʮ主体的ʹ学ͼʯ始ΊΔɺ

ͱいうετーϦーͰ ɻ͢

ɹ͜ͷ ７ ίϚͷ΄͔ɺ６5 ίϚ中 8 ίϚΛ学生͕ͨͪ中

心ͱͳͬͯ企画ͯ͠ い· ɻ͢例えʮ携帯解禁・私語厳禁ɺ

͠ΌΔ・ͳͭͿ͚ʯͷʮͭͿ͖授業ʯͱいうͷ͕

͋ΔͷͰ͕͢ɺ͜Ε明日ϙελーηογϣンͰϒーε

Λ設͚·͢ͷͰͥͻ͓立ͪ寄Γ͘ ͩ͞いɻͦͷ΄͔ɺʮ公

開͠ΌΓ場ʯɺϥーχンάόϦϡー社ͷʮ自己ͷ探求ʯ

ͷ導入ͳͲΛ計画ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢

ɹͯ͞ɺ·ͱΊ· ɻ͢結論 ６ɻʮ強制ΑΓ好奇心Λʯɻ ：̎

̒：̎ͷʮ ʯ̒ͷ人ͨͪʹɺʮ外発的動機ʯΑΓʮ内

発的動機ʯ͕必要Ͱ͋Δɻ上級生ͷ生͖ͨ姿͕ͬͱ

効果的Ͱ͋Δɻͦͯ͠ ɺ実同時ʹ下級生ʹ働͖͔

͚ͯいΔͱ͖ʹɺ上級生自身͕ͲΜͲΜʮ主体的学習者ʯ

ʹͳͬͯい ɺ͘ͱいう効果͋Γ· ɻ͢

ɹ結論 ７ɻʮ試合ɺ本番͕必要ʯɻ知識持ͬͯいΔͩ

͚Ͱ意味͕ͳ ɺ͘活用ͱ実践͕必要Ͱ ɻ͢試合ɺ本

番͕͋Δ͔Βͦ͜ 練習ʹ身͕入Γɺ主体的ʹ取Γ組Έ·

ɻ͢学生 FD ͷ世界ʹ大͖ͯ͘華͔ͳ試合ɺ本番

ͷ場͕ͨ͘͞ Μ͋Γ· ɻ͢Πンϓοτ͠ ͨͷΛΞτϓο

τ͢ Δ場͕ͨ͘͞ Μ͋Δɻ͜Ε͕学生 FD ͷ魅力ɺ強Έ

ͩͱ思ͬͯい· ɻ͢

ɹ͔͠͠ɺ一方Ͱ弱Έ͋Γ· ɻͦ͢ͷ弱Έʹͭいͯ少

͠説明Λͨ͠いͱ思い· ɻ͢·ͣ一ͭ目ͷ課題ɺ簡単

ʹ言うͱ学生 FD 活動ͷʮ仕事化ʯͰ ɻ͢例え自治

会学生ʹΑΔɺ学生ͷͨΊͷɺ学生ͷ活動Ͱ ɻ͢大

学ͷ委員会活動業務ͱ互いʹ干渉͋͠う͜ ͱ͋·Γ

͋Γ·ͤΜɻͱ͜ Ζ͕学生 FD 活動ͱいうͷɺ学生ͷ

主体的ͳ活動ͱɺ大学͕業務ͱͯ͠ FD 委員会ͳͲ͕

Βͳ͚ΕͳΒͳい͜ͱ͕多͘被ͬͯい· ɻ͕͢͜͜

学生 FD 活動ͷ大͖ͳ特徴Ͱ ɻͦ͢͜ʹϦεΫ͕͋Γ

· ɻͦ͢Ε何͔ͱいうͱɺʮ便利使いʯɺʮ仕事化ʯɺʮ

Β͞Ε感ʯɺʮう͖ う͖ わ わ͘͘感ͷ消失ʯͱいͨͷͰ ɻ͢

う͜いう経験ɺ͜Ε͔Β学生 FD Λ始ΊΒΕΔ大学

必ͣ経験͞ΕΔͷͰͳい͔ͱ思い· ɻ͢今後学生 FD

活動͕末永͘続͔͘Ͳう͔ɺ͜ͷ問題ͱͲう付͖合う

͔ʹ͔͔ͬͯいΔͷͰͳい͔ͱ思ͬͯい· ɻ͢学生

FD 組織ͷϕΫτϧͱɺ大学ͷΓͨい͜ͱɺΒͳ͚

Εい͚ͳい͜ͱͷϕΫτϧΛ合わͯ͠ い ͱ͘いう作業

͕必要ͱͳͬͯい· ɻ͢ʮνーϜϏϧσΟンάʯΛͯ͠ い

͘必要͕͋Δɺͱいう͜ ͱͰ ɻ͢教職員側ʹ必要ͳ視点

ͱ͠ ͯɺ͜ͷΑうʹ学生 FD 学生ͷΈͷ主体ͳ活動

Ͱͳいɻ͔͠͠教職員ͷΈͷ主体的ͳ活動Ͱͳいɻ

両者ʹΑΔ活動͕学生 FD活動Ͱ͋Δɺͱいう視点Ͱ ɻ͢

ͦ͜ ͕委員会活動ͱ違いɺ学生自治会活動ͱ違うͱ

͜ΖͰ ɻ͢学生 FD 活動ʹ͓い ʮͯ学生主体ʯͱいう言

葉実私嫌いͰ ɻ͢自分͕取Γ除͔ΕͯいΔΑう

ͳ気ʹͳΓ· ɻ͢私入Εͯ΄͠いͷͰ ɻ͢ͳͷͰɺ主

体ʮ学生ʯoおʮ教職員ʯͰͳ ɺ͋͘ ·͘Ͱʮ教・職・

学主体ʯʹͯ͠ ΄͠いɻ学生主体寂͠いͱ思ͬͯい·

ɻ͢願わ ͘学生ͦͷΑうͳ視点Λ持ͬͯ΄͠いͱ思ͬ

ͯい· ɻ͢

ɹͭ͗ʹ̎ͭ目ͷ陥Γ͕ͪͳ罠ɺ課題ʮͷʹʯͱいう

言葉Ͱ ɻ͢一所懸命Γ始ΊΔͱɺʮ自分精一杯ͬ

ͯいΔͷʹʯͱいう気持͕͖ͪͨ͛ͯ· ɻ͢ʮͷʹʯͱ
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いう言葉他者ʹ向いͯ投͛ΒΕɺ他者Λ遠͚ͯ͟͠

·い· ɻ͢他者ʹ対ͯ͠ 攻撃的ʹͳͬͯ͠·い· ɻ͢͜

Ε͕̎ͭ目ͷ課題Ͱ ɻ͢͜ΕΛ自分ʹ͙ ͬͱͻ͖͚ͭΕ

ʮͷʹʯ生·Ε·ͤΜɻ目ͷ前ͷ活動Λ自己犠牲

Ͱͳ ɺ͘自分ͷ成長ʹ直結ͤ͞Δɻ͜Ε͕学生 FD

Λ続͚Δίπͩͱ思い· ɻͨ͢ ͱえ学生 FD活動ʹΑͬ

ͯθϛ卒論ͳͲ学業ʹ良い影響͕͋Δɻ活動ͷ中Ͱ

得ΒΕͨ知識ɺ技術ɺ挫折感ɺ達成感就職活動ʹ

役ʹ立ͭɻ͋Δい培ͬͨίϛϡχέーγϣンͷ能力

将来円満ͳ家族Λ構築͢ΔɻϦーμーγοϓ将来子

育ͯ地域ͷ活動ʹ役立ͪ学ͼɺ成長͠εύΠϥϧΞο

ϓͯ͠ い σ͘Οϕϩοϓϝンτͷϊϋ人生ͦͷͷ

Λ豊͔ʹ͢ΔɻͦͷΑうͳ考え方Λ学生ͨͪͱ共有͠ɺ

実践͠ɺ信͖͡ΔɻͦΕ͕Ͱ͖ͯͦ͜ͷ学生 FD 活動

ͩͱ私思ͬͯい· ɻ͢͜ΕΛ言い換え·͢ͱɺʮ俺ͷ

ͨΊʹɺ人ͷͨΊʹͳΔ͜ͱΛ͢Δʯɻ自分自身ʹ良 引͘

͖͚ͭͨɺ素敵ͳ言葉Ͱ͢Ͷɻ我々仲間ͷ学生͕作ͬ

ͯ͘ Εͨ言葉Ͱ ɻ͢͜Ε自己犠牲ɺ一方的ʹ提供͢

Δͱいう͜ ͱͰͳ ɺ͘Οン・Οンͷ関係ͷ言葉ͩͱ

思い· ɻ͢実͜ͷ͜ͱΛ他ʹ言ͬͨ人͕いΔͷͰ ɻ͢

誰͔͝存知Ͱ͠ΐう͔？͜ ͷ人Ͱ ɻ͢菩薩ɻʮ自利即利

他ʯɻ͜Ε本学ͷ建学ͷ精神Ͱ͋Γ· ɻ͢͜ͷΑう

ʹ学生 FD ʹ関わΔ学生ͷ皆͞ΜɺΒ͞ΕͯいΔɺ

͋Δい誰͔ʹͬͯ͋͛ͯいΔͱいう気持ͪ持ͨͣ

ʹɺʮ自分͕ͨͪ一番得ͯ͠ いΔͷͩʯɺͱ思ͬͯͬͯ

Βいͨいͱ思い· ɻͦͯ͢͠ 先生方学生͕ͬͯい

Δ͔Βɺ便利͔ͩΒΒͤΑうɺͰͳͯ͘ ɺ一緒ʹ付

͖合ͬͯい͚ͨͩΕͱ思い· ɻ͢彼Β目的Λ達成͢

ΔͨΊʹɺ何日何日ɺ徹夜Λͨ͠Γ合宿Λͨ͠Γ͠

ͯΓͱ͛ͯいΔͷͰ ɻ͢一円ʹɺ一単位ʹͳΒͣ

ͱɻ自分ͨͪͷͨΊʹͬͯいΔͷͰ ɻͦͯ͢͠ ͦͷ

上Ͱ他者ͷͨΊʹͬͯいΔɻͦ͜ ʹͬͺΓ情熱͕

必要ͩͱ私思い· ɻ͢

ɹͯ͞ɺ学生 FD 活動͕最素敵ͳͱ͜ Ζɺ今日ͷΑ

うͳ大͖ͳεςーδɺʮ本番ʯʮ試合ʯͷ場͕͋Δ ͱ͜

ͩͱ思ͬͯい· ɻ͢私ʹͱͬͯ中村ʹͱͬͯͦうͰ ɻ͢

ͷ͢͝いνϟϨンδͷ場Ͱɺʮ本番ʯͰɺʮ試合ʯͷ場

Ͱ ɻ͢最近͋·Γ寝ͯいͳいͷͰ肌͕͕͞͞Ͱ口ͷ中

口内炎いͬͺいͰ大変Ͱ ɻ͢͜ͷ時期教務課ͷ仕事

͚ͩͰ大変ͰɺͦΕʹϓϥεͰ͜ͷΑうͳ活動Λͬ

ͯいΔͱ本当ʹ大変Ͱ ɻ͔͢͠͠ɺ今 うͬͯ͜終わΓ

Λ迎えΔʹ͋ͨͬͯ本当ʹ清々͠ い気持ͪͰ ɻͬͯ͢

Α͔ͬͨͱ思えΔɻ昨日ͷ自分ΑΓͪΐͬͱ成長ͨ͠気

持ͪʹͳΕΔɻ未知ͱͷ自分ͱͷ遭遇͕得ΒΕΔɻͦ͠

͔ͯͨ͠͠Β他者ͷ貢献Ͱ͖͔ͨ͠Εͳいɻ学

生 FD 活動Ͱ う͜いう場͕ͨ͘͞ Μ͋Γ· ɻ͔͢͠

ͦΕΛ学生ͱ一緒ʹͳͬͯͰ͖Δɻ

ɹ͜Ε͕気持ͪいいͰ Α͢Ͷ？͜ Ε͕癖Ͱ·ͨͬͯ͠

·うͱいうɺͦΜͳ ͱ͜ͳいͰ͔͢ɻ中村君ɻ

中村ɹ確͔ʹ活動中͠ΜͲい時͋Γ· ɻ͢ う͜い

う企画Λ͢Δͱいうͷ学生生活Ͱͳ͔ͳ͔ͳい͜ͱ

Ͱɺ僕͜͜ʹ立ͬͯいΔͷ͘͢͝感動ͯ͠ いΔわ͚

Ͱ ɻ͢僕冒頭Ͱ申͠·ͨ͠Αうʹ学生自治会ͷ代

表ͱ FD 団体ͷ代表ΛͬͯいΔͱいう͜ͱͰɺͦΕͧ

ΕϝϦοτɺ͘͠ σϝϦοτ͕存在͠· ɻ͢学生自治

会ͷϝϦοτ学生主体Ͱ学生͚ͩͰΕΔ͜ͱͳͷͰ

͕͢ɺ逆ʹ言え学生͕潰Εͯ͠·え何ͳ ͳͬͯ͘

͠·うわ͚Ͱ ɻ͔ͩ͢Β最近Ͱ全国的ʹ学生自治

会͕ͲΜͲΜ廃Εͯ行ͬͯいΔͱいう現状͕͋ΔͷͰ͢

͕ɺ学生 FD 活動ʹ教職員͞Μ͕いΒͬ͠Όい· ɻ͢

ͦΕ͘͢͝ 強ΈͰͳい͔ͱ僕思ͬͯい· ɻ͢教職

員͞Μ͕前ͷΊΓʹͳͬͯɺʮ～ͬ ʯͯɺʮ頑張ͬ ʯͯɺʮ期

待ͯ͠ いΔΑʯͱいうͷͰͳ ɺ͘前ͷΊΓʹͳΔɻ奪う

ͱいうわ͚Ͱͳ ɺ͘前ͷΊΓʹͳͬͯ学生ͱ一緒ʹͳͬ

ͯͬͯい͘͜ ͱ学生͔Β͢Ε͘͢͝ 心強ͯ͘ 嬉͘͠

ͯ楽͠い気分ʹͳΓ· ɻ͢言わ͕ͣͳ学生数ͷ΄う͕

教職員ͷ数ΑΓ圧倒的ʹ多いɻͦΕͰ学生ʹ対ͯ͠ 前

ͷΊΓʹͳͬͯ͘ ΕΔ姿勢ͱいうͷ我々学生͔Β͢Ε

͘͢͝ 嬉͠いͰ ɻ͢

村山ɹ͜ͷΑうʹ自分ͷ大学Λ好͖ͳ学生͞ΜͲͷ

大学Ͱ必ͣいΔͣͰ͕͢ɺύϥύϥͱ散在ͯ͠ いΔ

͚ͩ大学変わΒͳいͱ思い· ɻͦ͢ΕΛΪϡοͱ集Ί

Δɻ職員教員ͷ中ʹいΒͬ͠ΌΔͱ思い· ɻͦ͢Ε

ΒΛΪϡοͱ集Ίͯ勢力Λ作ͬͯ学校Λ盛Γ上͛ͯ楽͠

͘͠ ͯい͘ɻͦう͢Δͱ͜ ͷ日本ͷ大学ͬͱͬͱ楽

͘͠ 盛Γ上͕ͬͯい ͷ͘Ͱͳい͔ͳͱ思い· ɻ͢

ɹ以上Ͱ ɻ͢͝清聴͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

耳野ɹ͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻͦΕͰ最後ʹͳΓ·

͕͢ɺ京都産業大学学長室ͷ山内尚子先生ͱ学生 FD

ελοϑͷ皆͞ΜͰ ɻ͢ΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢

ʲ京都産業大学ʳ
京都産業大学 学生 FD ελッϑ燦の活動紹介にあたっ

てʢ補足説明ʣ

山内ɹ今回ɺ本学ͷ学生 FD 活動ͷ紹介Λͤͯ͞い

ͨͩ͘ʹ ͋ͨΓɺʮ燦Β͠ ʯ͕͞発信Ͱ͖Δ方法何͔ɺ

活動Λ通ͯ͡ɺ学生͕ͨͪ日々考えͯいΔ͜ͱΛͲう織

Γ交ͥͯ発表͢Δ͔Λɺ燦Ͱ検討ͨ͠結果ɺ劇調ͷϓ

Ϩθンςーγϣンͱいう形Ͱ͓伝え͢Δ ͱ͜ʹ͠·͠ ͨɻ

ɹ当報告集Ͱɺ学生͕ͨͪ制作ͨ͠台本Λ掲載いͨ
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͠· ɻ͢活動紹介等ɺϓϨθンςーγϣンͰ͝紹介͠

͖Εͳ͔ͬͨ内容ʹͭいͯɺ予稿集ʹ·ͱΊ͓ͯΓ·

͢ͷͰͦͪΒΛ͝確認い͚ͨͩΕ幸いͰ ɻ͢·ͨɺ当

日ͷϓϨθンςーγϣンͷ模様ʢ映像ʣɺYoきTきbe

ʹͯ͝覧い͚ͨͩ·͢ͷͰɺ併ͤͯ͝笑覧ͩ͘ ͞いɻ

hががp:４４くくく３kけoがo２かき３ac３あp４oきがlぁne４appおoach４

eぐcellence４kけoきぁkき４fdかがaf３hがmlɹ

京都産業大学 学生 FDελッϑ燦ɹ活動紹介

～オーϓχンά映像～

学生 FD ελッϑ：若宮ɹͦΕͰɺ京都産業大

学学生 FD ελοϑ燦ͷ活動紹介Λͤͯ͞頂͖· ɻ͢京

都産業大学総合生命科学部 ６ 年次ͷ若宮ɹ健ͱ言い·

ɻ͢ΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢

ɹ学生 FD ελοϑ燦 ７５６６ 年ͷ 6 月ʹ結成͞Ε·͠

ͨɻう͙͢結成ͯ͠ ͔Β ７ 年͕経ͪ· ɻ͢現在 45

名ͷ学生Ͱ活動Λ行ͬͯい· ɻ͢

ɹʮ燦ʯͱいうͷɺ私ͨͪ学生 FD ελοϑͷ愛称Ͱ ɻ͢

ʮ学生 FD ελοϑʯͱ言うͷ呼ͼʹ͘ いͰ͢͠ɺ馴染

Έʹ͘ いͷͰʮ燦ʯͱ名付͚·͠ ͨɻʮ燦ʯͱいう名前ʹ

ɺʮ京都産業大学ʹ͓いͯɺ燦 ͱ々輝͖続͚Δ団体Ͱ

͋Γͨいʯɺʮ京都産業大学͕ΑΓ明Δ͘ 光Γ輝͘大学ʹ

ͳͬͯ΄͠いʯͱいう願い͕込ΊΒΕͯい· ɻ͢

ɹʮΞϗͳ͜ͱΛ真剣ʹɺϚδϝͳ͜ͱΛ楽͘͠ ɻʯ燦

ͷ活動理念Ͱ ɻ͢ʮΞϗͳ͜ͱΛ真剣ʹʯʹɺʮͲΜͳ

;͚ͨ͟͜ͱʹ手Λ抜͔ ɺͣ全力Ͱ取Γ組Ήʯͱいう

意味ɺʮϚδϝͳ͜ͱΛ楽͘͠ ʯʹɺʮ教育ͷ改善ͱい

う͓堅い活動Λい͔ʹ楽͠Έͳ͕ΒΔ͔ʹ心血Λ注

͙ʯͱいう意味͕込ΊΒΕͯい· ɻ͢僕自身͜ͷ活動

理念ʹ惹͔Εͯɺ燦ʹ興味Λ持ͪ·͠ ͨɻ少͠見えʹ͘

いͰ͕͢ɺ後ΖͷεϥΠυͷ写真ͰʮͲう͠ ͯ恋人͕

Ͱ͖Δͷ͔？Ͱ͖ͳいͷ ？͔ʯʹͭいͯ真剣ʹ話͠合ͬ

ͯい· ɻ͢他ʹɺ4５ 分ͷ自己紹介 DVD ͷ作成ʹ 4

͔月掛͚ͨΓɺ最初ͷ動画ͦうͰ͕͢ɺ僕燦ͷͦう

いうͱ͜ Ζ͕結構好͖Ͱ ɻ͢

ɹ次ʹ活動目的ʹͭいͯ説明͠· ɻ͢私ͨͪ燦活動

Λ始ΊΔ際ɺ他大学ͷ学生 FD ελοϑͱͷ交流Λ積

極的ʹ行いɺʮ本学Ͱ何͕Ͱ͖Δ͔ɺ何Λ͢Δ͖

͔ʯʹͭいͯ議論Λ重Ͷ·ͨ͠ɻͦͷ結果ɺ燦ͷ活動

目的ɺʮ学生ɺ教員ɺ職員͕協力͠ɺΑΓ良い大学

Λ創ͬͯい͘ʯͱいう広義ͷ FDɺODʢOおganぁげaがぁon 

DeぎelopmenがʣͰ͋Δ͜ͱ͕結論付͚ΒΕɺͦΕΛ達

成͢ΔͨΊʹ私ͨͪ ぱAcademe Co２Cおeaがぁonぱɺʮ大

学共創ʯͱいうεϩーΨンΛ掲͛Δʹ至Γ·͠ ͨɻ͔ͩ

Βɺ私ͨͪɺ自分ͨͪͷ団体ͷ͜ͱΛʮAC 燦ʯͱ呼

ͼ· ɻ͢私ͨͪAC 燦ɺ主ʹᶃ学内ʹ͓͚Δʮ大学共創ʯ

ͷ場ͱ機会ͷ提供ɺᶄ意見ͷ集計・分析ɺᶅ分析結果

ͷ学内外ͷ発信Λ行͓ͬͯΓ· ɻ͢現在ɺ情報収

集ͱ情報発信͕中心Ͱ͕͢ɺ͜Ε͔Βͷ活動ͷ中Ͱɺ

実質的ʹ大学ͷ発展ʹͭͳ͛ͯい͘予定Ͱ ɻ͢͜ΕΒ

ͷ活動ɺ全ͯ学生͕中心ͱͳͬͯ取Γ組ΜͰい· ɻ͢

企画Λ考えΔͷ学生ɺ打ͪ合わͤ学生ɺΧϝϥϚン

ɺ会場設営全ͯ学生͕中心Ͱ ɻ͢

ɹͰɺ͜Ε·Ͱ燦ͷ取組ͱ͠ ͯ実施ͯ͠ ͖ ʮͨh 京産

共創ʱϓϩδΣΫτʯɺʮ京都産業大学ʹͱͬͯ白熱教室

ͱ？ʯͷ説明ʹ移Γ· ɻ͢各Πϕンτͷ参加者数ɺ

͜ͷΑうʹͳ͓ͬͯΓ· ɻ͢毎回 ６５５ 名前後ͷ学生・教

員・職員ͷ方ʹ͝参加頂いͯい· ɻ͢

ɹʮh 京産共創ʱϓϩδΣΫτʯͱɺ先ʹ述·͠ ʮͨ大

学共創ʯͱいうεϩーΨンΛ実現ͤͯ͞いͨ͘ Ίͷ根幹

ͱͳΔϓϩδΣΫτʹͳΔΑうʹɺ私͕ͨͪ位置付͚ͯ

いΔͷͰ ɻ͢ʮh 京産共創ʱϓϩδΣΫτʯɺ７５６６

年ʹ第一弾Λɺ７５６７ 年ʹ第二弾ΛͲͪΒ６７ 月ʹ開

催ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢͜ͷΠϕンτʹɺ第一弾ɺ第二弾共ɺ

本学ͷ藤岡学長ʹ参加ͯ͠ い͖ͨͩ·ͨ͠ɻ第一弾

Ͱɺ初ΊͯͷΠϕンτͱいう͜ͱ͋Γɺ大学ʹ対͢

Δ様々ͳ意見Λ頂͖·ͨ͠ɻ͜͜Ͱ発散͞Εͨ意見Λ

集・分析ͨ͠後ɺ͞Βʹɺͦͷ意見͔Β焦点Λ絞ͬ

ͯ開催͞Εͨͷ͕第二弾Ͱ ɻ͢第二弾ͷ開催ʹΑͬͯɺ

大学教育ʹͭͳ͕Δ具体的͔ͭɺϢχーΫͳ意見Λ集

ΊΔ͜ͱ͕出来·ͨ͠ɻ͜ͷϓϩδΣΫτɺ学生・教

員・職員ͷ方々͕立場Λ超えͯ意見交換Ͱ͖Δ場Ͱ͋

Γɺ三者͕協力ͨ͠結果ʹΑͬͯɺΑΓ良い大学Λ創造

ͯ͠ い͘契機ʹͳΔͱいう点Ͱ意義͕͋Δͱ思い· ɻ͢

ɹ· ʮͨ京都産業大学ʹͱͬͯ白熱教室ͱ？ʯͱ題͠

ͨΠϕンτΛ ７５６７ 年 6 月ʹ開催ͯ͠ ͓Γ· ɻͪ͢͜Β

ͷΠϕンτͰɺϋーόーυ大学ϚΠέϧ・サンσϧ教

授ͷ白熱教室Λ題材ʹɺ京都産業大学ͷ授業ʹͭいͯ

学生・教員・職員͕立場Λ超えͯ意見交換Λ行ͬͨ

ͷͰ ɻ͢ʮh 京産共創ʱϓϩδΣΫτʯͱ比Δͱɺͪ͜

Βͷ方͕ΑΓ授業改善ʹ特化ͨ͠内容ʹͳͬͯい· ɻ͢

ɹ͜ΕΒͷΠϕンτͰ集・分析ͨ͠σーλΛ·ͱΊͨ

ʰ共創σーλϒοΫʱΛɺ͜ͷ後ͷάϧーϓワーΫͷ時

ʹ配布͠·͢ͷͰɺ是非͝覧ͩ͘ ͞いɻ͜ͷh 共創σー

λϒοΫɦ ʹ仕上͛Δ·Ͱʹ 3 日間徹夜ͨ͠ͱいう伝

説͋Γ· ɻ͢·ͨɺΠϕンτͷ詳細ʹͭいͯFDϑΥー

ϥϜͷ期間中ɺ燦ͷϝンόーʹ気軽ʹ声Λ掛͚ͯ͘ ͩ

͞いɻͰɺ͔͜͜Β廣͞Μʹ͓願い͠· ɻ͢

京都産業大学  燦 検索
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学生 FD ελッϑ：廣ɹ続͖·ͯ͠ ɺ京都産業

大学文化学部国際文化学科 3 年次ͷ廣ɹ晋也͕͓

伝えͯ͠ い͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹ͔͜͜Βɺ京都産業大学ͷ学生 FD 活動ͷ特色Λ

͓伝えͯ͠ い͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹ燦ͰɺϝンόーͷϑΝγϦςーγϣン能力ͷ育成ʹ

重点Λ置いͯい· ɻ͢本学ͷΩϟϦΞ教育研究開発η

ンλーʮF 工房ʯͷ協力Λ得ɺ合宿ɺ研修会ɺ模擬͠Ό

Γ場ͷ繰Γ返͠ʹΑΓɺ燦主催ͷΠϕンτͰ参加者間

ͷ議論͕円滑ʹ進ΉΑうɺϝンόー内ͷϑΝγϦςー

γϣン能力向上ʹ努Ίͯい· ɻ͢

ɹ·ͨɺ私ͨͪ燦ɺʮͨͩͷΠϕンτ屋Ͱͳいʯͱ

いう͜ ͱͰɺΠϕンτͷ実施ͷΈͳΒ ɺͣΠϕンτ後ͷ振

Γ返Γʹ重点Λ置いͯい· ɻ͢εϥΠυʹ͋Γ· Α͢

うʹɺ運営者向͚ͷʮϑΝγϦςーγϣンγーτʯɺ参加

者向͚ͷʮ共創γーτʯͱ呼ΕΔΞンέーτΛ利用ͯ͠ ɺ

振Γ返ΓΛ͔ͬ͠Γͱ行͓ͬͯΓ· ɻ͢

ɹ最後ʹɺ私͕ͨͪεϩーΨンʹ掲͛ͯいΔʮ大学共

創ʯΛ学内ʹ広͛ΔͨΊʹ取Γ組ΜͰいΔɺ知名度向

上ʹ向͚ͯͷ企画Λ紹介ͤͯ͞頂͖· ɻ͢私ͨͪɺʮ学

生 FD ＝堅苦͠いʯͱいうΠϝーδΛ払拭͘͢ ɺΦϦδ

φϧϚείοτΩϟϥΫλーʮSUN ͪΌΜʯΛ制作・発信

ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢様々ͳΠϕンτ告知 ʮʹSUN ͪΌΜʯΛ使

う͜ ͱʹΑͬͯɺ私ͨͪͷ組織͕ɺ学内ͷ他団体ͱ変わ

Β͵親͠Έ易͞Λ持ͬͯ いΔͷͩͱいう意味Ͱ͜ͷΑうʹ

紹介ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢·ͨɺ公式ϗーϜϖーδɺTくぁががeおɺ

YoきTきbe ͷ動画配信νϟンωϧʮ燦 ３chʯʢ燦ͪΌΜͶΔʣ

等͔Βɺ多角的ʹ広報活動Λ行ͬͯ ͓Γ· ɻ͢

ɹ今後ɺ私ͨͪ燦ɺ本学ʹͭいͯ語Γ合えΔΑいʮ場ʯ

ͱʮ機会ʯΛΠϕンτͱ͠ ͯ企画͠ɺ提供ͯ͠ ͖ͨ͜ͱʹ

加えɺΠϕンτͷ成果ΛϑΟーυόοΫ͠ɺ大学改善ͷ

Ϗδϣンͷ共有ͱɺ第三者͕参画ͨ͠いͱ思えΔΑうͳ

仕掛͚ͮ Γ͘ʹ尽力͠ɺʮ共創ʯͷ輪Λ広͛ͯい͖ͨい

ͱ思い· ɻ͢

悪役学生ʢ元学生 FDελッϑʣ：岩倉ɹ͓いɻ

͓前ͨͪͷϓϨθン͜ΕͰう終わΓ ？͔いい ͱ͔͜

Γ言い͕ͬͯ ɻͬ ͱ学生 FD ͷ現実Λ話ͤΑɻ

ϒϧー：吉氷ɹ何͓ͩ前！ϓϨθンͷ邪魔Λ͢Δͳ！

～ BGM ととに燦Ϩンδャー登場～

φϨーγϣンɹ燦ͷ命Λ受͚誕生ͨ͠燦Ϩンδϟー！

Ϩッυ：林ɹ昇Δ太陽燦ͷ煌 ！͖燦Ϩου！

ϒϧー：吉氷ɹ青い地球ͱ京産Λ守ΔͨΊ！燦ϒ

ϧー！

ϐンΫ：乙倉ɹ燦ʹ変わ͓ͬͯ仕置 Α͖！燦ϐンΫ！

燦Ϩンδャーɹ̏人揃ͬͯɺFD 戦隊燦Ϩンδϟー！！

Ϩッυ：林ɹ俺ͨͪ燦Ϩンδϟー͕来͔ͨΒʹɺ

う͓前Λ好͖勝手ʹ言わͤͳい ！ͧ

悪役学生：岩倉ɹ好͖勝手ʹ言わͤͳいͩͱ？͜ Μ

ͳ͖Εい͝ͱ͔Γ並ͯいΔ͚Ͳͳ͊ɺ本当ʹ͓前ͨ

ͪͦΕΛͰ͖Δͷ͔Α ?!

ϒϧー：吉氷ɹͦΜͳ͜ͱ答えΔ·Ͱͳいɻ俺ͨͪ

必ͣ成͠遂͛Δ！

悪役学生：岩倉ɹ本当͔Αɻ俺今·Ͱ学生 FD

ͷ醜い部分Λ見͚ͤͭΒΕ͖ͯͨɻ教員・職員ͷ手足

ʹ成Γ下͕Γɺ想像力Λ失ͬͯいΔ学生団体͕͋Δɻ

一部ͷ大学͕大͖ͳ顔Λͯ͠ ɺ馴Ε合ͬͯいΔ姿見

受͚ΒΕΔɻサϛοτͰɺ変化ʹ乏͠い同͡Αうͳ企

画ͷ繰Γ返͠ɻ参加͢Δ教職員同͡面子͔Γɻ

ɹ確͔ʹ学生 FD 広͕ͬͯいΔ͔͠Εͳい͕ɺ規

模ͷ拡大ʹ比ͯɺ質ͷ向上͕追いͭいͯいͳいͷ͕

現実Ͱͳいͷ͔ɻ

ϐンΫ：乙倉ɹ確͔ʹͦういう見方Ͱ͖Δ͔͠Ε

ͳいɻ

悪役学生：岩倉ɹͦΕʹɺ͜ͷΑうͳ学生 FD ͦͷ

ͷ͕抱えͯいΔ問題Λɺサϛοτ͜ͷΑうͳ公ͷ場

Ͱ議論͢ΔΑうͳ͜ͱ一切見受͚ΒΕͳいɻ͠ ͘ɺ

͜ͷΑうͳ違和感ʹ誰気付いͯいͳいɻ

ϒϧー：吉氷ɹͦΜͳ͜ͱͳいɻ少ͳ ͱ͘俺ͨͪ

ͦう感ͯ͡いΔɻ

悪役学生：岩倉ɹͦう͔ɻ͕ͩͳɺ͓前͚͕ͨͪͩ

ͦう感ͯ͡いͯ意味͕ͳいɻ͜ͷ··ͰɺいͣΕ学

生 FD 衰退͢Δͷ͕目ʹ見えͯいΔɻ͓前ͨͪɺい

ͣΕͦͷ波ʹ飲Έ込·ΕΔ͜ͱʹͳΔͩΖうɻ本当ʹͦ

Μͳ ͱ͜Ͱいいͷ͔？
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Ϩッυ：林ɹͦう͔…ɻ学生 FD ʹɺ華々͘͠ ͖Ε

いͳ部分͚ͩͰͳ ɺ͘いΖいΖͳ問題͕͋Δͱいう

͜ͱΛɺͬͱ沢山ͷ人々ʹ考えͯΒう必要͕͋Δͳɻ

君ͷΑうͳɺ勇気Λ持ͬͯ真実Λ話ͯ͠ ͘ΕΔ人͕俺ͨ

ͪ燦ʹ必要ͳͷͩɻ一緒ʹ戦ͬͯい う͜！

悪役学生：岩倉ɹいɺ俺う昔ͷ͋ͷ頃ʹ戻

ΕͳいΑɻ

Ϩッυ：林ɹいɺͦΜͳ͜ͱ無いɻ俺ͨͪʹ͓

前͕必要ͳͷͩɻ

悪役学生：岩倉ɹ今ɺ͓前ͨͪΛ見ͯ思い出ͨ͠Αɻ

結成当初ɺ何͔͕楽͔ͬͨ͋͠ͷ頃ΛɻͲΜͳʹ͘

ͩΒͳい͔͛ͨ͜ͱʹɺ真剣ʹ向͖合ͬͯいͨ͋ͷ

頃Λɻ

～BGM ととにɺϨッυと悪役学生͕抱͖合う～

Ϩッυ：林ɹ燦常ʹͦういͬͨ問題ʹ頭Λ悩·ͯ͠

͖ͨΜͩɻ͔ͩΒͦ͜ɺ燦ʮ大学共創ʯͷ輪Λ更ʹ

広͛ͯい͖ͨい！ͩ ͔Βͦ͜ ɺ燦一歩先ɺ二歩先Λ考

えΔ団体Ͱ͋Γͨい！

ϐンΫ：乙倉ɹ皆͞Μͷ FD 活動Ͱ͜ͷΑうʹ感͡

ͨ ͱ͋͜Γ·͢ ？͔私ͨͪͱ一緒ʹ考え·ͤΜ͔？

Ϩッυ：林ɹ燦Ϩンδϟー͕力ʹͳΓ· Α͢ɻ͋ͳͨ

ͷ大学ʹ是非ɺ燦ϨンδϟーΛ！

廣ɹ誰͕憧ΕΔ自由ɻ大学自由ʹ満ͪͨ空間Ͱ

͋Δͱ思い· ɻͦ͢ͷ自由͕与えΒΕͨ̐ 年間ɻ自己判

断ʹ任ͤΒΕͨ̐年間ɻͦΜͳ大学生活Ͱɺ͔ͨͬ͠

ͨ͜ͱ何Ͱ͔͢ɻ各々ͷͨ͠い学生生活Λ思い描͖ɺ

皆͕ͨͲΓ着いͨͷ ʮ͕学生 FD ελοϑ燦ʯͰͨ͠ɻ

ɹ現在ɺ学生ʹΑΔ教育改善活動ɺ京都産業大学ͩ

͚Ͱͳ ɺ͘日本全国ͷ大学ʹ広͕ΓΛ見͓ͤͯΓɺ同

時ʹ多 ͷ͘人々ͷ関心Λ集Ίͭͭ͋Γ· ɻ͢問題意識Λ

持ͬͨ様々ͳ方͕集いɺ多様ͳ視点͔Β課題解決ʹ取

Γ組Ή͜ͱ͕Ͱ͖Εɺ一見難͠いͱ思わΕΔ授業改

善͞Βʹ大学ͷ改善少ͣ͠ ͭ進ΜͰい ͱ͘信ͯ͡い

· ɻ͢

ɹ目的͕漠然ͱ͠ ͯいΔ͔͠ Ε·ͤΜ͕ɺ͜ Ε͔Βʮ京

都産業大学ͷ為ʹ何͔ͨ͠いʯͱ想いΛ抱いͯいΔɺ

ΑΓ多 ͷ͘学生ɺ教員ɺ職員ͷ方ʹΑΓ燦ͷ存在Λ知ͬ

ͯΒいɺ学生ͱ͠ ͯ私ͨͪʹͰ͖Δ ͱ͜ʹͭいͯ模索͠

ͯい͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹ我々ͷ目的ɺ京都産業大学Λ構成͢Δͷͯ͢ɺ

·ͨ全国ͷ大学Λ構成͢Δͷͯ͢Λʮ笑顔ʹ͢Δ͜

ͱʯͰ ɻ͢

～映像 、Think Diferenが、～

耳野ɹ͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ皆͞Μい͔͕Ͱ͟͝い

·͠ ͨͰ ΐ͠う͔ɻ学生 FD ʹͭいͯ͡Ίͯ͝覧ʹͳΒ

Εͨ方少ͳいͱ思い·͕͢ɺいͣΕɺ大変魅力的ͳ

活動ͱ学生͞Μ͔Γͩͬ ͱ͓ͨ分͔Γい͚͔ͨͩͨͱ思

い· ɻͦ͢ΕͰ休憩Λ͞Έ·͠ ͯɺʮ͠ΌΓ場ʯ

移Γͨいͱ思い· ɻ͢皆͞ΜΑΖ͠ ͓͘ 願いいͨ͠ · ɻ͢

ʤ以下ɺ参加者̍ ̌άϧーϓʹ分͔Εͯ学生 FD ελο

ϑͱͷάϧーϓ討議ʢʮ͠ΌΓ場ʯʣΛ実施ͨ͠ɻάϧー

ϓ討議終了後ɺ参加者再ͼ全体会場集合͠ɺ全

体報告Λ͓͜ͳͬͨɻʥ

○άϧーϓ討議の報告

耳野ɹͦΕͰɺ͔͜͜Β各άϧーϓͷ報告ͷ時間

ͱ入Γ· ɻ͢６５ ͷάϧーϓͦΕͧΕʹ͖ͭ·͠ ͯɺϑΝ

γϦςーλーͷ方々 ʮʹ͠ΌΓ場ʯͰ出ͨ意見皆͞

Μͷ交流ͷ様子ʹͭいͯ͝報告Λい͖ͨͩ· ɻ͢ΑΖ͠

͓͘ 願いいͨ͠· ɻ͢

A άϧーϓ：京都文教大学：遠藤央
時間͕押ͯ͠ い·͢ͷͰ簡単ʹ行いͨいͱ思い· ɻ͢私

ͨͪͷάϧーϓͰ主ʹϑϩΞͷ質問Λ受͚ͯ学生͞Μ

ʹ答えͯ頂͘形Ͱ進行͠·͠ ͨɻϑϩΞͷ所属͢Δ大学

ͬͺΓ·ͩ学生Λ含Μͩ FDͱいうͷ·ͩΒΕ

ͯいͳいΑうͰɺいΖいΖͳ質問͕出·͠ ͨɻ·ͣ自己

紹介Λͯ͠ ΒͬͯͲういう͖ ͔͚ͬͰ入͔ͬͨͱいう͜

ͱʹ関ͯ͠ 質問͕͋Γ·ͯ͠ ɺͦΕ͔Β他ͷελοϑͷ

勧誘ͷ仕方ͱ͔留学生ͱͷ関係ͱ͔Ͱ͢ͶɺͦΕ͔Β

費用ͷ問題ɺͲͷΑうʹ負担͞ΕͯいΔͷ͔ɻ大学

͕出ͯ͠ いΔ所ͱ自腹Λ切ͬͯいΔ所ͱɺͦういうͱ͜ Ζ

͋ͬͯͳ͔ͳ͔大変ͳͷͩͳͱいう風ʹ思い·ͨ͠ɻ

·ͱΊͳͷͰ͕͢ɺ本当ʹ FD 実行͞ΕͯいΔͷ͔ͱ

いう͜ ͱͰɺͦΕʹ対ͯ͠ 学生側͔Β長期的視点Ͱ見ͯ

欲͠い͠ɺͪ͜ΒͬͯいΔͱɻͦΕ͔Β活動 FD

͚ͩͰͳいɺ授業改善͚ͩͰͳいͷͩͱいうΑうͳ

応答͕͋Γ·͠ ͨɻͦΕ͔ΒΓ人͕大事Ͱɺ·ͱΊ

役ͱͳΔ人͕職員ͳͷ͔学生ͳͷ͔教員ͳͷ͔ɺͱいう
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ͱ͜Ζ͕活動ͷϙΠンτʹͳͬͯいΔΑうͰ ɻͦ͢Ε͔

Β教・職・学ͷ交流ͷ実現ͱいう͜ ͱɻ͜Εͳ͔ͳ͔

色々問題点͕͋ΔΑうͳͷͰ今後ͷ課題ͩͱいう͜ ͱͰ

ɻͦ͢Ε͔Β大学変わͬͯ行 ͷ͔͘ɻ変わͬͯ行 ͱ͘

ͨ͠ΒͲͷΑうʹ変わͬͯ行 ͷ͔͘ͱいうͱ͜ ΖͰɺ

Γ学生ͱ教職員͕ͲͷΑうͳ関係Λ保ͬͯいͬͨΒいい

ͷ͔ɺͱいう͜ ͱ͕出·͠ ͨɻͦういͬͨ ͱ͜Ͱ·ͩ·ͩ

課題͕沢山͋Δͷͩͳͱいう͜ͱͰ交流Λ終え·ͨ͠ɻ

以上Ͱ ɻ͋͢Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

B άϧーϓ：京都学園大学：尾崎λイϤ
B άϧーϓͰ ɻ͢学生ͷελοϑͷ方͕大変生͖生 ͱ͖

ͬͯい͖ͨͩ·͠ ͯͲう͋Γ͕ͱう͟͝い·͠ ͨɻ結

論͔Β言い·͢ͱɺ学生͞Μͷ印象Ͱ教育ʹ直接影

響Λ与えͯいΔͱいう実感΄ͱΜͲͳいͷͩͱいう͜ ͱ

Ͱ ɻ͢学生͕実行実現ͯ͠ 成長Ͱ͖ͯいΔ場ɺͦういう

場ͱ͠ ͯͷ認識͕非常ʹ強ͯ͘ ͦΕ͕学生 FD ͷ非常ʹ

大͖ͳ魅力ʹͳͬͯいΔͱいう͜ͱͰ ɻ͢私ͨͪͷ立場

͔Β考えͯΈͯɺ結局教授法ͷ改善云 ͱ々いうͷ学

生Λい͔ʹΞΫςΟϕーτ͢ Δ͔ͱいう͜ ͱͰ͢ͷͰɺ結

局ͷͱ͜ Ζͦういう風ʹͦ͜ Ͱ学生͕生͖生͖ͯ͠ Ε͘Ε

目的達ͨ͠ͱいう͖ͩͱ思え· ɻ͢学生ͦΜͳ

認識ͰいΔͱいう͜ͱͰ ɻͦ͢Ε͔Β学生ͷ声Λ·ͱΊ

Δ場ʹͳͬͯいΔͱɺ声͕大͖͘ ͳΕ一番変わΓʹ͘

い教員変わΒ͟ΔΛ得ͳいͩΖうͱいうΑうͳ感想Λ

漏Βͯ͠ いͨ学生͞Μい· ɻ͢·ͨɺ学校ͷ或い教

職員ͷ立場͔Βͯ͠ Έ·͢ͱɺΓ学生Λ活性化ͯ͠

い͘重要ͳ方法ͷ一ͭͱいう感͡いͨ͠· ɻ͢͜ ういͬ

ͨͱ͜Ζ͕簡単Ͱ͋Γ·͕͢·ͱΊͰ͟͝い· ɻ͢Ͳ

う͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

C άϧーϓ：同支社大学：坂井岳夫ɹ

Ͱ報告Λͤͯ͞頂͖· ɻ͢ϑϩΞͷ複数ͷ方͕持ͬͯ

いͨ関心ͱ͠ ·ͯ͠ ɺ学生͕ FD ʹ参加͢Δʹ至ͬͨ個

人的ͳ動機Ͱ͋Δɺ大学ͷ不満͋Δい学生 FD ά

ϧーϓͷ関心ͳͲ͕ɺͦΕͧΕ教学ͷ改善ͱいうFD

ͷ本来ͷ目的ʹ結ͼ付いͯいΔͷ͔ͱいう質問͕͋Γ·

ͨ͠ɻ͜Εɺ重要Ͱ本質的ͳ問題提起Ͱ͕͢ɺ学生

ʹͱ͓ͬͯͦΒ͘ 難͠い質問ͩͬͨͷͰͳい͔ͱ思

い· ɻ͢͜ͷΑうͳ質問ʹ対͠·͠ ͯɺ学生ͷ皆͞Μɺ

現在ͷ活動内容͋Δい今後ͷ抱負ͱいう形Ͱɺ次ͷ

Αうʹ答えͯ͘ Ε·ͨ͠ɻ第 ６ ʹɺ確͔ʹ教育ͷ在Γ方

Λ変えΔͷ難͠い͕ɺ͔ͩΒͦ͜ ɺ·ͣ大学Λ知Δ

ͱ͜ Ζ͔Β始ΊΑうͱ͔ɺ͋Δいɺ大学ʹͭいͯ考え

ΑうͱいうελンεͰ自分ͨͪ活動ʹ取Γ組ΜͰいΔ

ͷͩͱいͬͨ回答͕͋Γ·͠ ͨɻ·ͨɺ今後ͷ抱負ͱ͠

ͯɺ自分ͨͪͷ成長͚ͩͰͳ ɺ͘学生 FD ͷ成果

求Ίͯい͖ͨいͱいう回答͋Γ·͠ ͨɻ第 ７ ʹɺ学生

ͱ͠ ͯ FD 活動ʹ関わΔ͜ͱͷͰ͖Δ 4 年間ͰͲ͜·Ͱ

ΕΔ͔ͱ問わΕΔͱɺ確͔ʹ自分ʹ分͔Βͳい͜ͱ

͕͋Δ͠ɺ͔ͨ͠͠Β限界͕͋Δͷ͔͠Εͳい͕ɺ

ͦͷΑうͳ意味Ͱɺ新入生ͷ引͖継͗ͱいͬͨ͜ͱ

学生 FD ͷ大事ͳ活動ͩΖうͱいͬͨ指摘͋Γ·͠

ͨɻ·ͨɺ今後ͷ抱負ͱ͠ ͯɺ次ͷ世代ͷ期待ͱいう

͜ͱΛ口ʹ͢Δ学生͞Μ͓ΒΕ·͠ ͨɻ第 3 ʹɺ教職

員ͷ活動ʹ学生 FD ͷ活動͕具体的ʹͲͷΑうʹͭͳ

͕ͬͯいΔͷ͔ͱいう͜ͱʹͭいͯɺ例えɺ教育研究

所͋Δい教育支援研究開発ηンλーͱいう大学組織

ͱ学生 FDͱͷͭͳ͕Γ͕͋Γɺͦういͬͨ部署ʹ学生

͕頻繁ʹ立ͪ寄ΕΔΑうͳ配慮Λ行ͬͯいΔͱいう回答

͕͟͝い·ͨ͠ɻ·ͨɺ͜ͷ点ʹ͓ͦΒ͘ 関連͢Δͱ思

うͷͰ͕͢ɺ学生͞Μ͔Βɺ教職員自分ͷ大学Λͬ

ͱ好͖ʹͳͬͯ΄͠いͱいう抱負͋Δい希望͕挙͛Β

Εͯいͨͷ͕印象的Ͱͨ͠ɻ͜ͷΑうͳ形Ͱɺ非常ʹ難

͠い͔ͳͱ思ͬͨϑϩΞ͔Βͷ質問ʹ対ͯ͠ ɺ学生ͨͪ

͔ͬ͠Γͱ問題点Λ把握ͨ͠うえͰɺ楽観ͯ͠ いΔͷ

Ͱͳ ɺͭͭ͘͜͜ͱΕΔ͜ͱ͔Βɺͦͯ͠ ͔ͬ͠Γͱ

先ͷ展望Λ持ͬͯ考えͯいΔͷͩͳͱいう印象Λ受͚

·͠ ͨɻ以上ʹͳΓ· ɻ͢

D άϧーϓ：京都ノーτϧμϜ女子大学：廣

瀬直哉
いɺD άϧーϓͰ ɻ͢実僕ͷ能力不足Ͱ·ͱΊΔͱ

いう͜ ͱ͕出来ͳ͔ͬͨͷͰ͕͢ɺ本当ʹ感想ͱ͠ ͯ言

わͤͯ頂͖ͨいͱ思い· ɻ͢本当ʹ学生͞Μ͕͘͢͝ 成

長͞ΕͯいΔͱいう͔ͦういう͜ ͱΛ実感͠·͠ ͨɻͦΕ

Ͱ僕自身Ͱ͢Ͷ学生ͷ側ʹ座ͬͯ皆͞ΜͷϑϩΞ͔Β

ͷ質問Ͱ͋Δͱ͔意見Ͱ͋Δͱ͔Λ見ͯいͨͷͰ͕͢ɺ

ͦͷ時ʹ学生Λ見Δ教職員ͷ目ͱいう温͔い目ͱいうͷ

Λ͘͢͝ 感͡·͠ ͨɻΓ私ͨͪ教職員͕温͔い目Ͱ

学生ʹ対ͯ͠ 支援ͯ͠ い͚Δɺͦういう学生Λ育ͯͯい

͚Δͱいうͱ͜ Ζ͕非常ʹ重要ͩͱいう風ʹ思い·͠ ͨɻ

͢Έ·ͤΜ感想͚ͩͰ͚͢Ͳ短い発表Ͱ終わΒͤͯ頂

͖· ɻ͢

E άϧーϓ：京都教育大学：村田利裕
άϧーϓワーΫγϣοϓ E 担当ͷ京都教育大ͷ村田Ͱ

ɻ͢ͲうͧΑΖ͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢私実貴重ͳ体

験Λͤͯ͞頂͖·͕ͨ͠学生͞Μͷελοϑ͞Μͷ͓話

Λ·͓ͣ伺いいͨ͠·ͨ͠ɻ特ʹ̐ͭͷ丸Λ設͚·ͨ͠

͕ɺ自分ͨͪͷ大学Ͱ何͕Ͱ͖Δͷ͔何͕学Δͷ͔ɺ

Γ根本的ͳ視点ʹ立ͬͯ͝発言頂いͨͷ͔ͳͱ思い
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· ɻͦ͢Ε͔Β大学ͷ授業ΛͲう受͚ͯいいͷ͔分͔

ΒͳいͱɻͳΔ΄Ͳ我々͜ う受͚ 下ͯ͞いͶͱ教職ͷ説

明ͯ͠ いΔ ɺͣ受講ͷ説明ͯ͠ いΔͣͳͷͰ͢

͕ う͜受͚ͯいいͱいうͦういう方向性Λ示ͨ͠ ͱ͜ͳ

͔ͬͨͳͱɻͲͪΒ͔ͱいえ学生ͷ受͚方͕悪いͷͩ

ͱɺͦういͬͨ立場Ͱͬͯいͨ͜ͱ͕͋ͬͨͷͰͳ

い͔ͱɻ次ʹ学生大学ͷ授業ʹ要望Ͱ͖ͳいɻ͜Μ

ͳ授業͕欲͠いͱ͔ɺ͋Μͳ͜ͱ͕学ΜͰΈͨいͱいう

Αうͳ͜ͱ͕提案Ͱ͖ͳいͱɺ非常ʹμΠϨΫτͳ問題

Λ語ͬͯい͖ͨͩ·͠ ͨɻͦΕΛ一口ʹϐΧϐΧͷ星Λ

書い͓͖ͯ·͕ͨ͠ɺ大学創設ͷ世界観ʹ学生͞Μ

接ͯ͠ ͓ΒΕΔͷͰͳい͔ɻ我々教師ͲͪΒ͔ͱい

うͱ辞意体制Ͱ就職͢ΔͷͰ͕͢ɺ͔͠͠本格的ʹ大

学教育͕Ͳう͋Δ͖͔ͱいうͱ͜ Ζͷ問題ʹ接近ͯ͠

いΔͷͰͳい͔ͱɻͦΜͳ͜ͱ͕星ͷϐΧϐΧͰ表͞

ͤͯ頂͖·ͨ͠ɻͰ͔͢Β学生͞Μ͔Β大学ͷ授業Λ

う͋ͬͯ͜΄͠いͱ͜ Μͳ͜ͱΛͬͯ΄͠いͱɺ特ʹ最

初ͷ会場ͷͱ͜Ζ͔Β͝案内͕͟͝い·͕ͨ͠ FD 研

修会Ͱ学生͞Μ͕講師ʹͳΒΕΔͱいうΑうͳ体験ͳ

ͬͨ͞ΑうͰɺFD 研修会ͱ偉い先生方Λ͓呼ͼ͢Δ

Αうͳ企画Ͱ͟͝い·͢ͷͰɺ非常ʹ反省͕ɺ私個人

ͷ問題͔͠ Ε·ͤΜ͕反省͕多͔ͬͨͱ思い· ɻͦ͢

Ε͔Β̐ͭ目Ͱ͕͢ FD 活動ͱいうͷ大学ͷ教授法

改善͚ͩͰいいͷ͔Ͳう͔ɺ う͜いう͜ͱ͕Γ言ͬ

ͯ頂いͯいΔΑうʹ思い· ɻͭ͢·Γ今回ͷ͜ͷςーϚ

͔Β言い· ͱ͢第一会場ʹ第二会場͔Β大͖ͳ石Λ投͛

Δͱいう感͡Ͱ͠ΐう͔ɻ大学教育ͷ何͔ͷ効率化ͷΑ

うͳ効果Λ我々狙͖ͬͯͨͷͰͳい͔ͱɺ決ͯ͠ ͜Ε

私ͷ意見Ͱͳ 学͘生͞Μ͕͓ͬ͠ΌͬͨͷͰɺ第二

会場ͷ先生方·ͨ面白い話ʹͳͬͨͳͱ私思͓ͬͯ

Γ·͕͢ɻͦΕ͕ελーτϥΠンͰ͟͝い·ͨ͠ɻ会場

ʹ͝参加いͨͩいͨ先生方͔Β教・職・学ɺ三者ͷ立

場͕ͲうͳͬͯいΔͷ͔͝質問͕͋Γ·ͯ͠ ɺΓ͞

·͟·ͳ͜ͱ͕盛Γ込·Εͨわ͚Ͱ͕͢ɺΩーύーιン

ʹͳΒΕΔ先生͕必要ͳ現状ɺͦͷΑうͳ͜ͱ͋Γ·

͢͠ɺͦΕ͔Β職員ͷ方ͦͷ方͕重要ͳ͜ͱͩͱいうΑ

うͳ͜ͱ͋Γ·ͨ͠ɻ͔͠͠自分ͨͪͷ取Γ組Έ͕重

要ͱいう͜ ͱ͋Γ·͢͠ɺ自治会ͱͷ連動性ͱいうΑう

ͳ͜ͱͰ本当ʹ学生ͷ歩Έͷ中͔Β う͜いͬͨ回答͋

Γ·͠ ͨɻ活動ͷ継続性Ͱ͕͢学生͞Μͷ回答ͱ͠ ·͠

ͯɺ実態ͱ͠ ·ͯ͠ ΞΫλー͕ɺ非常ʹ活力ͷ͋Δ

方々͕大学次々ʹ現ΕΔͷͩͱɻ我々教職員Ͳう͠

ͯ͋Δ組織͕ͱ言いͨいͱ͜ ΖͰ͕͢ɺ非常ʹ活力͕

͋Δ方͕次々ʹ現ΕΔͱいうΑうͳ視点Λ教えͯ頂いͨ

Αうʹ思い· ɻͦ͢Ε͔Β自由度Ͳう͔ͱɺ学生͞Μ

͕教員職員ͷ方ͱ結ͼͭ ͱ͘Ͳう͠ ͯ͋Δ程度ͷ足

͔͕ͤ͋Δͱɺいう͝質問ͩͬͨͱ思い·͕͢実ͦう

いう側面ͷ感想͋Γ·͚ͨ͠ΕͲう一ͭ自分ͨͪ

ͷ活動͕数千人ͷ大͖ͳ学生͞Μͷ貢献ʹͭͳ͕ͬ

ͯいͳいͱいうͲ͔͠ ͱ͞言い·͔͢ɺFD 活動ͯ͠ い

Δͷʹ大͖ͳ大学ͷ変革ʹ繋͕ͬͯい͔ͳいɻ実͜

Ε不自由ͳ事ͳͷͩͱɺいうΑうͳ二ͭͷ立場Ͱ自由

度語ΒΕ·͠ ͨɻͰ͢ͷͰɺΞΫλー͕いΔɺ個͕輝

ɺ͘学生͞Μ͕輝 ͱ͖͘ ʹ実力ͱ͠ ͯͷ組織͕現ΕΔͷͩ

ͱɺ等々ͷ ͱ͕͋͜Γ·͠ ͨɻͦͷ背景ͱ͠ ·͠ ͯ最後ʹ

実ɺ最後ͷͱ͜ ΖͰ忽然ͱ͖ͬ Γ表ΕͨͷͰ͕͢ FD

教員͕Δͷͱͦ ͷ意識͕学内ʹ非常ʹ根深いͷͩ

ͱɻͦΕ͕実乗Γ越えΒΕͳい大͖ͳ障害ʹͳͬͯい

Δͷͩͱɺいう͜ ͱ͕͝参加ͷ教職員ͷ先生方͔Βͷ͝

指摘͕͋Γ·͠ ͨɻ͔͠͠最後ʹ是非ͬͯΈͨいɺ担

当ͯ͠ ΈͨいͱいうΑうͳ感想Λ頂͖·͠ ͨɻ以上Ͱ ɻ͢

F άϧーϓ：京都外国語大学：畑田彩
άϧーϓワーΫ F Ͱ ɻ͢京都外大ͷ畑田͕報告いͨ͠

· ɻ͢·ͣ私ͲͷάϧーϓͰ質問͕非常ʹ多 出͘·

ͨ͠ɻ例え登録者ͷ数沢山いΔΑうͰ͕͢実働部

隊ͷ数Ͳうͳͷ͔ͱいう質問ʹ対ͯ͠ ɺ例えςε

τ期間Ͱ ͱ͔͢ɺ͋Δい΄͔ͷ活動ɺサーΫϧͳͲͷ

活動ͷ兼Ͷ合いʹΑͬͯ·ͪ·ͪͰ͋ͬͯɺ実会合Λ

開いͯ一部ͷ学生͔͠集·Βͳい現状͕͋Δͱ͓話Λ

頂͖·ͨ͠ɻͦΕ͔Βεϖーε予算ʹ関ͯ͠ ɺ特ʹε

ϖーεʹ関ͯ͠ 最初͔Β͋ͬͨわ͚Ͱͳいͱいう大

学ɻͦΕ͔Β͋Δʹ͋Δͷ͕ͩɺ時間Ͱ借ΓΔ͚ͩ

Ͱ常設化͞ΕͯいΔわ͚Ͱͳいͱいう͜ ͱ͕ 4 ͭͷ大

学ʹ共通Ͱɺιϑτ面ɺͦういͬͨεϖーε͕不十分Ͱ

͋Δͱいうͷ学生 FD ͕展開͞Εͳい理由ʹͳΒͳ

いͷͰͳい͔ͱいう印象Λ受͚·͠ ͨɻͦΕ͔Β 4 ͭ

ͷ大学ͷ中Ͱ産大͞Μ͕非常ʹ人数多いͷ͚ͩΕ

ͲɺͦΕ͕ͳͥ集·ͬͨͷ͔ͱいうͷͪΖΜ大学

ͷ規模͋ΔͷͰ͕͢ηンλーʹΑΔサϙーτ͕͋ͬͯ

非常ʹ活動͔ͬͨ͢͠ͱいう意見͕͋Γ·͠ ͨɻ続い

ͯ FD ʹΑͬͯͲΜͳ効果͕͋ͬͨͷ͔ͱいう質問͕͋

Γ·͠ ͨɻ他大学ͱͷωοτワーΫ͕広͕Γ交流͕Ͱ͖

ͨͰ͋Δͱ͔ɺ自分͕変わΕͨͷͰɺ今後自分͕変

わΔ͜ͱͰ周ΓΛ変えͯ行͖ͨいͱいう個人ʹ的Λ絞ͬ

ͨ意見ɺ学生͕ FD ͷ視点Λ持ͭΑうʹͳͬͨɻ例

え学生 FD ͷͱ͜Ζʹ΄͔ͷ学生͕ɺ͋ͷ先生ͷ授

業ͭ·Βͳいͱいう͜ͱΛ言ͬͯいͨͷ͕ɺͦΕ͕Ͳ

͕ͭ͜·Βͳͯ͘ ɺͳͥͭ·Βͳいͷ͔ͱいう͜ ͱΛ言え

ΔΑうʹͳ͖ͬͯͨͱいう意見͕͋Γ·ͨ͠ɻͦΕ͔Β

学内Ͱͷ FD ͷ認知度͕上͕ͬͯいΔͱいう意見͋Γ

·ͨ͠ɻͦͷΑうͳ意見Λ踏·え·ͯ͠ FD ͷ活͔͠方
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ʹ関͠·͠ ͯ三ͭͷ意見͕出·͠ ͨɻ一ͭ軋轢Λ͞

͚Δ方法Ͱͷ授業評価Λ学生ʹͯ͠ Βいͨいͱいう事

Ͱ ɻ͢追手門͞ΜͰ悪い授業Ͱͳ͘良い授業Λͯ͠

いΔ先生Λ表彰͢Δ形Ͱͦͷ点Λう· ͬͯ͘いΔͱい

う意見͕͋Γ·ͨ͠ɻͦΕ͔ΒΦーϓンΩϟンόεͱͷ

ϦンΫͰ ɻ͢FD ͕大学ͷ魅力Λ発掘͢Δ活動Ͱ͋Δͳ

ΒɺͦΕΛΦーϓンΩϟンόεͱϦンΫͤͯ͞大学ͷ

魅力Λ効果的ʹ伝えΔ͜ͱ͕Ͱ͖ΔͷͰͳい͔ͱいう

意見͋Γ·ͨ͠ɻͦΕ͔Β最後ʹ教職員ͱͷ意見交

換ͷ場Λ設͚ΒΕΔͱいいͱいう意見͋Γ·ͨ͠ɻ最

後ʹ FD ͕·ͩ自分ͷ大学Ͱ展開͞Εͯいͳいͱい

う先生͔Βͷ意見ͱ͠ ͯɺͲͷ大学ͰΒΕͯいΔ授

業評価Ξンέーτʹ関ͯ͠ Ͱ͕͢ɺ学生ͷ希望Λ取Γ入

Εͯ項目Λ多͘͢Ε͢Δ΄Ͳ分析͕非常ʹ煩雑ʹͳ

Δɻ結果学生ͷ意見Λ一見聞いͨΑうʹ思えͯ分析

結果ͱいうϑΟーυόοΫ͕Ͱ͖ͯいͳいɻͦΕΑΓ学

生͕直接 う͜いͬͨ点Λ授業Ͱ改善ͯ͠ ΄͠いͱいう

Γ取Γ͕͋ͬͨ方͕ͣͬͱ生産的Ͱͳい͔ͱいう意見

͕͋Γ·͠ ͨɻ以上Ͱ ɻ͢

G άϧーϓ：京都産業大学：耳野健二
ɹ次͖·͠ ͯάϧーϓ G Λ担当͠·͠ ͨ京都産業大学ͷ

耳野Ͱ ɻ͢いΖいΖͳ話題͕出·͕ͨ͠ɺ·ͣ印象的

ͩͬͨͷɺ学生 FD ελοϑͷ活動Λ通ͯ͡ɺ学生͞

Μͨͪ͝自身͕自Βͷ成長Λ実感ͯ͠ ͓Γɺ͜͜ʹ活動

ͷ魅力Λ感ͯ͡いΔɺͱいう͜ͱͰ ɻ͢ʮ今·Ͱ人前Ͱ

話͢͜ͱ͕苦手͚ͩͬͨΕͲɺΠϕンτͳͲͰ司会Λ

͢Δ͜ͱͰ経験Λ積ΜͰ自信͕Ͱ͖ͨʯʮ大学職員͞Μ

ͷ気持͕ͪわ͔ͬͨΓɺ先生ʹ対ͯ͠ 非常ʹ興味͕出

͖ͯͯ授業ʹ対͢Δ姿勢͕積極的ʹͳͬͨɺͨͱえ

前ͷ方Ͱ授業Λ受͚ΔΑうʹͳͬͨʯͱいͬͨ意見͕Ͱ

·͠ ͨɻ

ɹ他方Ͱɺ活動ͷͨΊͷϞνϕーγϣンΛͲうͬͯ維

持͢Δͷ͔ɺͱいう問題提起͞Ε·͠ ͨɻ͜Εʹ対͠

ͯ学生ελοϑͷ側͔Βɺʮ活動Λ続͚ΔͨΊʹ自

分楽͘͠ Βͳ͚Εい͚ͳいͱ考えͯいΔʯʮ真面目

ͳ͜ͱΛ楽͘͠ Δͱいう͜ ͱ͕継続͢Δ秘訣ʹͳΔͷͰ

ͳい͔ʯͱいう͓話͕͋Γ·͠ ͨɻ

ɹ͞Βʹ·ͨɺ学生 FD ͷ組織化͋Δい制度的ͳ位

置͚ͮͷ問題出ͯ·いΓ·͠ ͨɻ͜͜ͳ͔ͳ͔悩·

͠いͱ͜ Ζͩͱ思い·͕͢ɺ直接授業改善ʹ繋͕ΔΑう

ͳ学生 FD ͷ活動͕Ͳ͜·ͰͰ͖ͯいΔͷ͔ͱいうͱɺ

わΕわΕͷάϧーϓͰ話ͨ͠限ΓͰɺ今ͷͱ͜Ζ

͖ͬΓͱ͠ ͨ成果見えͯいͳいΑうʹ感͡·͠ ͨɻͨ

ͩ͠ɺ学長・理事長Λ·͡え ʮͨ͠ΌΓ場ʯͷ開催ͷ

Αうͳ興味深い取組紹介͞Ε·͠ ͨɻ

ɹ·ͨɺ活動内容ͦΕ自体Λɺ大学͔Βͷ依頼ʹΑͬͯɺ

ͨͱえʮΦーϓンΩϟンόεͰ͜Ε͜ΕΛͬͯ͘ ͩ͞

いʯͱいうΑうͳ形Ͱɺ決ΊͯいΔͷ͔Ͳう͔ɻ͞Βʹ

ͦう͠ ͨ事情ͱɺ自分͕ͨͪΓͨい ͱ͜ͱͷ葛藤ΛͲ

う解決͢Δͷ͔ɻ う͜͠ ͨ質問出ͨͷͰ͕͢ɺ͜Ε

大学ʹΑͬͯ個性͕͋ΔΑうͰ ɻ͢大学͔Βͷ依頼Ͱ

ΦーϓンΩϟンόεͰ͜ΕΛΓ·͢ͱいう決Ί方Λͯ͠

いͯɺ代々先輩͕ͦΕΛ͖͔ͬͯͨΒͦΕΛ͞Βʹ良

͘͠ ͯい͖ͨいͱ考え͓ͯΒΕΔ大学͋Γ· ɻ͢·ͨɺ

私ͨͪ企画͔Β全部自分ͨͪͰͬͯい· ɺ͢大学

ͷサϙーτ͋Δʹͯ͠ ɺͬͺΓΓͨい ͱ͜Λ自分

ͨͪͰ作Γ上͛Δͱ͜ Ζʹ意味͕͋Δɺͱ考え͓ͯΒΕ

Δ大学͋Γ·͠ ͨɻ

ɹ· ʮͨ学生 FD ʹ関わͬͯ大学ʹ対͢ΔΠϝーδ͕良

ͳ͔ͬͨ͘ʯͱいう質問ʹ対ͯ͠ ɺ肯定的ͳ意見͕多

͘出·͠ ͨɻͨͱえɺʮFD Λ͡Ί͔ͯΒɺ大学職員

ʹͳΓͨいͱ思うΑうʹͳͬͨɻʯʮ以前職員Λ敵視͠

ͯい͕ͨɺ職員ͷ気持ͪ大学ͷ͜ͱ͕理解Ͱ͖ΔΑ

うʹͳͬͨʯͱいͬͨ意見Ͱ ɻ͢

ɹ最後ʹɺ今後ͷ抱負ʹͭいͯɺʮ学生 FD ͷ認知度

Λͬͱ高Ίͨいʯʮ大学改善ͷͨΊɺ後輩Λ育ͯͯ自

分ͷ経験Λ伝えͨいʯͱいͬͨ意見͕出·͠ ͨɻ

ɹ一時間弱ɺ学生ελοϑͷ皆͞Μͷ͓話ΛいΖいΖ

聞いͯい·ͯ͠ ɺ皆͞Μ大変͔ͬ͠Γ͠ ͓ͯΒΕͯ非常

ʹ感心͠·͠ ͨɻͲͷ学生͞Μɺ初Ί͓ͯ会い͢Δ全

国ͷ教職員ͷ皆͞ΜΛ前ʹ͔ͬ͠Γͱ自分ͷ意見Λ理

路整然ͱɺ時ʹϢーϞΞΛ交えͯ仰ͬ 下ͯ͞い·͠ ͨɻ

学生 FDͱいうͷɺ本当ʹ学生Λ成長ͤ͞Δͷͳ

ͷͩͱ改Ίͯ実感ͨ͠ͱ͜ΖͰ ɻͨͩ͢ɺͦういͬͨ学

生 FD ͷ活動͕大学ͷ教学γεςϜ教職員ͷ意識改

革ʹͲう繋͕ͬͯい͔͘ɺ·ͩ未知数ͱいわ͟ΔΛえ

ɺͣͲͷ大学Ͱ苦労ͯ͠ 模索ͯ͠ ͓ΒΕΔ様子Ͱͨ͠ɻ

以上Ͱ ɻ͢

H άϧーϓ：京都文教大学：村山孝道
ɹ京都文教大学ͷ村山Ͱ ɻ͢H 班ͷ発表Λͤͯ͞頂͖

ͨいͱ思い· ɻ͢我々ͷ班Ͱɺ4 人ͷ学生͞Μʹ一人

一人ʹΩーワーυΛ A4 ͷ用紙ʹ書いͯい͖ͨͩ·ͨ͠

ͷͰɺͦΕΛ紡͗ͳ͕Β再現Λͯ͠ い͖ͨいͱ思い· ɻ͢

ɹ最初ʹɺ学生͕自己紹介ͱ活動ͷ概要Λ紹介͠·͠

͕ͨɺ͜Ε͕長いɻ話͕う·いɺͱ͔Ͱͳ ɺ͘ͱʹ͔

͘話͢内容͕いͬͺい͋Δͷͩͳ͋ͱいう͜ͱΛ感͡·

ͨ͠ɻ皆͞Μͷ班Ͱͦういう風ʹ感͡ΒΕͨͷͰͳ

いͰ͠ΐう͔？

ɹ質問Ͱ予想ͯ͠ いͨͱ͓Γɺ͓金ͷ話͕出͖ͯ·͠

ͨɻ大学͕Δ͖͜ͱΛ学生͞Μ͕ͬͨ場合報
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酬Λ払う͖Ͱͳい͔ɺͱいうΑうͳ͓話Ͱ ɻ͢͜Ε

ʹ対ͯ͠ 学生͞Μ͔Β͓金ΑΓΉ͠ΖʮΓͨい͜ͱΛ

実現ͨ͠いʯɺͱ͓答え͞Εͯい·ͨ͠ɻ学校͕提供Ͱ

͖Δͷͱ学生͕実現ͨ͠い͜ͱ͕一致͢Ε対価

発生͠ͳいɺ͓金Ͱͳい別ͷ価値Λ大学学生ʹ提

供Ͱ͖Δ͜ͱ͕͋Δɺͱいう事ͩͱ思い· ɻͦ͢Εͱ学

生͞Μ͕学生 FD ͷ魅力ʹͭいͯ報告͞Ε·ͨ͠ɻい

ΖいΖ͋Γ·͕ͨ͠ɺ例えʮ世界͕広͕Δʯͱいう

ͷͰ ɻ͢学生 FD サϛοτͳΜ͔ͦうͩͱ思い·͕͢ɺ

外ͱͭͳ͕Δɺ͋Δいʮ他流試合ʯ͕Ͱ͖Δͱいう͜

ͱ͕魅力Ͱ͋Δͱͷ͜ͱͰ ɻ͋͢Δいɺʮ͋Γ͢

͗ͯ書͚·ͤΜʯͱいうΑうͳ人いΒͬ͠Όい·͠ ͨɻ

ɹͦͷ次ʹ͜Ε予想通ΓͰ͕͢ɺʮ実際ʹ学生 FD ͕

授業変わΔͷͰ͔͢？ʯͱいうΑうͳ質問Ͱ ɻͬ͢͝

ͱͳ質問Ͱ ɻ͢͜Εʹͭいͯɺ学生͞Μ授業改

善ͷ実感͕全 ͳ͘いͱいうΑうͳ印象Ͱɺ貢献ͯ͠ いͳ

いͱいうΑうͳ雰囲気Ͱͨ͠ɻͨͩɺ私ͷ感想ͱ͠ ͯ

ͦΜͳ͜ͱ͋Γ·ͤΜͷͰ補足ͱ͠ ͯ報告͠· ɻ͢例

えɺϑΝγϦςーγϣンͷ研修Λ丸二日ͬͯɺͦΕ

͕終わͬͨΒ学生͕事務所ʹ来·͠ ͯɺʮ聞いͯ͘ ͩ͞い

ΑɻθϛͰ先生͕前提Λ揃えͯ͘ Εͳ͔ͬͨͷͰͣͬͱ

空中戦Ͱͨ͠ʯͱ͔ɺʮ議論ͷ拡散͔ΓͰ終息ͯ͠ Ε͘

ͳ͔ͬͨɻʯͱ͔学生͕言い· ɻ͢͜ͷΑうʹ学生一人一

人͕変わΕ授業変わͬͯい ͷͩ͘ͳɺͱ私思ͬͯ

い· ɻ͢学生͞Μ͋·Γ気ͮいͯいͳいΑうͰ͕͢ɺ私

確実ʹ授業Λ変えΔ力ʹͳͬͯ いΔͱ思い· ɻ͢

ɹ次ʹɺʮFD ΠϕンτΛͬͯ ͋Μ·Γ人͕集·Βͳいʯ

ͱ͔ɺʮ先生向͚ͷ研修結局͋Μ·Γ͜ ͳい Ό͡ͳいͰ

͔͢ʯͱいう͝ 意見Ͱ ɻ͢ʮ集·Δ人いͭ同͡ɺ少数

ͷ人ʹΑΔ自己満足Ͱ͋Γ·ͤΜ ？͔ʯͱいうΑうͳ問

いͰ ɻ͢͜ Ε広͛Δ努力Λ͠ ͳいͱい͚ͳいͱ思い· ɻ͢

勝手ʹ人集·Γ·ͤΜͷͰʮ取ʹ行͘ʯͱ͔ɺʮ集Ί

Δ͖ʯͱいうΑうͳ執念͕必要ͩͱ思い· ɻ͢͜͜ 学生

͞Μ͕自信Λͬ ͯいΖΜͳ報告Λ͠ ͯ͘ Ε·͠ ͨɻ

ɹ最後ʹɺ͜ͷ会場ʹいΒͬ͠ΌΔ 8 割͙Βいͷ大学ʹ

学生 FD ͕·ͩͳいͱいう風ʹ͓聞͖ͯ͠ ͓Γ· ɻ͢ά

ϧーϓͷ中Ͱ͝提案Λͨ͠ͷͰ͕͢ɺͲ͜ͷ大学

教員向͚ͷ FD ͷ講演年ʹ ６ 回͔ ７ 回͞ΕͯいΔ

ͱ思い· ɻͦ͢ͷうͪ ͷ ６ 回͙ΒいΛ学生ͱ一緒ʹͬ

ͯΈΔɺͱいうͷͲうͰ͠ΐう？全͘新͠いͷΛ作Δɺ

ͱいうͷ大変Ͱ ɻ͢既存ͷͷͷΓ方Λ変えͯΈΔɺ

ͱいうͷ͕最初入Γ易いͷͰͳい͔ͱいう風ʹ思い

· ɻ͢以上Ͱ ɻ͢

I άϧーϓ：追手門学院大学：梅村修
ɹI 班ͷ発表Ͱ ɻ͢追手門学院大学ͷ梅村Ͱ ɻ͢3５ 人

ͷ先生方͕集·Δͱ思ͬͯいͨΒɺͳ͔ͥ ６7 名͔͠集

·Γ·ͤΜͰͨ͠ɻ学生 FD 活動ʹ恐ΕΛͳ͞Εͨͷ͔

͠Ε·ͤΜ ʢ͕笑ʣɺʮ͜Ε͠Ίͨʯͱ思ͬͯͪΐͬ

ͱ掟破ΓͳΓ方ͰΓ·ͨ͠ɻ木野先生ͱ耳野先生

ʹ怒ΒΕΔ͔͠ Ε·ͤΜɻ

ɹ私͜ͷ６7 名ͷ先生Λ 4 ͭͷάϧーϓʹ分͚·͠ ͨɻ

ͦͯ͠ 学生 FD ελοϑΛɺͦͷ 4 άϧーϓʹ配置͠·

ͨ͠ɻͦͯ͠ 疑似͠ΌΓ場Λ体験ͯ͠ Βい·ͨ͠ɻ

ͦͷ前ʹΞΠεϒϨΠΫ行い·ͨ͠ɻͭ·Γサϛοτͱ

いうͷͷ高揚感一体感Λ疑似体験ͯ͠ いͨͩ う͜ͱ

思ͬͨͷͰ ɻ͢学生 FD ελοϑΛ交えͯɺ͝自身ͷ大

学ͷ FD 活動ʹ学生ͷ視点Λ取Γ入ΕͨΒͲうͳΔͩΖ

う͔ɺ·ͨ学生 FD 活動ʹͲΜͳ期待͕Ͱ͖ΔͩΖう

͔ɺͦう言ͬͨ事柄ʹͭいͯɺ喧々諤 ͱ々話͠合ͬͯい

ͨͩいͨわ͚Ͱ ɻ͢

ɹ結論Λ申͠· ɻ͢今回ɺ我々͜ ͷάϧーϓʹ͓いͯɺ

·ͨ͜ͷγンϙδϜᶄʹ͓いͯɺͦͷ目的ͱ͠ ͨ͜

ͱɺ学生 FD 活動ͷ魅力Λ皆様方͓一人͓一人ʹ伝

えΔͱいう事Ͱͨ͠ɻ͜ͷ目的十二分ʹ達成͞Εͨͱ

思い· ɻ͢ͱ言い·͢ͷɺ参加͞Εͨ΄ͱΜͲͷ先生

方͕非常ʹ関心Λ持ͬ 下ͯͬͨ͞ɻ興味深いͱ言ͬ 下ͯ

͔ͬͨ͞ΒͰ ɻ͢設置ͷ形態Ͳうͳͷ͔ͱ͔ɺ大学ͷ

支援ͷ͋Γ方Ͳうͳͷ͔ɺ予算ͱ͔εϖーεͷ確保

Ͳう͔ɺ学内ͷ教職員学生ʹ対͢Δ PR Ͳうͬͯ

いΔͷ͔ɺ自主的ͳ学生ͷ意見Λ Έ͘取ΔΑうͳ場ͮ͘

ΓΠϕンτΛͲう行ͬͨΒいいͷ͔ɺ学生 FD 活動Λ

牽引͢ΔίΞͷ学生Λ見͚ͭΔͷ大変難͠いͱ思う͕

ͲうͬͯいΔͷ͔ ･････ɻ う͜いͬͨ方法論的ͳ質問

͕相次͗·͠ ͨɻ

ɹ先生方ͱͷ議論ͷ中Ͱɺ一番感銘Λ受͚ͨ言葉͜

ΕͰ͟͝い· ɻ͢

ɹʮ学生全員͕学生 FD Λͨ͠Β幸ͤʹͳΕΔʯ

ɹάϧーϓͷ先生方ɺ学生 FD ελοϑͷ学生Λ見ͯɺ

ͦͷ成長ͿΓɺͦͷ弁舌含Ίͨ堂 ͱ々͠ ͨ態度ɺͦう

いͬͨͷʹ大変ɺ感銘Λ受͚͓ͯΒΕ·͠ ͨɻ͠ 学

生一人一人͕͜ͷ学生 FD 活動ʹ参画ͯ͠ 自分Λ磨͖上

͛Εɺ学生͖ͬͱ幸ͤʹͳΔɻ教職員幸ͤʹͳΔɻ

大学ϋοϐーʹͳΔɻͱ͔ ɺ͘FDͱ言うͱɺ義務

制評価͕·ͱわΓͭいͯ重苦͠いɻFD ͳΜ͔Ͱ͖

ΕΓͨ ͳ͘いɺ避͚ͯ通Γͨいͱ思ͬͯ͠·い·͢

͕ɺ学生ͷ視点Λ取Γ入ΕΔ͜ͱʹΑͬͯɺFD ͬ

ͱ伸ͼ͔ʹɺͬͱ楽͘͠ ɺͬͱΠΩΠΩͱ͠ ͨͷ

ʹͳΔͷͰͳい͔ɺ以上Ͱ͟͝い· ɻ͋͢Γ͕ͱう͝

͟い· ɻ͢
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J άϧーϓ：京都産業大学：山内尚子
ɹάϧーϓ J Λ担当ͤͯ͞い͖ͨͩ·ͨ͠ɺ京都産業

大学学長室ͷ山内ͱ申͠· ɻ͢ͲうͧΑΖ͘͠ ͓願い致

͠· ɻ͢άϧーϓ Jʢ参加者： ７５ 名ʣͰɺ9 割ͷ

大学͕学生 FD Λ行ͬͯいͳいͱͷ ͱ͜Ͱͨ͠ɻͦ͜ Ͱɺ

άϧーϓ討議ͷ時間Ͱɺ̎ͭͷ問いʹͭいͯɺϖΞ

ワーΫͱ全体共有ͷ時間Λ取Γ·͠ ͨɻ

ɹ·ͣ̍ͭ 目ͷ問いͱ͠ ͯɺʮγンϙδϜᶄʢ学生ͱͱ

ʹ進ΊΔ FDʣΛ選Μͩ理由ͱ期待͢Δ͜ͱʯʹͭい

͓ͯ伺い͠·͠ ͨɻʮͦͦ学生 FD ͕Ͳういͬͨͷ

͔聞͖͔ͨͬͨʯɺʮ学生 FD Λ始ΊͯΈͨい͕ɺͲうい

う͖ ͔͚ͬͰ始ΊΒΕͨͷ͔知Γͨいʯɺʮ教職員ͷ括Γ

ͱ学生ͱͷ関係性ΛͲうͬͯΑΓ良͘͠ ͯいͬͨΒいい

ͷ͔Λ日頃͔Β悩ΜͰいΔͷͰɺͦͷ解決策͕見いͩ

ͤͳい͔ʯ等ͱいͬͨ動機ͰɺγンϙδϜᶄʹ͓越͠

いͨͩいͨΑうͰ ɻ͢

ɹ次ʹ̎ͭ目ͷ問いͱ͠ ͯɺʮ大学ͷ FD ʹ学生Λ参画

ͤ͞Δ͜ͱ自体ʹ効果͕͋Δͱ͓考えͳͷ͔ɺ効果͕͋

·Γ期待Ͱ͖ͳいͱ͓考えͳͷ͔ʯΛ͓伺い͠·͠ ͨɻ

ɹ大半ʮ効果͕͋ΔͷͰͳい͔ʯͱいͬͨ͝意見Ͱ

ͨ͠ɻ活動報告ͷ中ʹ͋Γ·ͨ͠通Γɺ教職員͚ͩ

ͰͬͯいʮͨFDͷ閉塞感ʯΛ打破͢Δͱいう意味Ͱɺ

学生ͷ視点Λ取Γ入ΕΔ͜ͱͰɺ新ͨͳ科目ͷ開講ɺ

授業手法ͷ改革ʹͭͳ͕Γɺ非常ʹ効果͕͋ͬͨͱい

う͝意見͕͋Γ·͠ ͨɻͦͯ͠ ɺ学生͔Βɺ先生ͷ͜

ͱ職員ͷ仕事ͿΓΛɺ学生 FD ʹ関わΔ ͱ͜Ͱ知ΕΔ

Αうʹͳͬͨ ͱ͕͜ɺ自分ͨͪʹͱͬͯ良͔ͬͨͱいう

意見͋Γ·ͨ͠ɻͦういͬͨ教職員間ɺ教職員―学

生間ͷίϛϡχέーγϣンͷ促進ʹͭͳ͕Δͱいう意味

Ͱɺ学生 FD Λ取Γ入ΕΔ ͱ͜ͷ効果͕期待Ͱ͖Δͱ

いう意見͕͋Γ·͠ ͨɻ

ɹ一方Ͱɺʮ学生Λ取Γ入ΕΔ上Ͱͷ課題ʯͱ͠ ͯ ７ 点

挙͕Γ·͠ ͨɻ大学ʹɺ教・職ͷ括Γʹ学生Λ取Γ入Ε

ʮͯ教・職・学͕一体ʹͳΖうͱいう風土ʯ͕ͳいͱɺ

ͳ͔ͳ͔大学改革授業改革ʹ繋͕ͬͯい͔ͳいͷ

Ͱͳい͔ͱいͬͨ意見͋Γ·ͨ͠ɻͦͯ͠ ɺ大学ͷ

中Ͱͷʮ学生 FD ͷ位置͚ͮʯΛ明示ͯ͠ ͓͔ͳいͱɺ

FD 義務化͞ΕͯいΔ一方Ͱɺ学生ʹ自主性Λ求Ί

ͯいΔɻ͜ͷ辺ΓͰ矛盾͕出ͯ͘ ΔͷͰͳい͔ͱいう

意見͋Γ·͠ ͨɻ

ɹ う͜いͬͨ意見Λ踏·えͯ ɺʮ今後ͷ学生 FD ʹ期待Ͱ

͖Δ ͱ͜ʯͱ͠ ͯɺ最後ʹ 3 点ʹ·ͱΊͤͯ͞頂い͓ͯΓ

· ɻ͢

ɹ·ͣ ６ 点目ɺ学生 4 年間Ͱ自動的ʹ卒業ͯ͠ ͠

·うͨΊɺ入Ε替わΓ͕生͡· ɻ͢ʮ͠ΌΓ場ʯɺサ

ϛοτɺ研修会等ͱいͬͨ͋ΒΏΔ学生 FD ͷ活動Λ通

ͯ͠ ɺ様々ͳΞΠσΞσーλ͕収集・蓄積͞Εͯい͖

· ɻͦ͢ͷ収集・蓄積͞ΕͨσーλΛɺ学生自身͕活

用ͯ͠ い ͱ͘いうΑΓɺ既存ͷ教職員͕効果的ʹ大学

改革ʹ繋͛ͯい う͜ͱ͠ ͳいͱɺ学生 FD Λ取Γ入ΕΔ

ϝϦοτ͕ͳいͷͰͳい͔ͱいう意見͕͋Γ·͠ ͨɻ

ɹ７ 点目ɺ各大学ͰɺΧϦΩϡϥϜ改革学部改組Λ

進Ί͓ͯΒΕΔͱ思い· ɻ͔͢͠͠ɺͦͷ検討段階Ͱɺ

学生ͷ意見Λ取Γ入ΕͯいΔ大学少ͳいͷͰͳいͰ

ΐ͠う͔ɻͦういう時ʹɺ教職員ͷ中͔Βʮ学生ͷ意見Λ

６ 度聞いͯΈΑうʯͱ言えΔ風土͕ͳいͱɺͳ͔ͳ͔大学

改革ʹ繋͕ΒͳいͷͰͳい͔ͱいう意見͕ Γ͋·͠ ͨɻ

ɹ最後ʹɺFD 義務化͞ΕͯいΔͷͰɺ我々教職員

ʹͱͬͯͲう͠ ͯʮΒͳ͚ΕͳΒͳいh 業務 ʯɦ

ʹͳͬͯ͠·ͬͯい· ɻ͔͢͠͠ɺ学生ͨͪͷ発表Λ見

ͯ頂い͓ͯわ͔Γいͨͩい͔ͨͱ思い·͕͢ɺ学生ͨͪ

ɺ非常ʹΠΩΠΩͱ͠ ͯɺ楽ͦ͠うͰɺ自分͔ͨͪΒ進

ΜͰΓͨいͱいう思いͰ活動ͯ͠ い· ɻͦ͢ういͬͨɺ

学生ͨͪͷʮFD Λ楽 ͠う！ͱ͢Δ姿勢ʯΛɺ教職員

見習わͳいͱい͚ͳいͷͰͳい͔ͱいう͜ͱͰ ɻ͢教

職員͕ FD Λ楽͠Ή͖͔͚ͬͷ一ͭͱ͠ ͯɺ学生Λ取Γ

入Εͳ͕Βう·͘ 一緒ʹ活動ͯ͠ い ͱ͘いう͜ ͱ͕ɺ今後

学生 FD Λ発展ɺ維持ɺ向上ͤͯ͞いͨ͘Ίʹ必要

Ͱͳい͔ͱいう結論ʹ至Γ·ͨ͠ɻ以上Ͱ ɻ͋͢Γ͕

ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

耳野ɹϑΝγϦςーλーͷ先生方͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠

ͨɻͦΕͰ最後ʹɺ基調講演Λͯ͠ ͩ͘ ͬͨ͞木野先

生ʹ総括ίϝンτΛ頂戴ͨ͠いͱ思い· ɻ͢木野先生宜

͘͠ ͓願い致͠· ɻ͢

木野ɹ各άϧーϓͷ͝報告Λ͓聞͖͠ ͙ͯ͢ʹ·ͱΊΔ

ͱいうわ͚ʹͱͯい͖·ͤΜ͚ͲɺͲͷάϧーϓ

結構学生ͷ声Λ受͚止Ίͯ頂いͨΑうʹ思い· ɻ͢私

村田先生ͷ部屋ʹ伺い·͚ͨ͠Ͳɺ参加者ͷ先生

方ͷ非常ʹ温͔い目Λ感͡·͠ ͨ͠ɺ先生方ͷ中͔Β

今度ͥͻサϛοτʹ学生͕行 Α͘うʹ͠·͢ͱいうΑうͳ

͓話͋ͬͯ目Λ見張Γ·͠ ͨɻ

ͱ͜ ΖͰɺ͜ͷ学生 FDͱいうͷΑ͘ 学生参画ͱいうͷ

ͱ一緒ʹ͞ΕͨΓɺ͋ ΔいϐΞサϙーλーͱͬͪ͝Ό

ʹ͞ΕΔͷͰ͕͢ɺ私一貫ͯ͠ 学生主体型ͷ FDͱ

言ͬͯい· ɺ͢ͱいう͔強調ͯ͠ い· ɻ͢先΄Ͳͷ報告

ͷ中Ͱ村山͞Μ͕言わΕͨΑうʹɺ学生͕Β͞ΕΔ

Ͱͳ ͘Γͨいͱいう͜ ͱ͕第一ɺ·͞ʹ͜Εͩͱ思う

ͷͰ͢Ͷɻ参画型ͱいうͷ大学͕中心ʹ立ͬͯ学生

Λ呼ͼ込ΉΠϝーδͰ͚͢Ͳɺ学生 FDͱいうͷ学

生͕自由ʹͷͼͷͼͱ自分͕ͨͪ何ΛΓͨいͷ͔ɺͲ
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ういう教育Λ受͚ͨいͷ͔ͱいうͷ͕基本ͩͱ思うわ͚

Ͱ ɻ͢

ͦΕ͔Β学生 FD ͕他ͷ学生ͨͪͷ活動ɺ例え自治

会ͱ͔ϐΞサϙーλーͱ͔ͱͬͪ͝Όʹͳ͖ͬͯͯいΔ

ͷͰͱいう声͋Δ͔ͱ思い·͚͢ΕͲɺ学生 FD

活動ͷ基本大学教育Λ自分ͨͪͷͨΊʹ良͘͠ Αうͱ

いう͜ ͱͰ ɻͪ͢ ΖΜɺ学生ʹͱͬͯ授業͚ͩͰͳ ɺ͘

4 年間ͷ大学生活ʹ͔͔わΔ教育上ͷ問題͢ ͯ対

象ʹͳΓ·͔͢Βɺ自治会ϐΞサϙーλーͷ活動ͱ重

ͳΔͱ͜ Ζ͋Γ· ɻ͔͢͠͠ɺ学生 FD 活動ͷ軸大

学教育Λ良͘͠ ͨいͱいう学生ͷ主体的ͳ取Γ組ΈͰ͢

͔Βɺ自治会ϐΞサϙーλー͔Β始·ͬͨͱͯ͠ ɺ

いͣΕ独立ͨ͠学生 FD ͷ活動ʹ進ΉͷͰͳい͔ͱ

私思ͬͯい· ɻ͢

最後ʹɺ͔ͤͬ 参͘加͞ΕͯάϧーϓワーΫΛͬͯい

͖ͨͩ·͠ ͨͷͰɺͦͷ結果Ͳうͳͷ͔Λ少͓͠聞͖͠

ͨいͱ思い· ɻ͢

·ͣ͜ͷ第二γンϙδϜͷ参加者名簿Λ拝見͠·͢

ͱɺ学生 FD ͕·ͩͳいͱいう大学ͷ方々 7 割～ 8

割͙Βい͔ͱ思い·͚͢ΕͲɺ今日ͷ参加者ͷ中Ͱ自

大学ʹ学生 FD ͕͋Δ͜ͱΛ知ͬͯいΔͱいう方々͓

手Λ挙͛ͯ͘ ͩ͞いɻʢ挙手わ͔ͣʣ

ͦうͰ͔͢ɺ拝見ͨ͠ͱ͜ Ζɺ教職員ͷ方々ͷうͪ ɺ身

近ʹ知Βͳいͱいう方々 8 割ͱいうΑΓ͔ 9 割͙Β

いͰ͔͢ͶɻͰɺ今日ͷγンϙδϜΛ通ͯ͠ 学生

FDͱいうͷ͕一応͓΅Ζ͛ͳ͕Β何Λͯ͠ いΔͷ͔

わ͔ͬͯい͚ͨͩͨͱ思い· ɻ͢実際ͷ学生ͷ生ͷ

声目ͷ前Ͱ͓聞͖ʹͳͬͨͱ思い· ɻͦ͢ΕͰɺͦ

ういう学生 FD ͳΒ良いͳͱ思ͬͨ方͓手Λ挙͛ͯ͘

ͩ͞いɻʢ挙手多数ʣɹ͋Γ͕ͱう͟͝い· ɻ͢Ͱ学生

FD 何Λͯ͠ いΔͷ͔わ͔Βͳいͱ思ͬͨ方手Λ挙

͛ͯ͘ ͩ͞いɻ͜ ういう質問Ͱ挙͛ʹ͘ いͰ Α͢Ͷʢ笑ʣɻ

Ͱ今日ͷγンϙδϜΛ通ͯ͠ ɺ͜Ε͔Β自分ͷ大学

Ͱ͜Μͳ学生ͷ人Λ·わΓʹ集Ίͨいͳɺ͋Δい今

日ͷ学生͞Μͨͪʹ一度来ͯ΄͠いͳͱ͔ɺ学生 FD ʹ

ͭいͯͪΐͬͱͰ自分ͷ大学Ͱ考えͯΈΑう͔ͳͱ

思わΕͨ方͓手Λ挙͛ͯ͘ ͩ͞いɻʢ挙手΄ͱΜͲʣɹ

私ͷ予想以上ʹ多͔ͬͨͷͰうΕ͠いͰ ɻ͋͢Γ͕ͱう

͟͝い· ɻ͢

先΄Ͳͷάϧーϓ討議ͷ報告ͷͳ͔Ͱɺ村田先生ͷ E

άϧーϓͰ͔͢Ͷɺ第二会場͔Β第一会場ʹ大͖ͳ石

Λ投͛Δ感ͩ͡ͱ学生͕言ͬͨͱいう話Ͱ͕͢ɺ私石

ͱいうͷ FD ͷύϥμΠϜγϑτͷ別ͷ視点ͱいう意

味ͩͱ思い· ɻ͢今·Ͱ͋·Γ語ΒΕͳ͔ͬͨɺͦうい

う意味Ͱͷ石ͱいう͜ ͱͰɺ悪い意味Ͱͷ石Λ投͛ͨͷ

Ͱͳいͱ思い· ɻͥ͢ͻɺ͜ͷ石Λ共存ɺ共有͠ͳ͕

回生 氏名

2 岩佐　香織

1 加藤　雄一郎

3 田中　翔

3 伝保　香織

3 澤田　亮

3 松本　慎平

2 本　拓暢

2 杉野　友哉

院１ 竹中　悠

立命館大学

回生 氏名

4 有光　潤

4 梅原　紀

4 久川　尚恵

4 播本　奈々

4 山下　貴弘

3 三上　雄輔

2 清水　菜未

2 田崎　優里

2 玉水　克明

1 上西　玄

1 小　将幸

1 田　諒亮

追手門学院大学

回生 氏名

3 山田　博貴

3 中村　侑貴

2 瀬川　綾乃

2 真島　ちさと

1 高橋　知之

1 飯田　雅穂

1 下　舞美

1 伊藤　龍治

1 井上　和行

1 水谷　香菜

1 上澤　尚実 

京都文教大学

回生 氏名

4 岩倉　一憲

3 伊藤　琴音

3 林　隆二

3 廣　晋也

2 乙倉　孝臣

2 清水　基弘

2 高島　琢也

1 神津　茜音

1 竹谷　美里

1 吉氷　康矢

1 若宮　健

京都産業大学

＊以下ɺ当日γンϙδϜʹ参加ͯ͠ ͩͬͨ͘͞

学生 FD ελοϑɺFSD ϓϩδΣΫτϝンόーͷ皆

͞ΜͰ͋Δɻ

Βɺ今後ͷ大学 FD 全体Λ進Ίͯい͖ͨいͱ思͓ͬͯΓ

· ɻ͢以上Ͱ ɻ͢Ͳう͋Γ͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻ

耳野ɹ皆͞Μ長時間ʹ渡Γ͓付͖合いい͖ͨͩɺ͋Γ

͕ͱう͝ ͟い·͠ ͨɻγンϙδϜᶄʮ学生ͱ共ʹ進ΊΔ

FDʯɺ͜ΕͰͯ͢ͷϓϩάϥϜ͕終了いͨ͠ ·͠ ͨɻ是

非今後ͱ学生 FDʹ付͖·͠ ͯ͝支援ͱ͝ 理解Λ賜Γ·

ͯ͠ ·͢·͢͜ͷ輪͕広͕ͬͯ い͘͜ ͱΛ願ͬͯ ͓Γ· ɻ͢
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立命館大学 共通教育推進機構 教授ɹɹɹ木野ɹ茂
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立命館大学 学生 FD εタッフɹɹɹ加藤ɹ雄一郎
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立命館大学 学生 FD εタッフɹɹɹ岩佐ɹ香織
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追手門学院大学 教育研究所 所長ɹɹɹ梅村ɹ修
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京都文教大学 教務課 係長 FD委員会委員  FSDプロδェクτメンバーɹɹɹ村山ɹ孝道
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京都産業大学

学生FD䉴タッ䊐䇸燦䇹

2013年2月23日(土)
第18回FD䊐䉤䊷䊤䊛

～活動紹～

学生FD䉴タッ䊐

䋨愛称：䇸燦䋨SAN䋩䇹䋩
• 2011年6月䈮結成䇯
•現在䇮45名䈱学生䈏活動䈚䈩い
䉎䇯

䇸䉝ホ䈭䈖䈫䉕真剣䈮䇮

䊙䉳䊜䈭䈖䈫䉕楽䈚䈒䇯䇹

活動理念

活動目的

各大学䈪䈱取組ౝ容䇮FD活動䈮䈍䈔䉎学生䈱
役割䉕知䉍䇮本学䈪䈲何䈏䈪䈐䉎䈎䇮何䉕䈜䈼

䈐䈎䈮䈧い䈩䇮燦䈪議論䉕重䈰䈢䇯

学生䊶教員䊶職員䈏協力䈚䇮䉋䉍䉋い大学

䉕創䈦䈩い䈒䈫いう広義䈱FD

授業䉕対象䈫䈚䈢狭義䈱FD

燦䈏目指䈜䈱䈲䇮

Academe CoAcademe Co--CreationCreation

䇸大学共創䇹䇸大学共創䇹

䈫いう䉴ロ䊷䉧ン SANSAN
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京都産業大学ɹ学生εタッフʮ燦ʢＳＡＮʣʯ



愛称䈱䇸燦䇹䈦䈩䈬ういう意味䋿

• 鮮䉇䈎䈮輝䈒䈘䉁䇯美䈚䈒䈐䉌び䉇䈎䈭䈘䉁䇯
• 例䋩太陽䈱光䈏燦々䈫降䉍注䈓䇯

䇸䇸京都産大䈪燦々䈫輝䈐⛯䈔䉎京都産大䈪燦々䈫輝䈐⛯䈔䉎

団体䈪あ䉍䈢い䇮団体䈪あ䉍䈢い䇮

京都産大䈏䉋䉍䉎䈒光䉍輝䈒京都産大䈏䉋䉍䉎䈒光䉍輝䈒

大学䈮䈭䈦䈩ほ䈚い䇯䇹大学䈮䈭䈦䈩ほ䈚い䇯䇹

䈫いう２䈧䈱㗿い䈏込䉄䉌䉏䈩い䉁䈜䇯

主䈭活動ౝ容

㽲学ౝ䈮䈍䈔䉎䇸大学共創䇹䈱場䈫機会䈱提供

㽳㽲䈪出䈘䉏䈢議論ౝ容䈱集計䊶分析

䋨䇸共創䊂䊷タ䊑ック䇹䈱発行䋩

㽴 分析結果䈱学ౝ外䈻䈱発信

䋨学会䉇学生FDサ䊚ッ䊃䈪䈱発表䇮

学術䈻䈱投稿䋩

䉕中心䈮活動䇯

䇺京産共創䇻䊒ロ䉳ェク䊃䈫䈲䋿

䉕実現䈜䉎䈢䉄䈱根幹䈫䈭䉎䊒ロ䉳ェク䊃䇯

後䇮数年䈮わ䈢䈦䈩⛮⛯䈚䈩取䉍組䉖䈪い䈒

予定䈪あ䉎䇯

䇸大学共創䇹

䇺京産共創䇻䊒ロ䉳ェク䊃䈱意義

• 普段䈛䈦䈒䉍話䈚合う機会䈏少䈭い
学生䊶教員䊶職員䈱ਃ者䈏䇮

立場䉕超え䈩意見交流䈏䈪䈐䉎場䈪あ䉎䇯

• 䉋䉍良い大学䉕䇮学生䈫教職員䈏共䈮協力䈚䇮
創造䈚䈩い䈒契機䈫䈭䉎䇯

• 䇸燦䇹䈱後䈱活動䉕検討䈜䉎材料䈮䈜䉎䇯

ᵐᵎᵏᵏᵐᵎᵏᵏ

ᵏᵐᵍ9ᵏᵐᵍ9

燦 presents䇺京産共創䇻䊒ロ䉳ェク䊃㸇

記念䈜䈼䈐京産共創䊒ロ䉳ェク䊃䈱第1回目䈪
あ䉍䇮104名䈱学生䇮教員䇮職員䈏参加䇯

•京都産業大学䈮䈧い䈩語䉍合う䇸䈚䉆䈼䉍場䇹
䉕実施䇯

•共創風土䉕醸成䈜䉎䈐䈦䈎䈔䉕得䉎䈖䈫䈏䈪
䈐䈢䇯
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ᵐᵎᵏᵐᵐᵎᵏᵐ

ᵏᵐᵍᵏ4ᵏᵐᵍᵏ4

燦 presents䇺京産共創䇻䊒ロ䉳ェク䊃㸈

第1弾䈪出䈘䉏䈢意見䉕映䈚䇮䉋䉍焦点䉕絞䈦

䈢深䉂䈱あ䉎議論䉕目指䈚䈢第2弾䈱䉟ベン䊃

䈪あ䉍䇮89名䈱学生䇮教員䇮職員䈏参加䇯

本䉟ベン䊃䈱実施䈮䉋䉍䇮大学䈱活性化䈮繋䈏䉎

䉋う䈭䇮具体的䈎䈧䊡䊆䊷ク䈭䉝䉟䊂䉝䉕数多䈒

集䈜䉎䈖䈫䈏䈪䈐䈢䇯

䊁䊷䊙

㽲元気䈭学生䈏多い原動力䈲䋿

㽳ワン䉨ャン䊌䉴䉕活䈎䈜䈢䉄䈮䈲䋿

㽴好䈐䈭授業䇮人䈮勧䉄䈢い授業䈫䈲䋿

ᵐᵎᵏᵐᵐᵎᵏᵐ

6ᵍᵐ96ᵍᵐ9

燦結成一周年記念䉟ベン䊃

䇸京都産業大学䈮䈫䈦䈩白熱教室䈫䈲䋿䇹

• 䊊䊷䊋䊷䊄大学䊙䉟ケ䊦䊶サン䊂䊦教授䈱
䇸白熱教室䇹䉕題材䈮䇮京都産業大学䈱授業

䈮䈧い䈩䇮学生䊶教員䊶職員䈏立場䉕越え䈩

意見交換䇯

• 96名䈱学生䇮教員䇮職員䈏参加䇯

• 開催成果䉕䇸日本䊥䊜䊂䉞䉝䊦教育学会
第8回全国大会䇹䈮䈩発表䇯

䇸京都産業大学䈮䈫䈦䈩白熱教室䈫䈲䋿䇹

• 学生䈱主体的䈭学び䉕䈬う促䈜䈎䋿
• 方向型授業䈱利点䈫䈲䇮何䈭䈱䈎䋿

本䉟ベン䊃䉕通䈚䈩䇮䊙䉟ケ䊦䊶サン䊂䊦型

授業䈮䈲䇮学生䇮教員共䈮入念䈭事前準

備䊶学習䈏必要不可欠䈪あ䉎䈖䈫䈱識䇮

䈍䉋び学生䇮教員䈏䈠䉏䈡䉏意識䈜䈼䈐䈖

䈫䈏䉌䈎䈮䈭䈦䈢䇯

京都産業大学

学生FD活動䈱特色
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䊐䉜䉲䊥䊁䊷䉲䊢ン能力䈱育成

• 本学䈱䉨ャ䊥䉝教育研究開発センタ䊷
䇸F工房䇹䈫協力䈚䇮燦䊜ン䊋䊷䈱䊐䉜䉲

䊥䊁䊷䉲䊢ン能力䈱向䈮努䉄䈩い䉎䇯

• 合宿䉇研修会䇮模擬䈚䉆䈼䉍場䉕繰䉍
返䈚䇮立場䈏異䈭䉎参加者間䈱議論䈏䇮

滑䈮進䉃䉋う努力䈚䈩い䉎䇯

䈢䈣䈱䉟ベン䊃屋䈪䈲䈭い

～実施後䈱䇸振䉍返䉍䇹䈱重要性～

燦䈲䇮䉟ベン䊃䈱実施䊶企画䈱

䉂䈭䉌䈝䇮振䉍返䉍䈮多大䈭時

間䈫労力䉕䈎䈔䈩い䉁䈜䇯

䊂䊷タ䊑ック

䊐䉜䉲䊥䊁䊷䉲䊢ン䉲䊷䊃 共創䉲䊷䊃

䉟ベン䊃䈱企画䊶運営䇮

実施後䈱振䉍返䉍䇮

䊂䊷タ分析䇮

成果物䈱作成䊶発表䈮至䉎䉁䈪䇮

全䈩䉕学生䈏中心䈫䈭䈦䈩取䉍

組䉖䈪い䉎䇯

燦䈲…

䇸大学共創䇹䈱輪䉕拡䈕䉎

～燦䈱知度向䈱䈢䉄䈱試行的取組～

学ౝ外䈪䈱䇸燦䇹䈱存在䉇䇸学生FD䇹䈱知度

向䈱䈢䉄䈘䉁䈙䉁䈭広報活動䈮取䉍組䉖䈪䈐

䈢䇯

• 䊙䉴コッ䊃䉨ャ䊤クタ䊷䇸SUN䈤䉆䉖䇹
• twitter䇮YouTube䈱活用
• 学生FDサ䊚ッ䊃䈻䈱参加学生䈱公募

䉥䊥䉳䊅䊦䊙䉴コッ䊃䉨ャ䊤クタ䊷

䇸SUN䈤䉆䉖䇹䈱誕生
～プロフィー∑～～プロフィー∑～

身長：身長：‥‥cm‥‥cm

体：体：‥.‥kg‥.‥kg

誕生日：誕生日：  月月․ ․ 日日

性格：照↻屋⅚ちょいド⇞性格：照↻屋⅚ちょいド⇞

好き↙食べ物：みつばちの好き↙食べ物：みつばちの

菜∏ーメン菜∏ーメン

生息地：セ∏⇭⇟の窓際⅚生息地：セ∏⇭⇟の窓際⅚

センター長室の本棚の上センター長室の本棚の上

将来の目標：名ファ⇝∐将来の目標：名ファ⇝∐

⇬ーター↚↙↺⅛南さ⇂⇁⇬ーター↚↙↺⅛南さ⇂⇁

倒す⅛倒す⅛

䇸学生FD＝堅苦䈚い䇹䈫いう䉟䊜䊷䉳䈱払䈚䉊䈒
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SUNちゃんこんなƱころư活躍しƯいます！

䇸燦䇹公式HP

䇸燦䇹公式YouTubeチャンネ䊦

䇸燦䇹公式twitter䇸燦䇹公式twitter

現時点䉁䈪䈲

䊶䇸場䈫機会䇹䉕䉟ベン䊃䈫䈚䈩企画䈜䉎䈖䈫䈪

提供䈚䈩䈐䈢䇯

䈖䉏䈎䉌䈲

䊶䉟ベン䊃䈱成果䉕䊐䉞䊷䊄䊋ック䈚䈩

目䈮見え䉎形䈮

䊶小規模䈱学部別ＦＤ等䉕行䈦䈩い䈒

䊶参画䈚䈢い䈫䈍䉅え䉎䉋う䈭仕掛䈔䈨䈒䉍

䈖䉏䉌䉕実現䈪䈐䉎䉋う䈮䇮努力䈚䈩い䈐䈢い䇯

後䈱展望
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